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В закрытом заседа-
нии принимали участие
также специальный
представитель Генераль-
ного секретаря ООН Жан
Арно и премьер-ми-
нистр Грузии Зураб Но-
гаидели. Началось об-
суждение в рабочем
ключе. Члены СБ обсуди-
ли доклад генсека ООН
Пан Ги Муна, в котором
говорилось о напряжен-
ных отношениях между
Тбилиси и Сухуми, при-
ветствовалось расши-
рение деятельности по-
лицейских советников
ООН в Гальском районе
и постоянное присут-
ствие отделения ООН по
правам человека в Абха-
зии. Пан Ги Мун также
отметил прогресс в ходе
совместного патрулиро-
вания в Кодорском уще-
лье, осуществляемого
Миссией ООН и силами
СНГ.

Но, как только нача-
лась дискуссия, ситуа-
ция стала накаляться.
Конфликт в первую оче-
редь возник между рос-
сийскими и американс-
кими дипломатами. Ви-
талий Чуркин, судя по

Скандал в ООН

Давид БЕРИДЗЕ

Заседание Совета Безопасности ООН о си-
туации в Абхазии, Грузия, закончилось круп-
ным скандалом. Заседание вновь демонстра-
тивно покинул российский постоянный пред-
ставитель Виталий Чуркин. Демарш последо-
вал после отказа США выдать визу главе аб-
хазского МИДа Сергею Шамбе, планировав-
шему участие в заседании Совбеза.

всему, был взведен из-
за того, что главе МИДа
Абхазии Сергею Шам-
бе, на участии которого
во встрече настаивала
российская миссия,
власти США не открыли
визу.

В Вашингтоне, впро-
чем, утверждают, что
Шамба «сам отозвал
свое заявление с
просьбой о выдаче вре-
менной визы». Офици-
альный представитель
госдепа США Шон Мак-
кормак, заявил, что
«Сергей Шамба, кото-
рый предстает перед
нами в ранге министра
иностранных дел не-
признанной республики
Абхазия, обратился к
нам с просьбой о полу-
чении американской
визы, однако затем он
сам отозвал свою
просьбу без каких-либо
пояснений».

По всей вероятности,
именно визовые пробле-
мы Шамба спровоциро-
вали конфронтацию.
Чуркин взял слово и на-
звал решение США о
визе «серьезной дипло-
матической и полити-
ческой ошибкой». «Мо-
жете ли вы себе предста-
вить, чтобы по ситуации
в Косове все эти годы
международное сообще-
ство слушало только сер-
бскую сторону?» – сказал
он. И напомнил, что де-
легация косоваров полу-
чила визы и смогла даже
участвовать в кулуар-

ном обсуждении своего
вопроса на такой же
встрече в СБ. Отказ в
визе абхазскому деяте-
лю дипломат назвал «на-
рушением обязаннос-
тей США как государ-
ства, на территории ко-
торого находятся струк-
туры ООН».

Американский колле-
га Чуркина в ООН, Але-
хандро Вульф, счел со-
поставление Абхазии с
Косово неуместным и
обвинил Чуркина в наме-
ренном усложнении си-
туации вокруг Абхазии.
«Посол Виталий Чуркин,
как это с ним бывало и
раньше, попытался со-
здать ложные аналогии с
Косовом, злонамеренно
стараясь запутать об-
суждение», – сказал
Вульф. Вскоре после
этого Чуркин демонстра-
тивно покинул заседа-
ние СБ.

Это уже второй де-
марш Виталия Чуркина
за последний месяц. В
середине марта россий-
ский дипломат демонст-
ративно покинул анало-
гичное заседание Со-
вбеза ООН по статусу
Косово. Тогда он обвинил
главу Миссии ООН в Ко-
сово Йоахима Рюккера в
«проповеди независимо-
сти Косово». И во второй
раз Вульф обвинил рос-
сийского дипломата в
неуважении коллег по СБ.
По его словам, Чуркин
покинул консультации СБ
по Абхазии, не выслу-
шав своих оппонентов.

Обсуждение все же
продолжилось. Зураб
Ногаидели констатиро-
вал, что «Абхазия не
имеет никаких перспек-
тив на государственную
независимость». По-
зднее он сообщил РИА
Новости, что Грузия об-
суждает с членами СБ
ООН расширение при-

сутствия в регионе кон-
тингента ООН взамен
миротворцев СНГ, пред-
ставленных российски-
ми военными.

В тот же вечер рос-
сийское представитель-
ство распространило
видеообращение Сер-
гея Шамба, который
призвал признать Абха-
зию как сложившееся
независимое демокра-
тическое государство.
«Все возможности для
компромисса исчерпа-
ны. Настало время, ког-
да СБ ООН должен ре-
ально оценить ситуацию
и считаться с этой ре-
альностью - в течение 14
лет мы строили незави-
симое демократическое
государство, - заявил он.
- Абхазия вопреки воле
народа была включена в
состав Грузинской ССР
решением Иосифа Ста-
лина, режим правления
которого осужден всем
миром». Он обвинил Гру-
зию в «фактическом ге-
ноциде абхазского наро-
да» на протяжении дол-
гого исторического пери-
ода. Это видеообраще-
ние Шамба планирует
разослать в постоянные
представительства 192
государств-членов ООН.

«Это обращение не
имеет никаких перспек-
тив. И я вообще не пони-
маю, почему его распро-
страняла миссия Рос-
сии», – отреагировал
премьер-министр Гру-
зии. А председатель гру-
зинского парламентско-
го комитета по внешним
связям Константин Га-
башвили назвал его не-
серьезным. Председа-
тель парламентского ко-
митета Елена Тевдорад-
зе считает заявление
«политической спекуля-
цией».

К идее появления в
Абхазии ооновских ми-

ротворцев Россия также
отнеслась отрицатель-
но. Как заявил позже
Виталий Чуркин, «поло-
жение о продлении ман-
дата Миссии ООН в Гру-
зии, который истекает 15
апреля, не дискутирует-
ся, как ожидается, он бу-
дет продлен еще на
шесть месяцев на засе-
дании СБ ООН 13 апре-
ля». А вот «формат ми-
ротворцев в зоне Абха-
зии должен сохранить-
ся, ни о каком сокраще-
нии миротворцев СНГ не
может идти речь», – ска-
зал Чуркин. Зато воинс-
кий контингент Грузии в
Кодорском ущелье, по
мнению российского
дипломата, «несораз-
мерно большой». Кроме
того, Тбилиси, по словам
дипломата, продолжает
использовать «воин-
ственную риторику», на-
рушая тем самым резо-
люцию СБ ООН №1716.

В среду Совет Безо-
пасности продолжил ра-
боту. В пятницу дипло-
маты должны принять
новую резолюцию по Аб-
хазии, чтобы по реко-
мендации главы ООН
продлить мандат Мис-
сии ООН в Грузии. Ее
нынешние полномочия
истекают 15 апреля.

Между тем, государ-
ственный секретарь
США Кондолиза Райс за-
явила, что Россия долж-
на уважать территори-
альную целостность Гру-
зии и не помогать сепа-
ратистам в Абхазии и
Южной Осетии. Как ска-
зала Кондолиза Райс
журналистам в Вашинг-
тоне, «мы ожидаем от
России, что она будет
иметь влияние на своих
соседей, потому что вы
всегда влияете на своих
соседей. Но это влияние
должно иметь форму
уважения независимос-
ти этих государств, а в
случае Грузии - уважение
территориальной целос-
тности Грузии. Это озна-
чает не делание ничего,
что предполагало бы
право сепаратистских
движений в Южной Осе-
тии или Абхазии... Мы
намерены поддержи-
вать прочные и расши-
ряющиеся взаимоотно-
шения с государствами,
которые сейчас являют-
ся независимыми, и
имеют право на соб-
ственную внешнеполити-
ческую ориентацию и на-
правление. У нас очень
хорошие отношения с
Грузией и мы намерены
сохранять эти очень хо-
рошие отношения с Гру-
зией, - сказала Райс. -
Грузия является незави-
симым государством и
может сама выбирать
направление своей внеш-
ней политики».
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Буш открыл Грузии
двери в НАТО

Президент США Джордж Буш подписал закон о
поддержке вступления в НАТО Грузии, Украины,
Хорватии, Македонии и Албании, сообщает GHN
со ссылкой на РИА Новости.

Закон предусматривает выделение из бюджета США
дополнительных ассигнований для оказания военного со-
действия этим странам.

«Акт 2007 года о консолидации свободы в НАТО под-
тверждает поддержку продолжающемуся расширению
НАТО, разрешает Албании, Хорватии, Грузии, Македо-
нии и Украине получать содействие в рамках «Закона
1994 года об участии в НАТО», а также выделяет в финан-
совом 2008 году определенные ассигнования для воен-
ного содействия этим странам», - говорится в сообще-
нии пресс-службы президента США.

По данным Белого дома, Буш поставил свою подпись под
этим законопроектом в понедельник, девятого апреля. Под-
пись президента означает, что закон вступил в силу.

Дополнительное финансирование на основании это-
го закона Грузия вместе с четырьмя остальными страна-
ми получит в 2008 году.

Судейская присяга
Президент Грузии пообещал трудоустроить су-

дей–беженцев из Абхазии, в Сухуми и Гульрип-
ши. Это обещание Михаил Саакашвили дал 11 ап-
реля на встрече с восемью новыми судьями, ко-
торые принесли присягу президенту страны.
Двое из них - беженцы из Абхазии.

«Мы должны вернуться в Абхазию, и я даю вам слово,
что вы будете работать судьями в Сухуми и Гульрипши.
Мы работаем над этим день и ночь, ваше место там, а не
в Тбилиси и Мцхета», - заявил президент. Заявление
Михаила Саакашвили транслировалось в эфире грузин-
ской телекомпании Рустави-2.

Президент Саакашвили затронул на встрече вопрос
открытия в Верхней Абхазии молодежно-патриотичес-
кого лагеря. По его словам, накануне Постоянный пред-
ставитель России в ООН выразил крайнее недовольство
в связи со строительством лагеря патриотов в Верхней
Абхазии, заявляя, что якобы ведется строительство боль-
шой агрессивной инфраструктуры.

- Мы там построим очень красивый и очень хороший
лагерь патриотов, куда направится лучшая грузинская
молодежь. Мы хотим также пригласить российскую мо-
лодежь и этнических абхазов приехать туда и отдохнуть,
- сказал президент.

«Азеригаз» прекратила
поставки природного газа

Азербайджанская компания «Азеригаз» пре-
кратила поставки природного газа в Грузию в свя-
зи с истечением срока действия соответствую-
щего контракта. Об этом Новости-Грузия сообщи-
ли в Министерстве энергетики Грузии.

В министерстве отметили, что между переговоры о про-
длении контракта между сторонами все еще продолжаются.

Согласно контракту, срок действия которого истек
первого апреля, Грузия ежесуточно получала от компа-
нии «Азеригаз» 1,3 миллиона куб.м природного газа по
цене 120 долларов за одну тысячу куб.м.

На данном этапе поставки газа в Грузию осуществля-
ются с месторождения «Шах-Дениз» - один миллион ку-
бометров в сутки, в рамках ранее подписанного догово-
ра. Согласно этому документу, грузинская квота состав-
ляет 250 миллионов кубометров природного газа. Кро-
ме того, газ в Грузию поставляет и компания «Газпром» -
четыре миллиона кубометров в сутки, из них один мил-
лион - в счет транзита газа в Армению.
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По заявлению Сергея
Иванова, раньше Армении
приходилось доставлять
грузы в Российскую Феде-
рацию по грузинским ав-
томобильным дорогам,
что в определенной сте-

Сергей Иванов рекомендует
Армении перевозить грузы через Поти

Несмотря на прекращение транспортного сообщения между Российской
Федерацией и Грузией, вице-премьер правительства России Сергей Иванов,
находящийся с визитом в Армении, пообещал властям этой страны, что они
смогут транспортировать грузы в Российскую Федерацию через Поти.

пени было связано с рис-
ками.

«С настоящего времени
доставка грузов из Арме-
нии в нашу страну будет
осуществляться по желез-
нодорожно-транспортной

магистрали Кавказ-Поти.
Паром с грузовыми ваго-
нами из Армении будет
отправляться в Российс-
кую Федерацию из порта
Поти», - цитирует Ивано-
ва Медианьюс.
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Сухуми освободил грузинских рыбаков
Власти непризнанной республики Абхазии в среду освободили трех

грузинских рыбаков, которые были задержаны в минувший понедельник
в черноморской акватории у села Гагида Гальского района, сообщает
Прайм-Ньюс.

Жители села Анаклия Зугдидского района Юрий Кикава, Эмзар Берулава и Ирак-
лий Абуладзе обвинялись в нарушении административной границы непризнанной
республики Абхазии. Плавательное средство экспроприировано.

Ему будут поручены воп-
росы отношений президен-
та Грузии с парламентом и
региональными властями.
По словам Дмитрия Кито-
швили, возможно он будет
совмещать и функции отно-

ка
д

р
ы

Китошвили стал парламентским
секретарем президента

Председатель Национальной комиссии по регулированию в сфере комму-
никаций Грузии Дмитрий Китошвили назначен на должность парламентского
секретаря президента Грузии, передает Медианьюс.

шений с представителями
средств массовой информа-
ции. «Исходя из этого, делать
придется много», - сказал он.

Вчера же распространи-
лась информация, что Наци-
ональная комиссия по регу-

лированию в сфере комму-
никаций будет упразднена.
Правда, сам Китошвили оп-
роверг эти данные и заявил,
что комиссия продолжит
функционирование в обыч-
ном режиме.
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На церемонии открытия станции при-
сутствовали генеральный директор ООО
«Грузинская железная дорога» Ираклий
Эзугбая и уполномоченный президента в
регионе Шида Картли Михаил Карели.

Как заявил журналистам Ираклий Эзуг-

В Гори модернизирована
железнодорожная станция

Модернизированная железнодорожная станция открылась в среду в Гори,
передает Прайм-Ньюс.

бая, при разработке проекта были сохране-
ны внешний вид здания станции и памят-
ник Сталину. Работы по реабилитации же-
лезнодорожной станции провело ООО «Пи-
рамида 99». На реабилитационные работы
было выделено 730 тысяч лари.

Как заявил в беседе с
Медианьюс заместитель
главы представительства
правительства Абхазской
автономной республики в
изгнании Паата Шамугия, су-
ществует непроверенная
информация о том, что ли-
дер абхазских сепаратистов
был отравлен одним из при-
ближенных.

«Члены семьи Сергея Ба-
гапша отправили в Москву
своих знакомых врачей для
того, чтобы те следили за
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Хаджимба ополчился
на охранников Багапша?

По словам Давида Бакрадзе, «между Гру-
зией и Азербайджаном идет процесс де-
лимитации и демаркации границы и любые
безответственные заявления в контексте
Давид Гареджи есть не что иное, как поли-
тические спекуляции».

«Никто не собирается никому отдавать
ни одной пяди грузинской земли, вопрос
так не стоит. Идет процесс делимитации и
демаркации границы и 60 процентов работ
в этом направлении нынешним правитель-
ством уже выполнено в отличие от преды-
дущих властей», - заявил депутат.

Давид Бакрадзе считает, что любые бе-

Представители сепаратистских властей Абхазии не делают никаких коммен-
тариев о состоянии здоровья президента самопровозглашенной республики
Абхазии Сергея Багапша. По некоторым данным, он был отравлен.

больным. Как нам стало из-
вестно, Багапш отравлен,
однако врачам до сих пор не
удалось установить, какое
конкретно вещество было
использовано против него»,
- заявил Шамугия.

По словам заместителя
главы представительства
правительства Абхазской
автономной республики в
изгнании, отсутствием Сер-
гея Багапша воспользовал-
ся вице-президент прави-
тельства сепаратистов Ра-

уль Хаджимба, который в
настоящее время полнос-
тью контролирует ситуа-
цию в республике.

«О напряженных отноше-
ниях между Багапшем и Хад-
жимба известно всем. Пос-
ледний не пускает членов
охраны Багапша в здание
правительства. На данный
момент ситуацию в респуб-
лике реально контролируют
члены команды Рауля Хад-
жимба», - заключил Шаму-
гия.
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Не политизировать вопрос Давид Гареджи
Председатель комитета по европейской интеграции парламента Грузии

Давид Бакрадзе на заседании парламента 11 апреля призвал не политизиро-
вать вопрос расположенного на грузино-азербайджанской границе монас-
тырского комплекса Давид Гареджи.

зответственные заявления по этому воп-
росу наводят тень на дружеские отноше-
ния между двумя государствами.

«Азербайджан наш стратегический парт-
нер и друг, это страна, отношения с кото-
рой нам дороги», - заявил Бакрадзе, напом-
нив позицию Азербайджана по поставкам
в Грузию природного газа.

Председатель парламента Нино Бурд-
жанадзе, в свою очередь, призвала коллег
«не поддаваться на провокационные слу-
хи и заявления сил, заинтересованных в
ухудшении грузино-азербайджанских от-
ношений».
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После принятия проекта
председатель парламента
Нино Бурджанадзе заявила,
что «законопроект получил
больше голосов, чем необ-
ходимо даже для принятия
конституционных измене-
ний». В четверг состоится
совместное заседание коми-
тетов, и законопроект будет
вынесен на утверждение
парламентом в третьем чте-
нии. Закон вступит в силу 16
апреля.

Законопроект состоит из
пяти статей и определяет
форму и порядок временно-
го государственного управ-
ления на территории быв-
шей автономной области до
полного восстановления
юрисдикции Грузии на этой
территории.

В законопроекте отмеча-
ется, что на территории вре-
менной административно-
территориальной единицы
осуществление полномочий
государственного управле-
ния, происходящее на осно-
ве соглашения с президен-
том Грузии, может быть пере-
дано местным политическим
силам и представителям ме-
стной общественности. Со-
гласно проекту, временную
административно-террито-
риальную единицу по пред-
ставлению президента со-
здает парламент Грузии.

* * *
Председатель парламен-

та Грузии Нино Бурджанадзе
встретилась с послами ино-
странных государств, аккре-
дитованных в Грузии, сообща-
ет Медианьюс. Целью встре-
чи было ознакомление по-
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Нино Бурджанадзе и
члены парламента посе-
тили мемориал погибших
9 апреля и возложили вен-
ки. Католикос-Патриарх
Всея Грузии, архиепископ
Мцхетский и Тбилисский,
Святейший и Блаженней-
ший Илиа II отслужил па-
нихиду по погибшим.

К зданию парламента
пришли и сторонники
первого президента, дер-
жа в руках трехцветный
флаг и цветы. В своих вы-
ступлениях они говорили
о деятельности Звиада
Гамсахурдиа и Мераба Ко-
става.

Но все это было днем. А
еще раньше - с полночи -
тут стали собираться
участники событий 9 ап-
реля 1989 года.

- В первую очередь се-
годня мы отдаем дань ува-
жения памяти погибших
здесь 18 лет назад героев
и выражаем сочувствие их
родным и близким, - гово-
рит председатель обще-
ства «9 апреля» Тамаз Би-
билури. – Но вместе с тем
мы, начиная с 1991 года,
празднуем этот день как
дату государственной не-
зависимости Грузии, кото-

Как сказал Илиа Второй
в среду журналистам, ком-
ментируя заявление Коми-
тета по информации и пе-
чати сепаратистских влас-
тей Южной Осетии, в кото-
ром критикуется посеще-
ние им сел Цхинвальского
региона, «мы поехали туда
для молитвы. Я был обязан
поехать, так как это
неотъемлемая часть гру-
зинской церкви и государ-
ства Грузии».

Он выразил желание,
чтобы раздражение, выз-
ванное посещением им
этой части территории Гру-
зии, «превратилось в ра-
дость».

- Мы все должны быть
вместе и вместе радовать-
ся, - заявил Католикос-Пат-
риарх Всея Грузии.

Напомним, в минувший
вторник Святейший и Бла-
женнейший освятил фунда-
мент церкви Благовещения
Богоматери в селе Тамара-
шени в зоне грузино-юго-
осетинского конфликта и
побывал в селе Курта. Он
подчеркнул, что «строи-
тельство этого храма дол-
жно стать концом вражды
между грузинами и осети-
нами». Тогда же состоялась
встреча Католикоса-Патри-

Послы ознакомились
с инициативой по Южной Осетии

Грузинский парламент принял в среду во втором чтении законопроект «О
создании соответствующих условий для мирного урегулирования конфлик-
та в бывшей Юго-Осетинской автономной области». Как сообщает Прайм-
Ньюс, 162 голосами против одного.

слов с инициативой прези-
дента Грузии Михаила Саа-
кашвили о создании на тер-
ритории бывшего Юго-Осе-
тинского автономного окру-
га временной администра-
тивной единицы.

По словам Нино Бурджа-
надзе, дипломаты были озна-
комлены с основными зада-
чами и планами грузинских
властей, которые служат
максимальному ускорению
мирных процессов на ука-
занной территории.

- Грузинская сторона гото-
ва разговаривать как с Эду-
ардом Кокойты, так и с Дмит-
рием Санакоевым для того,
чтобы найти выход из поли-
тического кризиса и полити-
ческий путь урегулирования
грузино-югоосетинского
конфликта. Для нас важно,
чтобы руководство друже-
ственных государств было
верно информировано о
мотивации и конкретных
шагах, которые грузинские
власти намерены предпри-
нять в ближайшее время, -
сказала она.

По словам руководителя
законодательного органа
Грузии, абсолютное боль-
шинство в парламенте Гру-
зии, за исключением одного
депутата, считает верным
курс грузинских властей по
урегулированию конфликта.
«Это путь диалога с теми кон-
кретными людьми и группа-
ми, которые хотят мира и из-
менения статус-кво. Статус-
кво является неприемле-
мым как для абхазского и
осетинского народов, так и
остального населения Грузии.
Сегодня создалась тупико-

вая ситуация, а мы хотим раз-
вития вместе с Южной Осе-
тией, и Абхазией. Так, как это
происходит в нормальных,
цивилизованных государ-
ствах», - заявила Бурджанад-
зе.

Между тем, Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол
Российской Федерации в Гру-
зии Вячеслав Коваленко на-
звал инициативу Михаила
Саакашвили серьезным ша-
гом. Однако, по мнению дип-
ломата, ему придано невер-
ное направление.

Дипломат считает, что по-
пытка создания новой админи-
стративной структуры и сам
механизм ее создания «не спо-
собны перерасти в крупное
миротворческое мероприя-
тие и за ними последует но-
вый этап обострения конф-
ронтации, тогда как существу-
ет платформа переговоров
по урегулированию грузино-
югоосетинского конфликта, и
в переговоры включены сто-
роны, признанные на между-
народном уровне».

- Я считаю, что было бы
верным вести переговоры
именно на этой платформе,
- заявил Вячеслав Ковален-
ко.

Свое мнение высказал и
Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол США в Грузии
Джон Тэфт. Он приветство-
вал принятие законопроекта
и сообщил, что детальный
комментарий сделает после
того, как более детально оз-
накомится с текстом. Посол
сказал, что отправит указан-
ный документ на рассмотре-
ние в Вашингтон в ближай-
шие часы.
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Позиция духовного пастыря
Предстоятель Грузинской Православной церкви, Католикос-Патриарх Всея

Грузии, Святейший и Блаженнейший Илиа Второй заявляет, что был обязан
посетить территорию Цхинвальского региона, которая является неотъемле-
мой частью грузинской церкви и государства, сообщает Прайм-Ньюс.

арха с альтернативным пре-
зидентом Южной Осетии
Дмитрием Санакоевым.
Сразу после этого в Цхин-
вали распространили заяв-
ление, в котором патриар-
ха обвинили в... национа-
лизме. Мол, «чего стоит его
чрезвычайный приказ 1990
года, в котором любой убий-
ца грузина независимо от
вины или невиновности
убитого, объявлялся врагом
грузинского народа со все-
ми вытекающими отсюда
последствиями. Подобны-
ми указами грузинский пат-
риарх поддерживал про-

винциальный фашизм, на-
саждаемый в то время Зви-
адом Гамсахурдиа».

В общем, в Цхинвали в
очередной раз придумали
бред и вновь в свою вы-
думку поверили. Между
тем руководитель пресс-
службы Грузинской патри-
архии Зураб Цховребадзе
сказал, что Святейший и
Блаженнейший никогда не
призывал грузин убивать
представителей других на-
родов. «Обвинять в подоб-
ном Католикоса-Патриарха
- сверхаморальная клеве-
та», - сказал он.
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День скорби
и день гордости…
Мурад АЛАШВИЛИ

- Это одновременно и трагический и возвышен-
ный день и мы должны гордиться им, - заявила пред-
седатель парламента Грузии в понедельник у ме-
мориала погибшим 9 апреля 1989 года в Тбилиси.
- Народ Грузии никогда не был так сплочен, как тог-
да...

рую первый президент
страны Звиад Гамсахур-
диа объявил во всеуслы-
шание перед огромным
скоплением народа, со-
бравшегося тогда тут...

К четырем часам ночи
священник тбилисской
Кашуетской церкви Свято-
го Георгия, руководитель
Союза священнослужите-
лей и мирян «Миссия
мира на Кавказе» отец
Константин (Когуашвили)
провел поминальную па-
нихиду.

Поскольку в послепас-
хальный день православ-
ные верующие обычно по-
сещают могилы усопших,
то члены общества почти-
ли память погибших в
Пантеоне общественных
деятелей на горе Мтац-
минда. Сюда был достав-
лен Благодатный Огонь из
Иерусалима. Отец Кон-
стантин отслужил панихи-
ду по Какуце Чолокашви-
ли, Мерабу Костава, Зви-
аду Гамсахурдиа и погиб-
шим 9 апреля 1989 года от
рук карательных подраз-
делений советской ар-
мии.

Фото автора

Ситуация в ущелье Большого Лиахви зоны
грузино-югоосетинского конфликта находится
под контролем, заявил Прайм-Ньюс команду-
ющий грузинским миротворческим батальо-
ном Мамука Курашвили.

Вчера днем с контролируемой осетинской стороной
территории был открыт огонь по «Аллее мира», которая
была заложена в среду министром охраны окружающей
среды и природных ресурсов Грузии Давидом Ткешелаш-
вили и альтернативным президентом непризнанной рес-
публики Южная Осетия Дмитрием Санакоевым у села
Курта.

«Стрельба продолжалась в течение нескольких минут,
повреждено здание школы в селе Курта, грузинская сто-
рона огонь не открывала, жертв нет», - сказал Курашви-
ли.

Инцидент расследует группа мониторинга.
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Стрельба в ущелье
Большого Лиахви
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Полосу подготовил Габриел НАМТАЛАШВИЛИ

По его словам, в насто-
ящее время уже ведутся
переговоры с различными
инвесторами, которые за-
интересованы в создании
и развитии подобных зон
в Грузии.

Госминистр отметил,
что согласно действующе-
му Таможенному кодексу
существует возможность
создания в Грузии свобод-
ной экономической зоны,
а так же существуют опре-
деленные правила регули-
рования. В частности,
продукция, ввозимая в
свободную экономичес-
кую зону, не облагается
НДС. Кроме того, от НДС
освобождены операции,
осуществляемые в данных
зонах. Так же, в свободной
экономической зоне раз-
решается осуществлять
переработку продукции –
то есть открывать пред-
приятия. 

«Хотя, конечно, в дан-
ном Кодексе есть опреде-

СЭЗ- льготы обеспечат рост
Готовится  законопроект  «О свободных
экономических и индустриальных зонах»

ленные погрешности, но
они будут исправлены», -
подчеркнул Каха Бендукид-
зе.

Что касается свободной
индустриальной зоны, от-
метил госминистр, это яв-
ляется одним из видов
свободной экономической
зоны, но ее территория
существенно больше. «Мы
считаем, что данная  тер-
ритория должна быть пло-
щадью более 100 гекта-
ров. Эта зона может быть
создана по инициативе
правительства или частно-
го лица или компании», -
заявил Каха Бендукидзе.
По его словам, в свобод-
ной индустриальной зоне
действуют те же правила
регулирования, что и в
свободной экономической
зоне, но плюс к этому мо-
гут быть установлены до-
полнительные льготы, ко-
торые в основном касают-
ся различных типов регу-
лирования и специальных

Подобный вид ОЭЗ мо-
жет быть весьма востребо-
ван инвесторами, согла-
шаются экономисты. Со-
здание ОЭЗ в морских пор-
тах необходимо для того,
чтобы получить серьезные
инвестиции на модерниза-
цию портов: на закупку
оборудования, модерниза-
цию причалов и решение
других инфраструктурных
проблем, таких как утили-
зация отходов, загрузка су-
дов водой и продуктами
питания. Однако прежде го-

Свободное обращение товаров и услуг
 Правительство РФ одобрило   законопроект по созданию особых пор-

товых экономических зон (ПОЭЗ), который предусматривает свободное
обращение товаров и услуг внутри порта, сокращение сроков возврата
НДС экспортерам, льготное налогообложение на ввозимые товары. Этот
документ должен помочь вытеснить криминал из морских и речных пор-
тов, от которых, по словам чиновников, зависит общая экономическая
активность в стране.

сударству придется ре-
шить непростую задачу -
навести порядок при одно-
временном создании бла-
гоприятных условий для
развития бизнеса.

Предполагается, что до
конца текущего года будет
осуществлен прием зая-
вок и проведены конкурсы
на создание ПОЭЗ. Зоны
будут сформированы на
севере, северо-западе,
юге и на Дальнем Востоке
страны. Так, министр
транспорта Игорь Леви-

тин считает возможным
создание трех портовых
зон в Находке, Новорос-
сийске и Усть-Луге. Все
это, однако, предполагает
прозрачные отношения
между государством и
портовым бизнесом, кото-
рых пока, по словам пре-
мьер-министра Фрадко-
ва, нет. «Нам необходимо
получить зону, свободную
от криминала, а не свобод-
ную от обязанностей ис-
полнять законы», - отме-
тил премьер.

В течение полутора месяцев правительство Грузии завершит работу
над законопроектом «О свободных экономических и индустриальных зо-
нах». В частности, будет определено, какой тип регулирования будет при-
меняться в свободных экономических или индустриальных зонах. Об этом
сообщил  государственный министр Грузии по вопросам координации ре-
форм Каха Бендукидзе.

налоговых режи-
мов.

Хотя Каха Бенду-
кидзе считает, что
правительство Гру-
зии не должно идти
по пути введения
налоговых льгот
для того, чтобы в
данную зону не
вошли все пред-
приятия, которые
раньше были рас-
положены в радиу-
се 100 километров
от данной зоны.
«Считаю, что более
существенным яв-
ляется  удобное
место расположе-
ния зоны, упро-
щенный режим эк-
спорта-импорта,

минимальное регулирова-
ние внутри зоны и опера-
тивное обслуживание
компаний со стороны госу-
дарственных ведомств.
Именно этим мы можем
привлечь инвесторов», -
заявил госминистр.  Что
касается налоговых льгот,
отметил Каха Бендукидзе, 
они могут быть предос-
тавлены лишь компания-
ми, которые производят
продукцию в данных зонах 
для международных рын-
ков, и с использованием
зарубежного сырья.

Каха Бендукидзе отме-
тил, что в Грузии может
быть создано несколько
свободных экономичес-
ких зон. В настоящее вре-
мя существуют 4 серьез-
ных компаний, которые
заинтересованы в созда-
нии подобных зон в Гру-
зии. На сегодняшний день
особый интерес вызыва-
ет территория Потийско-
го порта.
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Как стало известно ИА
«Финэко» из источников в
правительстве Азербайд-
жана, с апреля РАО ЕЭС пе-
решло в отношениях с ОАО
«Азерэнержи» на «нулевой
режим». «Это означает, что
стороны могут обменивать-
ся электроэнергией только
в случае аварии в энергоси-
стеме одной из стран», - ска-
зал источник. Сторонам не
удалось прийти к согласию
о стоимости электроэнер-
гии.

«Россия хочет повысить
цены на поставляемую в
Азербайджан электро-
энергию, так как эти по-
ставки для нее убыточны.
Азербайджан импортиро-
вать электроэнергию по
более высокой цене не бу-
дет», - указал источник.

Ранее вице-президент

РАО «ЕЭС России» -
«Азерэнержи» -
«нулевой режим»

«Азерэнер-
жи» Марлен
Аскеров от-
метил, что
«Азерэнер-
жи»заинте-
ресована не
столько в
объемах по-
ставок элек-
троэнергии
из России,
сколько в

получении от РАО ЕЭС
200 МВт пиковой мощно-
сти.

На первый квартал 2007
года были установлены
следующие тарифы: по
поставкам от РАО ЕЭС
3,636 цента США, по по-
ставкам «Азерэнержи»- 1,8
цента. На второй квартал
азербайджанская сторона
хотела бы добиться повы-
шения тарифов по своим
поставкам.

Азербайджан получал
в пиковые часы из Рос-
сии 200-250 МВт элект-
роэнергии, частично
возвращая ее в ночные
часы. В 2006 году Азер-
байджан импортировал
из России 700 млн. кило-
ватт-часов электроэнер-
гии против 1 млрд. кВт/ч
в 2005 году.

Грузия постепенно перехо-
дит на долгосрочное плани-
рование бюджета. Об этом
заявил  премьер-министр
Грузии Зураб Ногаидели.

На последнем заседа-
нии правительства Грузии
наряду с другими вопроса-
ми  обсуждались и  вопро-

Госдепартамент США 5
апреля опубликовал еже-
годный доклад о диплома-
тических шагах и програм-
мах относительно защиты
прав человека и демокра-
тии в мире.

В документе, в частно-
сти, США вновь утвержда-
ют, что продолжение про-
граммы «Вызовы тысяче-
летия» зависит от предсто-
ящих в Армении парламен-
тских и президентских вы-
боров, а также, от успехов,
зафиксированных в сфере
управления.

«Программа продолжа-
ется, несмотря на зафик-
сированное отступление в
сфере демократического
управления страны. Тем не

Грузия постепенно
переходит на долгосрочное
планирование бюджета

сы внесения изменений в
бю джет на 2007 год и в
бюджет на следующие че-
тыре года.

«Практически, мы по-
степенно переходим на
долгосрочное планирова-
ние бюджета», - отметил
Ногаидели.

«Вызовов тысячелетия»
зависит от парламентских
выборов в Армении

менее, официальные лица
США предупредили прави-
тельство Армении, что
продолжение финансиро-
вания пятилетней про-
граммы зависит от подви-
жек в этой сфере», - отме-
чается в докладе.

Согласно документу,
стратегия Соединенных
Штатов, направленная на
защиту прав человека в
Армении, сосредоточена
на содействии в становле-
нии демократических ин-
ститутов, независимой
прессы, свободы проведе-
ния митингов, прав чело-
века, религиозных свобод
и борьбы с трефикингом.
Об этом сообщает радио-
станция «Свобода».

Потийский порт
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Полосу подготовил Гиви ИНАСАРИДЗЕ
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Казахстанский АО
«Банк ТуранАлем»  работа-
ет на грузинском рынке с
2005 года, он является ос-
нователем БТА – Silk Road
Банка. На 1 января 2007
года активы БТА – Silk Road
Банк составили 63 млн.
лари, совокупный соб-
ственный капитал - 12,55
млн. лари, отметил  Гиор-
ги Чиладзе, его генераль-
ный директор.

По словам Гиорги Чи-
ладзе , в прошлом году
был зафиксирован троек-
ратный рост БТА – Silk
Road Банк по активам и
портфелю. В свою оче-
редь, Роман Солодченко
подчеркнул, что инвесто-
ры довольны темпами
развития в Грузии и наде-
ются на их сохранение .

«Мы планируем тира-
жировать    банковские

Банк «ТуранАлем» связал телемостом
Москву,Киев, Алма-Аты и Тбилиси

«Банк ТуранАлем» намерен занять не менее пяти процентов  грузинско-
го банковского рынка. Об этом заявил председатель правления АО «Бан-
каТуран Алем» (БТА) Роман  Солодченко, выступая на международной
пресс-конференции, организованной в формате телемоста, связавшего
грузинских, российских, украинских и казахских журналистов.

продукты и услуги, которые
успешно освоены АО «Банк
ТуранАлем» , сказал Гиор-
ги Чиладзе.

Роман Солодченко сооб-
щил, что в Грузии у банка
впечатляющий инвести-
ционный портфель.  Вло-
жены значительные сред-
ства в развитие комплек-
сов по  туризму, в компа-
нию «Объединенный Теле-
ком» и другие проекты.
Банк готов наращивать
свой инвестиционный пор-
тфель в Грузии в зависи-
мости от того, какие воз-
можности будут откры-
ваться.

Наши возожности в
этом плане не ограничены,
отметил он, подчеркнув,
что средства могут быть
выделены под результа-
тивные проекты.

Роман Солодченко сооб-

щил, что в 2006 году БТА
начат процесс консолида-
ции активов, который бу-
дет способствовать увели-
чению стоимости Группы и
повысит ее привлекатель-
ность для инвесторов.
Кроме того, в текущем году
планируется осуществить
ребрендинг банка.

АО «Банк ТуранАлем»
(БТА) составляет ядро фи-
нансовой группы, присут-
ствующей на всех сегмен-
тах рынка.Сеть банков -
стратегических партнеров
БТА распространяется на
Украину, 4 региона Рос-
сии,  Беларусь, Грузию и
Армению.

АО «Банк ТуранАлем»
позиционирует себя как
банк, вышедший на уро-
вень международной кон-
куренции, в частности, на
рынках СНГ.

«Я не думаю, что факто-
ры риска сейчас больше,
чем полгода назад. На са-
мом деле они немного
меньше. Но некоторые из
рисков имеют иной харак-
тер, и существует лучшее
осознание тех неопреде-
ленностей и парадоксов,
которые скрываются за
нынешним процветани-
ем», – отметил директор-
распорядитель МВФ Род-
риго де Рато. Тем не менее,
по его словам, стратеги
мировой экономики, в пер-
вую очередь центробанки
крупнейших экономик
мира, должны продолжать
внимательно следить за
ходом развития событий.

Главный парадокс, отме-
ченный де Рато, выглядит

МВФ: главные риски
для мировой экономики

Основными источниками проблем для глобальной экономики в 2007
году могут стать США, Россия и Казахстан, а главным стабилизатором –
экономический рост в ЕС, Индии и Китае. Об этом говорится в ежегод-
ном докладе Международного валютного фонда (МВФ) о перспективах
развития мировой экономики (Global financial stability report).

так: «Мировая экономика
в прошлом году выросла
на 5%, при этом был мо-
мент, когда финансовые
рынки испытали одноднев-
ный спад на 4%». Речь
идет о разразившемся не-
давно биржевом кризисе,
спровоцированном китай-
скими властями. Впро-
чем, в отчете МВФ о перс-
пективах развития миро-
вой экономики о Китае и
Индии говорится как об
«источниках стабильности
в развивающихся эконо-
миках», так как именно они
обеспечивают растущий
глобальный спрос на това-
ры и услуги, тем самым
снижая риски мировой
инфляции.

Экономисты МВФ все

же предупреждают инвес-
торов и власти о том, что
глобализация финансо-
вых рынков несет в себе
много дополнительных
рисков, которые инвесто-
ры часто недооценивают,
особенно инвестируя в
развивающиеся страны.

В 2007 году источником
таких рисков, по оценкам
МВФ, являются Россия и
Казахстан. Эти страны, как
отмечается в отчете, в
2006 году выпустили 40%
корпоративных и государ-
ственных займов из всех,
выпущенных в Европе и на
Ближнем Востоке.

«Такая тенденция под-
держивает быстрый рост
кредитования частного
сектора, что может приве-
сти к ухудшению качества
активов банков, – отмеча-
ют экономисты МВФ. –
Риски концентрации осо-
бенно велики в России, так
как кредиты в некоторых
банках составляют 150-
200% капитала».

Впрочем, главный риск
мировой экономики кроет-
ся, по мнению МВФ, в эко-
номике США. Ведущие
американские экономис-
ты понизили свой прогноз
экономического роста в
США в 2007 году, ссылаясь
на сокращение капиталь-
ных расходов, инвестиций
в жилищное строитель-
ство и снижение уровня
материально-производ-
ственных запасов.
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В 2006 году в Грузии
прожиточный минимум
для трудоспособного
мужчины составил 118
лари , для среднего потре-
бителя – 104,5 лари, для
семьи из 4 человек – 197,9
лари. Об этом «Новости-
Грузия» сообщили в Наци-
ональном Банке Грузии.

С апреля прошлого года
департамент статистики
Грузии изменил методику
расчета прожиточного
минимума. Соответ-
ственно пересчитаны и

Прожиточный
минимум - 118 лари

показатели за предыду-
щие годы.

В 2005 году прожиточ-
ный минимум для трудо-
способного мужчины со-
ставлял 97,6 лари, для
среднего потребителя –
86,4 лари, для семьи из 4
человек – 163,7 лари.

Согласно данным за ян-
варь-сентябрь 2006 года
ежемесячный доход насе-
ления Грузии составил
297,6 млн. лари, а ежеме-
сячные расходы – 320,9
млн. лари.

Президент Молда-
вии Владимир Воро-
нин предложил про-
вести в республике
амнистию капитала,
которая должна кос-
нуться «всех без ис-
ключения граждан
страны и предприя-
тий». Как сообщили в
молдавском прави-
тельстве, с таким за-
явлением глава мол-
давского государства выс-
тупил  перед членами каби-
нета министров. Воронин
заявил о том, что им вне-
сены в парламент Молда-
вии три взаимосвязанные
инициативы, направлен-
ные на ускорение экономи-
ческого развития респуб-
лики: амнистия капитала,
налоговая амнистия и на-
лог на прибыль для всех
экономических агентов,
равный нулю. «Амнистия
касается всех форм капи-
тала - от денежных средств
до недвижимости, долей
участия в бизнесе и ценных
бумаг. Амнистия будет про-
водиться на заявительной

Aмнистия капитала?

основе. Вне зависимости
от объема заявленного к
амнистии капитала госу-
дарство легализует его
всего лишь за 5% от сум-
мы», - сказал Воронин.

Предлагаемая главой
государства налоговая ам-
нистия должна коснуться
всех видов общегосудар-
ственных налогов и сбо-
ров. «Мы подводим под
прошлым жирную черту.
Государство говорит бизне-
су: мы вместе начинаем
новую жизнь, не отягощен-
ную прошлыми воспоми-
наниями и конфликтами»,
- подчеркнул молдавский
президент.

Турция продолжает пере-
говоры с Францией по воп-
росу ее участия в проекте
строительства газопровода
«Набукко», по которому топ-
ливо из бассейна Каспия
сможет поставляться из
Средней Азии в Европу в
обход России, заявил  в Ан-
каре министр энергетики и
природных ресурсов Тур-
ции Хильми Гюлер .

В местной и зарубежной
прессе на прошлой неделе
появились сообщения о
том, что турецкая сторона
заморозила переговоры с
Gaz de France в знак протес-
та против принятия в про-
шлом году парламентом
Франции в первом чтении
законопроекта, предусмат-
ривающего уголовную от-
ветственность за непризна-
ние геноцида армян, пере-
дает РИА Новости.

«Переговоры с компани-

Турция и Франция
обсуждают проект
газопровода «Набукко»

ей Gaz de France не преры-
вались. «Набукко» является
чрезвычайно важным для
нас проектом, и его реали-
зация продолжается нор-
мальными темпами», - ска-
зал турецкий министр жур-
налистам.

Проект «Набукко», оцени-
ваемый в $6,14 миллиарда,
предусматривает проклад-
ку к 2011 году газопровода в
Австрию из района Каспий-
ского моря через турецкую
территорию. Строитель-
ством и эксплуатацией тру-
бы будет заниматься меж-
дународный консорциум во
главе с австрийской нефте-
газовой компанией OMV. В
состав консорциума также
входят партнеры OMV из
стран Юго-Восточной Евро-
пы и Турции. Максимальная
пропускная способность
«Набукко» составит 31 мил-
лиард кубометров.
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Итак, г-н посол, Вы воз-
вратились в Грузию. Почув-
ствовали ли Вы, сколь важ-
ны для грузинского народа
добрососедские отношения
с Россией, с великим рус-
ским народом, с которым нас
связывают столетия совме-
стной жизни, общая вера,
практически общая культу-
ра? Нечего и говорить о ду-
ховных, о родственных свя-
зях людей, о бесконечно теп-
лых человеческих отноше-
ниях. И все это нужно было
в одночасье разрушить?
Кому нужно?

Вам выпала трудная, но и
весьма почетная миссия – по-
пытаться восстановить все,
что было столь грубо и в од-
ночасье порушено российс-
кими имперскими кругами.
Грузия внимательно следит
за Вашей деятельностью по
возвращении, и не могу не
признать, что Вы – в рамках
своих полномочий – честно
стараетесь наладить отно-
шения с грузинскими влас-
тями, с народом Грузии. Хотя,
очевидно, что полномочия у
Вас крайне ограниченные, и
потому никто здесь не ждет
от Вас решающего прорыва.
Для этого должна поменять-
ся российская политика в от-
ношении Грузии, чего пока не
наблюдается. Да и само Ваше
возвращение... Вспомните, в
какой неприличной спешке
оно осуществлялось, как раз
перед сессией ПАСЕ, где со-
бирались обсуждать россий-
ско-грузинские отношения.
После Вашего возвращения
в Грузию обсуждение отме-
нили. Что и неудивительно:
странам-участницам нужна
российская нефть.

Ваш главный идефикс –
нейтралитет Грузии, не так ли?
Но требовать его в сложив-
шихся условиях..., скажем мяг-
ко, непродуктивно. С самого
момента объявления незави-
симости Грузия ждала, что
Москва протянет дружескую
руку, что будет ратифициро-
ван Рамочный договор о
дружбе и взаимопомощи от
1995 г. Грузия не была тогда ней-
тральной страной, лозунг «На-
веки с Москвой» был в цент-
ре политики и в сердце каж-
дого грузина. И что же? Не
произошло ратификации. Не
возникли равноправные и
добрососедские отношения,
и Грузию следует ли в том ви-
нить? Россия сознательно от-
талкивала от себя Грузию. Но
если ближайший сосед тебя
третирует, ищут другого, бо-
лее расположенного партне-
ра. Закон жизни, г-н посол.

Вы требуете от грузинс-
кого руководства сбавить ри-
торику. Согласитесь, сегод-
ня она практически отсут-
ствует. И не возобновится,
пока Россия не даст к тому
очередного повода. А пово-
ды возникают ежедневно. В
России гигантское информа-
ционное поле, и едва ли не
все газеты, ТВ каналы, поли-

«ВНАЧАЛЕ БЫЛО СЛОВО»
Открытое письмо послу РФ в Грузии г-ну В. Коваленко

Уважаемый г-н посол!
Я не хотел бы говорить с Вами на дипломатичес-

ком языке, который, как Вы знаете, часто лишь наво-
дит тень на плетень, затемняя смысл сказанного. Но
и по другой причине я не хочу играть в дипломата.
Россия глубоко оскорбила Грузию. По отношению к
моей стране, да и к любым грузинам у себя дома она
вела себя недостойно – недостойно великой держа-
вы. Если бы так себя повел бесноватый Ахмади-Не-
джад, не было бы и вопросов. Но Россия...

тики и политологи по-пре-
жнему синхронно поносят
Грузию. Достаточно открыть
две «комсомольские» газеты,
КП и МК. Преданно и самозаб-
венно, как в прежние време-
на, они выполняют поручения
партии и правительства, об-
личают все грузинское без
разбора, разжигают вражду к
грузинам, поощряют террор
и насилие, призывают Абха-
зию, Южную Осетию, да и дру-
гие народы Северного Кавка-
за бороться с «оккупантами»-
грузинами. Вы почитайте
хотя бы Марину Перевозки-
ну из МК. Цель всеобщего
ажиотажа одна: оправдать
готовящуюся аннексию гру-
зинских территорий. И не ду-
мают энтузиасты о том, что
это неизбежно приведет к
большой кавказской войне.
Господа хорошие, даже в шах-
матах принято планировать
свою стратегию хотя бы на
два хода вперед, что уж го-
ворить о политике.

Вероятно, не имеет смыс-
ла просить Вас обратиться к
своему министру с простой
идеей: если мы действитель-
но хотим наладить отноше-
ния с Грузией, то надо прекра-
тить информационную вой-
ну, отменить незаконные ре-
шения и постановления Гос-
думы, которые являются
классическим нарушением
международного права. По-
добное обращение, безус-
ловно, стоило бы Вам места.
Да и не Лавров решает такие
вопросы – их решает ОДИН
ЧЕЛОВЕК. А этот человек не-
навидит Саакашвили. Сердцу
не прикажешь. Но кроме лич-
ных чувств существует такое
понятие, как политическая
ответственность, не так ли,
г-н посол?

По возвращении в Тбили-
си Вы заявили, что Россия не
претендует на грузинские
территории. Да и г-н Путин
ежедневно повторяет, что
признает территориальную
целостность Грузии. Но соот-
ветствует ли это действи-
тельности? Не ожидает ли
Россия отделения Косова как
желанного прецедента? А
ваш министр, г-н посол, тем
временем докладывает
Думе, что Москва желает
развивать двухсторонние
отношения с этими (сепара-
тистскими – Т.А.) регионами.
Разве не является это грубым
нарушением соглашения
глав государств СНГ по сепа-
ратизму от 1995 г.?

Выступая в Думе, г-н Лав-
ров заявил: «Москва... уже не
ждет Косовского прецеден-
та и, наверное, будет дей-
ствовать по - другому». Ины-
ми словами, будет Косово, не
будет, а Россия готова дей-
ствовать в любом случае.
Непрозрачно и непредсказу-
емо. Мне думается, это губи-
тельный для России стиль.
Еще не произошло аннексии
грузинских территорий де-
юре, а уже мы наблюдаем се-

рьезную конфронтацию меж-
дународного сообщества, ев-
ропейских структур и США с
Россией. Да и недоверие «бра-
тьев» по СНГ возрастает. Кон-
фронтация не ради мира, а
чтобы продемонстрировать
миру свои мускулы. Двухпо-
лярность не ради паритета, а
ради нагнетания напряженно-
сти. Поддержка мировых из-
гоев, регулярное отравление
международного климата,
непременным результатом
чего становится рост цен на
энергоносители. Последние
события в Украине, атомные
махинации Ирана – и в обоих
случаях просматривается
«рука Москвы». Это ли зовет-
ся взвешенной политикой, г-
н посол?

Помните, как товарищ Ста-
лин ухитрялся контролиро-
вать буквально все, что про-
исходило в гигантской стране,
и ни одна брошюрка не могла
быть опубликована без его
высочайшего одобрения. Не
идет ли Ваш президент по
пути «отца народов»? Он с
каждым годом все больше
консолидирует власть, и все
определеннее в стране воз-
никает диктатура, правда, лас-
ково именуемая «вертикалью
власти». Потому повторюсь:
ни Вы, ни министр иностран-
ных дел не способны что-либо
изменить в российско-грузин-
ских отношениях. Если, конеч-
но, не последует указания
президента.

Далее, я ограничусь не-
сколькими вопросами, волну-
ющими грузинскую обще-
ственность на этом этапе. Ис-
кренне надеюсь получить от
Вас искренние и недвусмыс-
ленные ответы:

1.После разоблачения рос-
сийских разведчиков Россия
порвала с нами всяческие свя-
зи, после чего на российских
улицах начали отлавливать
грузин, словно диких зверей,
предоставили широкую трибу-
ну лидерам сепаратистских
регионов... Лишь много позже
и по упомянутой выше причи-
не Вы возвратились в Грузию.
Но на том дело и кончилось.
Ожидается или нет, господин
посол, восстановление других
связей России и Грузии: – эко-
номических, торговых, почто-
вых, транспортных, визовых?
Прекратится ли, наконец, гряз-
ная антигрузинская пропаган-
да? Каких именно новых усту-
пок ожидает Россия от Грузии?

Неужели кусков ее терри-
тории в качестве подарка?

2. Недавно, оценивая поло-
жение в СНГ, г-н Лавров с оби-
дой констатировал: «Страны-
участницы (СНГ) обрели вкус
к суверенитету, адаптирова-
лись к независимости... и не
рассматривают Россию в каче-
стве главного приоритета в
своих внешних связях».

А должны? Не спорит ли

тут министр с прези-
дентом? Тот в Мюн-
хене резко возражал
против мирового
диктата Америки.
«Кому это понравит-
ся?!» - восклицал В. В.
Путин. Так за какие
заслуги Грузия долж-
на считать Россию
главным приорите-
том своей внешней
политики? Не за то
ли, что та активно
участвовала во внут-

ригрузинских конфликтах –
не на стороне Грузии, есте-
ственно. Или за геноцид и эт-
ническую чистку грузин в Аб-
хазии, почти открыто поощря-
емую Россией? Или за разда-
чу российских паспортов
гражданам Грузии? Или за во-
оружение сепаратистов но-
вейшим российским оружи-
ем? Ну и прочие аналогичные
подробности.

Скажите, положа руку на
сердце, г-н посол, заслужива-
ет ли после всего этого Рос-
сия доверия Грузии? «Посред-
ничество и миротворчество»,
да? Грузинам как нации, веро-
ятно, можно предъявить оп-
ределенные претензии, но
вряд ли упрек в слабоумии.
Так почему все-таки, г-н по-
сол, Россия так резко возра-
жает против расширения
формата урегулирования
внутригрузинских конфлик-
тов?

Очевидно, потому:
3.Министр иностранных

дел сожалеет, что «СНГ не
стало ни полноценным ин-
тернациональным объедине-
нием, ни эффективной меж-
дународной организацией. Но
оно – уникальная площадка
для диалога».

Не могу не согласиться с
первой частью высказывания.
Действительно не стало СНГ
полноценным организмом. Я
в двух своих статьях (одна из
которых была напечатана в
«Газете СНГ») показывал, что
СНГ не состоялось в основ-
ном вследствие деструктив-
ных действий России. Я убеж-
ден, что без России

Содружество было бы
куда более эффективным.
Что же до второй части (на-
счет «уникальной площадки»),
то на Грузию это очевидно не
распространяется. Сами ви-
дите, как тщательно россий-
ский президент избегает
встречи с президентом гру-
зинским.

Но может такая встреча
все же состоится в обозри-
мом будущем? Работает ли
сегодня над этим российское
посольство? А если подобный
диалог противоречит интере-
сам России, то было бы по-
лезно услышать, почему?

4.Не столь уж давно пре-
зидент Путин и С. Иванов,
реально оценивая ситуацию
с членством Грузии в НАТО,
утверждали, что всякий поли-
тический шаг страны – это
приоритет народа и руковод-
ства, и никто не вправе вме-
шиваться. Отчего же сегодня
громкий шум по тому же по-
воду? Не потому ли, что Рос-
сия вознамерилась оператив-
но признать и принять в свой
состав мятежные регионы.
Заметьте, со всеми 26 стра-
нами, членами НАТО, у России
вполне нормальные отноше-
ния, только Грузия стала «со-

ринкой в глазу». Почему?
Ответ в совсем недавней
публикации А. Подрабинека
«Бегство от России». Вот что
он пишет:

«У Грузии есть причины
опасаться России. Откро-
венная поддержка сепара-
тистских режимов в Абха-
зии и Южной Осетии и по-
пытка поддержать сепара-
тизм в Аджарии; задержки
с выводом военных баз, ук-
рывательство обвиняемого
в попытке государственно-
го переворота Игоря Гиор-
гадзе; открытые угрозы за
арест пойманных в Тбилиси
разведчиков ГРУ – всего
этого вполне достаточно
для того, чтобы Грузия чув-
ствовала себя под постоян-
ным российским прице-
лом».

Когда опасаешься,
ищешь, кто мог бы тебя за-
щитить. Нормальная реак-
ция и человека, и страны.

С чем тут поспоришь, г-н
посол?

5.Собирается ли – и ког-
да? – Россия восстановить с
Грузией нормальные эконо-
мические, таможенные и
торговые отношения? Или
Грузия при любом к себе от-
ношении должна рекомен-
довать Россию в ВТО, тем
самым вводя уважаемую
организацию в заблужде-
ние относительно истинно-
го положения дел?

6. Недавно Кодорское
ущелье было обстреляно
«неопознанными» бандита-
ми. Грузия однозначно оцени-
ла это как генеральную ре-
петицию боевых действий
сепаратистов против Грузии.
Кстати, российские телека-
налы незамедлительно
представили миру предате-
ля грузинского народа Эмза-
ра Квициани, ранее бежав-
шего из Кодорского ущелья
вместе с несколькими дру-
гими уголовниками. Этот
«герой» пригрозил грузинс-
кому руководству, что если
они не уберутся из Кодори,
он силой заставит их это сде-
лать. Он же заявил, что яко-
бы располагает сванскими
ополченцами.

Вопрос: не готовится ли
Россия поддержать сепара-
тистов и под прикрытием
«сванских ополченцев» зах-
ватить Кодорское ущелье?
Надеюсь, Вы понимаете, г-н
посол, что это станет нача-
лом большой кавказской
войны. Я лично (как и вся Гру-
зия) хотел бы надеяться, что
у России хватит здравого
смысла не затевать крова-
вую авантюру.

Ваш президент как-то
сказал, что слово – это сред-
ство для сокрытия своих
мыслей. Не думаю, что этот
афоризм добавит ему авто-
ритета. Но искренне наде-
юсь на Ваш честный и кон-
структивный ответ на задан-
ные мной кричащие вопро-
сы. И такой ответ подтвер-
дит незыблемую справед-
ливость фразы- «Вначале
было слово». И если слово
честное, за ним непремен-
но последует честное дело.

С уважением,
Темури АВАЛИАНИ,

член международной
организации «Кавказ

без войн»
04/05/07
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Ни о чем я не
жалею,

ничего я не
хочу -

в золотом
Свети-Цховели

ставлю бед-
ную свечу.

Для Беллы Ах-
мадуллиной, ко-
торой десятого
апреля исполни-
лось 70 лет, Све-
тицховели - это
место, где она
приняла христи-
анство. «Сны о
Грузии» - под-
тверждение ее
особенного ува-
жения к грузинс-
кому народу, гру-
зинскому языку
и Грузии.

Рос с ий с кая
поэтесса и сегодня видит
в снах Грузию и ей не со-
ставляет труда сказать:
«Целую вечность не была
я в Тбилиси, который так
любила, как ни один дру-
гой город на Земле».

В возрасте 70 лет живо-
го классика российской
поэзии подобно грузинс-
ким классикам-титанам
именуют просто по имени
Белла. Один из российс-
ких писателей заметил,
говоря об Ахмадулиной,
что точно так же, как в ее
любимой Грузии по имени
называют классиков-тита-
нов Шота, Важа, Илья, Га-
лактион. Впервые в исто-
рии российской поэзии
имя стало легче фами-
лии.

Даже если бы она и не
написала ни одного слова
о Грузии и грузинах, если
бы не лелеяла по-особен-
ному ее камни и удиви-
тельные звезды в небе,
вполне достаточно было бы
посмотреть в ее просвет-
ленные глаза, когда она ус-
лышала бы только одно
слово «Грузия!»

Несколько месяцев на-
зад поэтесса заявила аген-
тству GHN, что очень об-
радовалась, когда во вре-
мя визита в Москву прези-
дента Грузии в прошлом
году грузины ее не забыли
и пригласили на прием в
посольство.

«Михаил Саакашвили
выпил тост лично за меня
и заявил, что для него
честь сидеть со мной за
одним столом. Меня очень
порадовали слова вашего
президента», - отметила
Ахмадулина.

Особое отношение кре-
щенной в Светицховели
поэтессы-классика к гру-
зинскому языку не раз
было подтверждено в ее
переводах.

«Белла перевела тита-
нов грузинской поэзии.
Трудно представить, как
она бережно относилась к
каждому слову, стремясь
сохранить в нем грузинс-
кий дух», - вспоминает
поэт Резо Амашукели.

Сама поэтесса заявля-

Вечер памяти
Зураба Анджапаридзе

12 апреля исполняется десять лет со дня
смерти и 79 лет со дня рождения легендар-
ного оперного певца Зураба Анджапарид-
зе. Днем на могиле певца соберутся его
родные и близкие, а вечером в театре Мар-
джанишвили состоится вечер памяти, при-
нимать участие в котором будут солисты
оперы Теймураз Гугушвили, Сулхан Гвелеси-
ани, Ирина Ратиани и многие другие, сооб-
щает Новости-Грузия.

Ананиашвили
возвращается на сцену

В Государственном академическом теат-
ре оперы и балета имени Захария Палиаш-
вили в Тбилиси 19 апреля будет представ-
лен балет Петра Чайковского «Лебединое

«Красные сапоги Цате» –
далеко не первое путеше-
ствие современного грузин-
ского театра в прошлое.
Вспомним «Исторические
хроники» Отара Эгадзе в Те-
атральном подвале (Ваке)
или готовящуюся премьеру
«Какуца Чолокашвили» в по-
становке худрука марджа-
новцев Левана Цуладзе.
Стремление окунуться в
дела давно минувших лет, к
грузинскому материалу во-
обще характерно для деяте-
лей отечественной сцены.
Причина понятна: Грузия
вновь стоит на распутьи,
перед историческим выбо-
ром, перед чертой, отделя-
ющей страну от ее будуще-
го. Иногда уроки старины
помогают разобраться в се-
годняшних событиях. Ведь,
как сказал поэт, «лицом к
лицу лица не увидать, боль-
шое видится на расстоя-
нии». Вот и появилась по-
требность в ретроспектив-
ном взгляде...

В центре внимания авто-
ров спектакля - судьба Лаз-
ского царства. Это включа-
ло в себя территорию За-
падной Грузии во II-VI веках.
С шестого века территория
Лазики была ареной войн
между Византией и Ираном.
По договору 562 года она ос-
талась в зависимости от Ви-
зантии; в Лазике была уп-
разднена царская власть.

Что происходит в спек-
такле Гиги Лорткипанидзе?
Губаз, правитель Лазики, го-
сударства, стоявшего перед
историческим выбором -
Персия или Рим? - веролом-
но убит римлянами. Его сын
Цате (Давид Дарчиа), чело-
век безвольный и трусли-
вый, полностью ориентиро-
ван на империю. Забавно
наблюдать, как он с трудом
натягивает на себя красные
сапоги - дар Рима своему
верному вассалу. Он и сме-
шон, и жалок. Хитроумна его
супруга с римскими корня-
ми Октавия Патриция Нерва
(Нана Лорткипанидзе). Ей
принадлежат слова: «У Рима
длинные руки!»

Но есть силы, противо-
стоящие этому выбору стра-
ны. Их представляет Аиети
(Зураб Ингороква). Он бес-
компромиссно выступает
против римского владыче-
ства, за независимость Ла-
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озеро», в котором партии Одеты и Одилии
исполнит прима-балерина Нино Ананиашви-
ли, передает Новости-Грузия.

На юго-западе Грузии
обрушился тысячелетний мост

В аджарском селе Цкониариси на юго-за-
паде Грузии обрушился арочный мост, пост-
роенный в XI веке, сообщает Новости-Гру-
зия. Мост, названный в честь грузинской ца-
рицы Тамары, связывал этот населенный
пункт с административным центром Кедс-
кого района. По информации правительства
Аджарской автономной республики, в реги-
оне расположены 25 арочных мостов XI-XII
веков. Несколько из них, включая мост Та-
мары, планировалось реконструировать в
2007 году. В настоящее время возможность
восстановить разрушенное сооружение
оценивают специалисты.

«Единственно верный
путь - независимость»
Инна БЕЗИРГАНОВА

В театре имени Шота Руставели состоялся прогон нового спектакля - «Крас-
ные сапоги Цате» Отара Чиладзе. Режиссер-постановщик – Гига Лорткипанид-
зе. Это историческая драма: события разворачиваются в VI веке.

зики. По мнению Аиети,
«смерть лучше рабского су-
ществования!» А позицию
официального Рима выра-
жает Марута (Леван Хурция).
Он некогда был отправлен
из Лазики на учебу в Рим и
возвратился на родину со-
вершенно другим челове-
ком - жестоким, подозри-
тельным, способным на все
ради утверждения власти
Рима. Он безжалостно рас-
правляется с Аиети, обвинив
его в политическом загово-
ре и убийствах, которые тот
на самом деле не совершал.
Кончает жизнь самоубий-
ством долгие годы любящая
Маруту Манина (Кетеван
Хитири). Она потрясена пе-
ременой, которая произош-
ла в Маруте.

Действие происходит в
одних и тех же декорациях.
Над сценой висит голова
быка, символизирующая ав-
торитарную власть (худож-
ник - Мириам Швелидзе).
Это классический театр,
для которого, как известно,
характерно единство места,
времени и действия. Много
напряженных, эмоциональ-
но насыщенных диалогов.
Яркие, стилизованные кос-
тюмы (Ушанги Имерлишви-
ли). Конечно, такой театр
несколько статичен для со-
временного восприятия,
однако достигает своей
цели - зажечь словом, про-
будить самосознание зрите-
ля. После спектакля остает-
ся ощущение: ничего не ме-
няется, на новых витках ис-
торического развития все
прежние ошибки и заблуж-
дения повторяются вновь и
вновь.

- Я всегда стараюсь обра-
щаться к высокой литерату-
ре, - сказал корреспонден-
ту «СГ» Гига Лорткипанидзе. –
«Красные сапоги Цате» - про-

изведение большого писа-
теля. К сожалению, оно до
сих пор ни в одном театре
не прозвучало. Я считаю, что
мы не настолько богаты и
щедры, чтобы эта пьеса не
шла на нашей сцене. Я мно-
го думал об этом. В советс-
кое время она была запре-
щена, потому что вызывала
разные нежелательные ас-
социации. Но настоящее
произведение всегда вызы-
вает ассоциации. И сегодня,
несомненно, возникнут ка-
кие-то аллюзии...

- Но вы не стремились
к актуализации, не ста-
вили перед собой этой
цели?

- К дешевым ассоциаци-
ям я никогда не стремлюсь.
К глубинным - другое дело.
Чтобы мы вновь задумались
о судьбе нашей страны, на-
шего народа. Ведь веками
перед грузинским народом
стоит вопрос ориентации:
Рим или Персия, Россия или
Европа… А сегодня - Россия
или США и Европа. Един-
ственно верный путь - само-
стоятельность, независи-
мость. Об этом наш спек-
такль.

Вокруг театра имени
Шота Руставели всегда мно-
го разговоров. Недавно по-
ползли новые слухи об из-
менении лого и даже фаса-
да театра. На пресс-конфе-
ренции журналистам объяс-
нили, что о кардинальных
переменах не может быть и
речи. То, что сделали для
создания лого театра Руста-
вели такие мастера, как
Ираклий Гамрекели, Ладо Гу-
диашвили, Якоб Николадзе,
Элгуджа Амашукели, - это
история грузинской культу-
ры, и потому неприкосно-
венно. Существующие лого
будут лишь осовременены с
использованием новых тех-
нологий.

В мае ожидается возвра-
щение из Израиля художе-
ственного руководителя те-
атра Роберта Стуруа. Вокруг
этого тоже много всяких
разговоров. Будем надеять-
ся, что Грузия не расстанется
надолго со своим гением.
Ведь невозможно вообра-
зить Стуруа без Грузии и без
театра Руставели - как не-
возможно представить Гру-
зию и театр Руставели без
своего Мастера.
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«Наша Белла»

ет, что ни к одному друго-
му языку у нее не было та-
кого отношения, как к гру-
зинскому, когда она пере-
водила Галактиона, Тициа-
на Табидзе, Симона Чико-
вани, Анну Каландадзе и
других.

Грузинская обществен-
ность ожидала Ахмадули-
ну прошлой осенью на фе-
стиваль имени Михаила
Туманишвили, но поэтесса
не смогла приехать в Тби-
лиси.

«Сожалею, что за после-
дние годы она так и не
смогла приехать в Тбили-
си. Представьте, как лю-
била она Грузию, что даже
попросила однажды: если
умру, похороните в Гру-
зии», - говорит Амашуке-
ли.

Поэт Джансуг Чарквиа-
ни вспоминает: «В Моск-
ве на съезде Союза писа-
телей мы, грузинские по-
эты, устраивали приемы в
одном из ресторанов, при-
чем каждый день хозяи-
ном приема был кто-то
один из нас. Настал и мой
черед. За столом сидели
братья Чиладзе, Резо Ама-
шукели, Нодар Думбадзе,
Евгений Евтушенко, Рим-
ма Казакова, Белла Ахма-
дулина и другие. Кроме
нас, в ресторане было
много грузин. Вечер был в
разгаре. Когда пришел
мой черед расплачивать-
ся, официант мне заявил,
что за нас уплочено. Когда
я спросил, кто это сделал,
он указал глазами на Бел-
лу Ахмадулину. Я спросил
у Беллы, зачем она это
сделала, а она ответила: «Я
ведь тоже могу пригласить
русских поэтов, особенно
когда рядом сидят грузи-
ны» . Поверьте, в Белле го-
раздо больше грузинско-
го, чем во многих грузи-
нах», - говорит Чарквиани.

Как говорит Ахмадули-
на, Грузия для нее никогда
не была «моя Грузия», но
всегда была «Чемо Грузия».
Мы в ответ с любовью по-
здравляем классика с
юбилеем и говорим «Наша
Белла, поздравляем».

GHN
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Британский министр обороны
взял на себя вину

Министр обороны Великобритании Дес Браун взял на себя
ответственность за скандал, возникший в связи с выдачей
разрешения группе британских моряков на продажу прессе
рассказа об их пребывании в иранском плену, сообщает Sky
News .

Лучший ныряльщик мира утонул
Французский ныряльщик Люк Леферм погиб во время

подготовки к установлению мирового рекорда по погруже-
нию на максимальную глубину без дыхательного аппарата.
Спортсмен опустился под воду на 171 метр, когда механизм,
который должен был вытащить его на поверхность, дал сбой
(перестала двигаться веревка).
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По словам министра
юстиции Украины Алек-
сандра Лавриновича, ука-
занное постановление не
поддержали только ми-
нистр обороны Анатолий
Гриценко и заместитель
министра иностранных дел
Владимир Огрызко.

Аргументируя позицию
кабмина, глава Минюста
подчеркнул, что указ пре-
зидента не предоставлялся
на подпись премьеру для
контрассигнации. По сло-
вам министра, этим был
нарушен закон и, соответ-
ственно, указ не может
действовать, поскольку не
прошел все указанные про-
цедуры. Это же касается и
приказов министра оборо-
ны и министра иностран-
ных дел о подготовке к вы-
борам, которые также дол-
жны быть завизированы в
Минюсте, но они не про-
шли эту процедуру.

Лавринович отметил,
что правительство выпол-
нит указ президента толь-
ко в том случае, если Кон-
ституционный Суд примет
решение о конституцион-
ности этого указа.

Ранее сообщалось, что
пятого апреля Совет наци-
ональной безопасности и
обороны Украины принял
решение рекомендовать
президенту обязать каби-
нет министров финанси-
ровать внеочередные вы-
боры Верховной Рады, на-
чиная с седьмого апреля.
На следующий день Ющен-
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Ющенко не получит
денег на выборы

Кабинет министров Украины не будет выполнять
указ президента страны Виктора Ющенко о введении
в действие решения Совбеза относительно финан-
сирования досрочных выборов в парламент, намечен-
ных на 27 мая. Такое решение, как передает ProUA,
было принято в среду на заседании правительства.

ко своим указом ввел ре-
шение Совбеза в дей-
ствие.

Между тем, Виктор
Ющенко обеспечил охра-
ной судей Конституционно-
го суда (КС). Об этом, как
передает «Ура-Информ»,
заявил в среду замести-
тель главы секретариата
президента Игорь Пукшин.

«Обращая внимание на
вчерашнее заявление су-
дей КС и ходатайство Уп-
равления госохраны, пре-
зидент сегодня подписал
распоряжение об обеспе-
чении государственной ох-
раной судей КС», – сооб-
щил, в частности, Пукшин.

Как сообщалось ранее,
десятого апреля, пятеро
судей Конституционного
суда – Ярослав Мачужак,
Владимир Кампо, Дмит-
рий Лылак, Виктор Шиш-
кин, Петр Стецюк, прошед-
ших в состав КСА по квоте
президента – заявили, что
отказываются принимать
участие в рассмотрении
дела о соответствии Кон-
ституции указа главы госу-
дарства о досрочном пре-
кращении полномочий
Верховной Рады.

Судьи мотивировали
свой отказ давлением на
них со стороны отдельных
политических сил, и попро-
сили о предоставлении им
охраны.

Конституционный суд
начнет рассмотрение дела
о конституционности указа
Ющенко 17 апреля.

«Эта глупая, оскорбитель-
ная и клеветническая ста-
тья. Я самым решительным
образом отвергаю изло-
женные там сведения», - за-
явил Саркози по поводу ука-
занной публикации.

Как отмечает AFP, Сарко-
зи, находящийся в предвы-
борной поездке по Фран-
ции, уделил скандальной
статье всего 20 секунд сво-
его времени и отказался от
каких либо дальнейших ком-
ментариев.

Несколькими часами ра-
нее пресс-служба Жака Ши-
рака также отвергла все
предположения, высказан-
ные на страницах журнала,
назвав их полностью безос-
новательными и недостой-
ными даже того, чтобы на
них отвечать.

В статье со ссылкой на
слова человека из близкого
окружения Ширака утверж-
далось также, что Саркози
в обмен на помощь на вы-
борах не только собирался
«забыть» его финансовые
махинации, но якобы даже
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Саркози отверг обвинения
в покрывательстве Ширака

Николя Саркози отверг обвинения в том, что он пообещал, когда станет
президентом, оградить Жака Ширака от возможного судебного преследова-
ния в обмен на поддержку его кандидатуры на выборах, передает агентство
AFP. Информация о сделке между Саркози и Шираком появилась в среду, 11
апреля, в сатирическом еженедельнике Canard Enchaine.

обязался про-
вести поправ-
ки в уголов-
ное законода-
т е л ь с т в о ,
вводящие де-
с ят илет ни й
срок давности
для рассле-
дования со-
в е рш ен ны х
п р е с т у п ле -
ний.

Это, по
мысли журна-
листов «Цеп-
ной утки», ав-
томатически избавляет Ши-
рака от угрозы судебного
разбирательства, так как
коррупционные скандалы, в
которых он якобы был заме-
шан, произошли до 1995 года
в бытность Ширака мэром
Парижа.

Напомним, что журна-
листы еженедельника не
первый раз публикуют ма-
териалы, призванные ском-
прометировать политиков
правого центра и в особен-
ности кандидата в прези-

денты от «Союза за народ-
ное движение» Николя
Саркози.

Ранее они обвинили его
в махинациях с недвижимо-
стью: тот якобы купил доро-
гую квартиру за цену в не-
сколько раз ниже рыночной,
используя свое положение
мера города Нейи, которую
потом очень выгодно про-
дал. Саркози отверг все эти
обвинения, которые так и
остались бездоказательны-
ми.

Детали миссии, такие как
дата и состав, пока не опре-
делены. В настоящий мо-
мент Великобритания, воз-
главляющая СБ ООН, ведет
двусторонние переговоры
по этому вопросу с члена-
ми совета. По мнению Пэр-
ри, по итогам работы мис-
сии СБ ООН может принять
резолюцию, поддерживаю-
щую план специального
представителя генсека ООН
Мартти Ахтисаари.

Добавим, недавно стало
известно о том, что Совет
НАТО в полном составе во
главе со своим генераль-
ным секретарем Яапом де
Хоопом Схеффером также
посетит Косово. В ходе ви-
зита генсек НАТО и постоян-
ные представители Совета
встретятся с премьер-мини-
стром Косово, лидерами
косовских албанцев и руко-
водством сербской общины.

Кроме того, запланирова-
ны переговоры со спец-
представителем генсека
ООН в Косово и с членами
командования размещенно-
го в крае международного
миротворческого контин-
гента (KFOR).

Для справки: Формально
Косово пока является час-
тью Сербии, однако с 1999г.,
после окончания военной
операции НАТО в Югосла-
вии, край управляется адми-
нистрацией ООН. Согласно
плану, подготовленному
Ахтисаари, де-факто край
получит независимость от
Сербии. Косово должно об-
рести свою собственную
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ООН готовит миссию
в Сербию и Косово
Гиви ИНАСАРИДЗЕ

ООН может в текущем месяце направить в Сербию и Косово миссию, со-
стоящую из представителей 15 членов Совета Безопасности ООН, сообщает
Reuters со ссылкой на заявление постоянного представителя Великобрита-
нии при ООН Эмира Джоунса Пэрри. «Я ожидаю, что в апреле миссия СБ ООН
посетит Белград и Приштину», - заявил Э.Дж.Пэрри.

конституцию, флаг и нацио-
нальный гимн, а также пра-
во на членство в междуна-
родных организациях.

Это предложение было с
одобрением встречено ал-
банским населением Косо-
во, однако сербское руко-
водство его отвергло. США
и Евросоюз неофициально
установили крайний срок
для решения проблемы.
Предполагается, что вопрос
должен быть урегулирован
к июню 2007г.

Косовские албанцы, в от-
личие от сербов, поддержа-
ли план, Евросоюз пока не
определился с единой пози-
цией: за него выступает Ве-
ликобритания, а Словакия,
Греция и Румыния выступи-
ли на состоявшемся   в Бре-
мене неформальном сове-
щании министров иностран-
ных дел против независимо-
сти Косово, сообщает ИТАР-
ТАСС. Таким образом, буду-
щее Косова, по мнению экс-
пертов, зависит от того, как
проголосует Россия.

Генеральный секретарь
ООН Пан Ги Мун выразил на-
дежду, что члены Совета
приступят к конструктивно-
му диалогу по данному воп-
росу. Он «полностью под-
держивает предложения
своего спецпредставителя
по определению будущего
статуса Косово». В докладе
Ахтисаари, переданном чле-
нам СБ ООН на прошлой не-
деле, содержится предло-
жение о предоставлении
Косово независимости под
контролем международно-

го сообщества. Вместе с
тем спецпредставитель
генсека ООН высказал мне-
ние, что реинтеграция края
в состав Сербии «не являет-
ся жизнеспособным вариан-
том».

Между тем российская
сторона не одобряет спеш-
ки в решении косовской
проблемы. Как заявил  за-
меститель главы МИД РФ
Владимир Титов, позиция
России будет зависеть от
того, «какое в итоге сфор-
мируется решение, кото-
рое будет поставлено на
голосование». «Если на го-
лосование будет поставле-
но все, как сейчас есть, то
при отсутствии согласия
сербов Россия не поддер-
жит такой проект», - сказал
Титов. Поэтому «мы рассчи-
тываем на здравый смысл
и на то, что все страны-чле-
ны Совета проявят уваже-
ние к принципам междуна-
родного права», добавил
он.

Стоит отметить, что буду-
щая резолюция ООН по Ко-
сово отменит ныне действу-
ющую резолюцию 1244 от 10
июня 1999 года, в которой
говорится об «обязатель-
ствах всех государств - чле-
нов ООН уважать суверени-
тет и территориальную це-
лостность Союзной Респуб-
лики Югославия и других
государств региона», что
положит конец суверените-
ту Сербии над Косово и со-
здаст правовую основу для
обретения им полной неза-
висимости.
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Мрачная картина будущего
Информационные

чипы, вмонтированные
в мозг. Оружие, работа-
ющее посредством
электромагнитного
импульса. Средний
класс, отобравший рево-
люционные лавры у
марксовского пролета-
риата. Население стран
Ближнего Востока, вы-
росшее на 132 процен-
та. Население стран Ев-
ропы, сократившееся
из-за падения рождае-
мости. «Флэшмобы»,
превратившиеся в сред-
ство мобилизации бан-
дитских шаек и терро-
ристических ячеек.

Вот такой мир буду-
щего нарисовала иссле-
довательская группа Ми-
нистерства обороны Ве-
ликобритании, перед ко-
торой поставили задачу
определить «стратеги-
ческий контекст», с кото-
рым предстоит в буду-
щем сталкиваться бри-
танским вооруженным
силам. Отдельная часть
работы - «анализ основ-
ных рисков и угроз». По
словам контр-адмирала
Криса Пэрри, руководи-
теля Центра прикладных,
концептуальных и докт-
ринальных исследова-
ний минобороны, специ-
алистами которого раз-
работан документ, док-
лад «не является предик-
тивным; все сделанные
предположения сугубо
вероятностны».

В девяностостранич-
ном докладе отражены
наиболее широко об-
суждаемые вопросы -
рост экономического
значения Индии и Китая,
милитаризация космо-
са и даже явление, на-
званное «снижением ка-
чества новостной ин-
формации», вызванное
увеличением активнос-
ти «гражданской интер-
нет-журналистики» и
стремлением СМИ «мак-
симизировать сюжет-
ность и жанровость в
ущерб фактическому
содержанию». Говорится
там и о других - кое-где
пугающих, а кое-где и об-
надеживающих полити-
ческих событиях, не
столь часто выносимых
сегодня на публичное об-
суждение.

К 2035 году появится
оружие, способное с по-

мощью электромагнит-
ного импульса выводить
из строя все системы
связи в заданном райо-
не или, например, цели-
ком в «мировом городс-
ком центре», например
в международном биз-
нес-хабе. Разработка
нейтронного оружия,
убивающего живые орга-
низмы, но не разрушаю-
щего здания, «может
стать оружием, которое
в перенаселенном мире
будет использоваться
для массовых этничес-
ких чисток». Возмож-
ность использования
беспилотных платформ
сделает возможным
«применение силы без
вмешательства челове-
ка, в результате чего
возникнут соответству-
ющие проблемы как пра-
вового, так и этического
характера», связанные с
«открытым использова-
нием» химического,
биологического, радиа-
ционного и ядерного ору-
жия и боеприпасов, дос-
тавляемых к цели с по-
мощью ракет и беспи-
лотных носителей.

К 2035 году «информа-
ционные чипы» можно
будет имплантировать
прямо в мозг. В результа-
те информационная на-
полненность технологий
связи вырастет настоль-
ко, что государственные,
криминальные или тер-
рористические структу-
ры окажутся способны
мобилизовать своих лю-
дей с такой же внезапно-
стью, какой сегодня отли-
чаются только флэшмо-
бы. Соответственно,
спецслужбы столкнутся с
необходимостью прояв-
лять столь же высокую
степень гибкости и под-
вижности, а также спо-
собность быстро сосре-
доточивать силы в необ-
ходимой точке.

«Средние классы мо-
гут превратиться в рево-
люционный класс, ото-
брав эту роль у пролета-
риата, каким его пред-
ставлял себе Маркс», -
говорится в докладе. Те-
зис основан, с одной
стороны, на растущей
пропасти между сред-
ним классом и сверхбо-
гатой прослойкой, и, с

другой, на угрозе соци-
альному порядку со сто-
роны городских люмпе-
нов. «Средние классы
всего мира могут
объединиться и на-
чать использовать
все возможности до-
ступа к знаниям, все
ресурсы и навыки по
ф о р м и р о в а н и ю
транснациональных
процессов в своих су-
губо классовых инте-
ресах». Сохранение
глобального нера-
венства может также
привести и к возрож-
дению марксизма.
Усиление тенденции
к моральному реляти-
визму и прагматичес-
ким ценностям, по мне-
нию авторов доклада,
приведет к тому, что
люди «будут искать убе-
жища в более жестких
ценностных системах,
включая ортодоксаль-
ные религии и доктри-
нальные политические
идеологии - в частности,
популизм и марксизм».

К 2010 году более 50
процентов населения
мира будет жить в город-
ской, а не в сельской
среде, что приведет к
дефициту определенной
части материальных
благ, «новым факторам
возникновения неста-
бильности», а также к
разрастанию трущоб-
ных городов. К 2035 году
эта цифра вырастет до
60 процентов. Вырастет
миграция. Глобализация
может привести к меж-
дународной интеграции
такого уровня, что войны
между странами станут
практически невозмож-
ны, однако на смену им
могут прийти «конфлик-
ты между сообщества-
ми», поскольку отдель-
ные сообщества со сво-
ими собственными ин-
тересами перейдут гра-
ницы государств и для
решения спорных вопро-
сов будут прибегать к
насилию.

К 2035 году вероятен
рост населения планеты
до 8,5 миллиарда чело-
век, причем 98 процен-

тов роста будет прихо-
диться на менее разви-
тые страны. В развива-
ющемся мире будет
жить около 87 процентов
людей младше 25 лет.
При этом демографи-

ческие тенденции будут
накладываться на эконо-
мические и социальные
противоречия, что силь-
но ударит по окружаю-
щей среде, включая ее
способности по обеспе-
чению человечества
пресной водой и други-
ми ресурсами, а также
по системе международ-
ных отношений. За ука-
занный период населе-
ние стран Центральной
и Южной Африки выра-
стет на 81 процент, а на-
селение Ближнего Вос-
тока - на 132 процента.
Ближний Восток

Столь быстрый рост
населения, считают со-
ставители доклада, при-
ведет к сохранению не-
стабильности на Ближ-
нем Востоке и - в несколь-
ко меньшей степени - в
Северной Африке. Осо-
бенно подробно рассмат-
ривается возможный
сценарий развития ситу-
ации в Саудовской Ара-
вии, остающейся самым
привлекательным рын-
ком для британского ору-
жия. Поскольку безрабо-
тица здесь достигает 20
процентов и с 1980 года
численность населения
выросла с семи милли-
онов до 27 миллионов че-
ловек, в стране прогнози-
руется «молодежный пе-
рекос»: «Маловероятно,
что ожидания все боль-
шего числа молодых лю-
дей, многие из которых
столкнутся с перспекти-
вой всеобщей безрабо-
тицы, оправдаются».

Возмущение молоде-
жи действиями режи-
мов, не представляющих
общественные интере-
сы, «найдет выход в воо-
руженной политической

деятельности, включая
такой ее вид, как ради-
кальный политический
ислам, базирующийся
на таких концепциях, как
«умма», то есть всемир-
ное исламское сообще-

ство, и сопротивление
капитализму. Эти кон-
цепции не впишутся в
систему международ-
ных отношений, постро-
енную на государствах-
нациях и всемирных ры-
ночных силах». Результа-
том общественных воз-
мущений может стать
миграция молодежи и
расширение глобальной
связи между диаспора-
ми и странами их про-
исхождения.

Никуда не денутся и
трения между исламс-
ким и западным миром.
Кроме того, исламский
мир может перенаце-
литься даже на Китай,
«переход которого к ма-
териализму и экономи-
ческой активности, а
также возведенный в
ранг политики атеизм
будут считаться анафе-
мой для ортодоксально-
го ислама».

В экономическом и
демографическом отно-
шении Иран ждет ста-
бильный рост; наличие
энергетических ресур-
сов и выгодное геогра-
фическое положение
дадут ему возможность
существенно усилить
свои стратегические по-
зиции. Однако система
государственной власти
также может изменить-
ся. «С середины обо-
зреваемого периода, -
говорится в отчете, -
страна, особенно моло-
дежь, доля которой дос-
таточно велика, будет
выражать свое желание
использовать возмож-
ности доступа к глоба-
лизации и мировому
разнообразию. В ре-
зультате возможна по-
ступательная, хотя вре-

менами и прерывистая,
трансформация Ира-
на... в активное демок-
ратическое государ-
ство».

Количество жертв и
тяжесть разрушений в
результате террористи-
ческой деятельности ос-
танутся на довольно низ-
ком уровне по сравнению
с другими формами при-
нуждения и конфликта.
Однако останется такое
явление, как акты экстре-
мального насилия, осуще-
ствляемые при поддерж-
ке определенных элемен-
тов внутри исламистских
государств и с эксплуати-
рованием всех возмож-
ностей СМИ ради дости-
жения максимального
эффекта «театра наси-
лия». Также авторы докла-
да указывают на возмож-
ность формирования
«террористической коа-
лиции», в которую могут
войти, кроме прочих,
различные реакционные
и революционные ради-
кальные силы: ультрана-
ционалисты, представи-
тели религиозных общин,
даже экстремалы-эколо-
ги, которые могут пойти
на осуществление все-
мирной кампании высо-
кой интенсивности».

У авторов докумен-
та есть «убедительные
данные», указываю-
щие на то, что измене-
ние климата действи-
тельно происходит и
что в течение всего
XXI века потепление
атмосферы продол-
жится с беспрецеден-
тной скоростью. Ре-
зультатом этого может
стать снижение соле-
ности воды в Северной
Атлантике, так как уси-
лится приток пресной
воды из арктических
областей. Снижение
солености, в свою оче-
редь, может привести
к  изменению есте-
ственной циркуляции
воды в Северной Ат-
лантике и снижению
с о г р евающ ег о  эф -
фекта океанских те-
чений в Западной Ев-
ропе. «Падение тем-
пературы может пре-
высить значение, за-
ф ик с ир ова нн о е  во
время малого ледни-
кового периода XVII-
XVIII веков».
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В ходе парламентских кон-
сультаций Михаил Саакаш-
вили изложил план, по кото-
рому в переговорный про-
цесс о статусе Южной Осетии
будет введен Дмитрий Сана-
коев, победитель альтерна-
тивных южноосетинских пре-
зидентских выборов, состо-
явшихся в конце прошлого
года при поддержке Тбилиси.
Для начала Саакашвили
предложит фактическому
президенту Южной Осетии
Эдуарду Кокойты провести
переговоры об автономном
статусе Южной Осетии, а
после того, как Кокойты отка-
жется (а в этом никто не со-
мневается), от лица осетин в
переговорном процессе смо-
жет выступить Дмитрий Са-
накоев.

Парламент план президен-
та одобрил. В ближайшее
время будет создана альтер-
нативная администрация, и
правительство Санакоева
сможет финансироваться из
грузинского бюджета.
Чтобы выяснить, для чего Гру-
зия так торопится с решени-
ем южноосетинского вопроса,
я отправилась в парламент
Грузии, где мне удалось по-
общаться с председателем
фракции «Демократичес-
кий фронт» Давидом Берд-
зенишвили.

- Перезахоронение Звиада
Гамсахурдиа вызвало боль-
шой ажиотаж в Грузии. Это
означает, что его идеи до сих
пор популярны?

- Он первый президент не-
зависимой Грузии, при нем
был принят Акт о независимо-
сти. Я тогда был в оппозиции,
будучи депутатом Верховного
совета Грузии, но этот доку-
мент стал первым, под кото-
рым подписались все: и влас-
ти, и оппозиция. Поэтому мно-
гие факт перезахоронения
Гамсахурдиа воспринимают
как торжество справедливос-
ти. Что касается его личности,
то в Грузии уже давно поняли,
что она далеко неоднозначна
и многие беды Грузии нача-
лись по причине недальновид-
ности и неадекватности Гамса-
хурдиа. Так что на самом деле
массовой любви к нему нет. И
я не думаю, что звиадистское
движение имеет политичес-
кое будущее. Многие сегодня
понимают, что войну в Абха-
зии Грузия проиграла по вине
Гамсахурдиа.

- Многие в Грузии считают,
что в его смерти виновата
Россия. Вы тоже так думаете?

- Эта версия популярна, по-
тому что все знают: Звиад Гам-
сахурдиа был патриархом гру-
зинского этнонационализма, и
у него были не очень теплые
отношения с Кремлем. В авгу-
сте 1991-го Ельцин и его коман-
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На фоне похорон Звиада Гамсахурдиа, прошедших в Грузии первого апреля, практичес-
ки незамеченными остались консультации по вопросу Южной Осетии, которые президент
Саакашвили провел с парламентом Грузии. О новых планах Тбилиси спецкорреспондент
ИД «Коммерсантъ» Ольга АЛЛЕНОВА беседовала с лидером парламентской фракции «Де-
мократический фронт» Давидом БЕРДЗЕНИШВИЛИ.

да посчитали, что Гамсахурдиа
их сдал. Его упрекали в том, что
он стал сотрудничать с ГКЧП.
Многие в Грузии ушли в оппо-
зицию к нему. С этого и нача-
лись те трагические события,
которые привели к гражданс-
кой войне.
Вы спрашиваете, при чем тут
Россия. Но если бы Россия не
хотела возвращения Гамсахур-
диа в Грузию в разгар боевых
действий за Сухуми, то он не
смог бы прилететь сюда из
Чечни в сентябре 1993 года че-
рез российское воздушное
пространство. В это время
Шеварднадзе договорился с
адмиралом Балтиным, в Поти
появилась армада Черномор-
ского флота, и стало ясно, что
российская военная машина
помогает Шеварднадзе против
Гамсахурдиа. То есть они ис-
пользовали Гамсахурдиа как
разменную монету. Через Гам-
сахурдиа и через Абашидзе
Россия надавила на Шевард-
надзе, и Шеварднадзе, спасая
свою шкуру, втащил Грузию в
СНГ. А потом Гамсахурдиа стал
им не нужен. И когда меня
спрашивают, верю ли я в его
самоубийство, я говорю, что
верю: он понял, что его исполь-
зовали и из-за его амбиций
перед Грузией встала опас-
ность расчленения. Он не был
демократом, но он был патри-
отом, и Грузию он любил.

- Если Россия установила
контроль над Шеварднадзе,
то как же получилось, что
он вышел из-под контроля
Кремля и повернул на За-
пад?

- С конца 1993 года до кон-
ца 1995-го власть Шеварднад-
зе была абсолютно пророс-
сийской. После проигрыша в
Абхазии, после того как Ше-
варднадзе втащил Грузию в
СНГ, все силовые министры
были назначены по указанию
Кремля. Россия, с одной сто-
роны, контролировала Ше-
варднадзе, а с другой - спо-
собствовала отмежеванию
Южной Осетии и Абхазии. В
августе 1995-го против Ше-
варднадзе устроили теракт
не без помощи российских
спецслужб. По крайней мере,
Шеварднадзе так посчитал и
после теракта взял курс на
сближение с Западом, с

НАТО. Шеварднадзе постепен-
но освобождался от российс-
кого военного влияния и в
1999-м смог убедить Ельци-
на, что надо подписать дого-
вор о выводе российских
войск из Грузии. Россия вела
тогда недальновидную игру. В
Кремле наивно полагали, что
Шеварднадзе будет вечным
сателлитом России. Но даже
Лукашенко не остался сател-
литом, когда речь зашла о его
власти.

- Почему именно сейчас,
на фоне ажиотажа вокруг по-
хорон Гамсахурдиа, которого
осетины называют чуть ли не
фашистом, власти Грузии
начали активно продвигать
альтернативное правитель-
ство Дмитрия Санакоева?

- Вы обратили внимание,
как вел себя президент Грузии
во время этих похорон? Ника-
ких лозунгов, никаких призы-
вов. Очень сдержанная реак-
ция. Он пришел на панихиду в
последний день. То есть влас-
ти не способствуют тому, что-
бы Гамсахурдиа восприни-
мался как герой. Кроме того,
главный враг осетин - Важа
Адамия - сидит в тюрьме.
Адамия возглавлял военизи-
рованные отряды «Общества
Мераба Коставы», которые в
начале 90-х годов принимали
активное участие в боевых
действиях в Южной Осетии.
Осетины считают, что его от-
ряды выделялись особыми
зверствами. Важа Адамия
сидит в тюрьме - правда, по
другой статье, но сидит, и осе-
тины это знают.

И то, что как раз в эти дни
президент Саакашвили выд-
вигает инициативу создания
временной административ-
ной единицы на территории
Южной Осетии, симптоматич-
но. Ведь в Грузии еще несколь-
ко лет назад было очень непо-
пулярно оперировать терми-
ном «Южная Осетия».

- Вы верите в то, что Сана-
коев сможет убедить осетин в
том, что автономия лучше,
чем независимость?

- Независимость Южной
Осетии - это иллюзия. Ее нет
и не будет. И проект Санако-
ева достаточно перспектив-
ный. Потому что Санакоев не
какой-нибудь наместник, а
бывший премьер-министр
Южной Осетии. Джемал
Каркусов, который займет
один из ключевых постов в
южноосетинском прави-
тельстве, - бывший министр
внутренних дел Южной Осе-
тии. Это люди, которые вое-
вали против грузин - и не
только в начале 90-х, но и
позже. И то, что в Грузии уже
прямо говорится о создании
южноосетинской автоно-
мии, это факт позитивный.
Если бы Саакашвили по дру-
гим вопросам столько ду-
мал, было бы лучше.

И если бы в 2004 году не

было бессмысленного
бряцания оружием со
стороны грузинских вла-
стей, Санакоев выиграл
бы выборы во всей Юж-
ной Осетии, а не в одной
ее части. Ведь Кокойты
тогда был не настолько
популярен - народ спло-
тился вокруг него именно
тогда, когда появилась уг-
роза новой войны. Саа-
кашвили понял бесперс-
пективность тех мер и
понял, что надо иметь
сторонников среди осе-
тинского населения - и не
только среди тех, кто жи-
вет на подконтрольной
Грузии территории, но и
среди осетинских кланов. И он
эту поддержку нашел.

- Не связано ли такое вни-
мание Саакашвили к Южной
Осетии с последним заявле-
нием конгресса США о том,
что Грузия, скорее всего, всту-
пит в НАТО? Ведь НАТО не при-
мет страну с несколькими за-
мороженными конфликтами.

- Прямой взаимосвязи
между решением террито-
риальных проблем Грузии и
ее вступлением в НАТО нет.
Вероятное вступление в
НАТО - это конъюнктурное
геополитическое решение.
Сближение с НАТО значи-
тельно уменьшает вероят-
ность военного решения аб-
хазской и осетинской про-
блем. Это гарантия безо-
пасности для абхазов и для
осетин. И я не понимаю, по-
чему в России это воспри-
нимают иначе. Ведь если в
Абхазии или Южной Осетии
начнется война, то хрупкий
мир на Северном Кавказе
лопнет. Абхазская пробле-
ма означает новый виток на-
пряженности с адыгами,
осетинская - с ингушами.
Мы воспринимаем сближе-
ние с НАТО далеко не как ан-
тироссийский шаг. Грузия
граничит с Азербайджаном,
Турцией, Арменией, Росси-
ей. У нас на больших терри-
ториях проживает армянс-
кое и азербайджанское на-
селение. И если между Ар-
менией и Азербайджаном
вспыхнет новый конфликт,
мы не уверены, что нам хва-
тит своих внутренних сил,
чтобы контролировать ситу-
ацию. Поэтому когда мы
входим в НАТО, мы хотим
стать частью того сильного
альянса, который обеспечи-
вает не только интересы Гру-
зии по отношению к Рос-
сии, но и стабильность в
Грузии и соседних странах.

Наконец, нам это нужно,
чтобы у российских властей
не было особых иллюзий, что
можно шантажировать Гру-
зию, бомбить ее террито-
рию, летать над Кодорским
ущельем. И конечно, геоэко-
номический фактор тоже
очень важен. У нас нет не-
фти, нет газа, но зато есть
порты, Черное море, дороги.
Поэтому нефтепроводы, га-
зопроводы, железная дорога,
автобаны - все проходит че-
рез нас. И вхождение Грузии
в НАТО означает большую

привлекательность для за-
падных инвестиций.

Поэтому не надо думать,
что мы хотим кому-то насо-
лить и поэтому вступаем в
НАТО. Нет, Грузия просто всту-
пает в НАТО, учитывая свои
геополитические, демокра-
тические, экономические и
стратегические интересы.

Ну да, России это не нужно.
Если бы не Грузия, то работа-
ла бы ось Москва-Ереван-Те-
геран. Да, это Грузия перекры-
ла эту ось. И наше межгосу-
дарственное партнерство нач-
нется только тогда, когда в
Москве поймут, что не могут
влиять и давить на Грузию.

- Но пока Россия может
перекрыть Грузии газ,
вряд ли речь будет идти о
партнерстве.

- Когда Россия подняла
нам цену на газ до 235 долла-
ров, она рассчитывала, что
Грузия не в состоянии запла-
тить. А мы платим. У нас этой
зимой не было проблем с
электричеством и газом.
Азербайджанский газ мы
тоже покупаем, но в этом году
большую часть газа мы все
равно получили от России.
Через Шах-Денизский газо-
провод мы только начали по-
лучать азербайджанский
газ, этот газопровод зарабо-
тал в декабре. Мы надеялись,
что наша доля в этом газо-
проводе позволит нам вооб-
ще отказаться от значитель-
ной части российского газа.
Но в январе этот газопровод
остановился и снова зарабо-
тал только в марте. Говорят,
что компания BP и Турция
учли интересы России. Да,
Турция обеспечивается сей-
час российским газом и пока
не может открыто противо-
стоять России. Ничего
страшного. Закрыть нам
кран невозможно - тогда Ар-
мения тоже улетает из рос-
сийского пространства, ведь
ей газ поступает через Гру-
зию. Так что этот проект га-
зовой атаки оказался бес-
перспективным.

- То есть вы считаете, что
России уже нечем пугать Гру-
зию?

- Доктрина энергетичес-
кого влияния провалилась.
И таких ресурсов в России
нет. Нет военных ресурсов,
нет энергетических ресур-
сов. И, главное, нет внут-
ренних ресурсов. Акция де-
портации грузин провали-
лась из-за внутреннего со-
противления в России, а не
потому, что США или Евро-
па надавили.
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Бывший президент Гру-
зии Эдуард Шеварднадзе
стал главным гостем на
торжествах по случаю 80-
летия экс-министра инос-
транных дел ФРГ Ганса-
Дитриха Геншера, отме-
чавшегося на днях в Бер-
лине. Шеварднадзе поде-
лился с корреспондентом
«НГ» своими взглядами на
ситуацию в Грузии и рос-
сийско-грузинские отно-
шения, а также вспомнил
некоторые события вре-
мен окончания холодной
войны, когда он занимал
пост министра иностран-
ных дел СССР.

– Здравствуйте, Эду-
ард Амвросиевич! Спа-
сибо, что вы согласи-
лись дать интервью на-
шей газете.

– Чем я провинился?
– Да вроде ничем. Про-

сто вы приехали в Берлин
по поводу юбилея Генше-
ра. В эти дни многие вспо-
минали события, связан-
ные с падением Берлинс-
кой стены и крушением
восточного блока. Что
вспоминали вы?

– Я служил Советскому
Союзу, советской полити-
ке. Был министром иност-
ранных дел – отсюда и все
обязанности, которые мне
приходилось исполнять. В
том числе заниматься про-
блемой окончания холод-
ной войны, в чем Советс-
кий Союз был заинтересо-
ван. А когда я говорю о Со-
ветском Союзе, я подразу-
меваю и Россию. Мы с Ми-
хаилом Горбачевым были
заинтересованы в объеди-
нении Германии. Оно со-
стоялось не без нашего
активного участия. Скорее
всего, главным действую-
щим лицом был Советс-
кий Союз. Окончание хо-
лодной войны, естествен-
но, было связано с объеди-
нением Германии. Потом
наступило освобождение
Восточной Европы.

Наша задача осложня-
лась тем, что, несмотря на
то, что Варшавский договор
распался, надо было ста-
раться сохранить могуще-
ство Советского Союза на
прежнем уровне. Я думаю,
что это удалось сделать. Во
всяком случае, пока я был
министром, все дела реша-
лись так, как нами было за-
думано. А наши мысли со-
впадали с мыслями многих
зарубежных друзей.

– Каким вам запомнил-
ся Рейган?

– Это был трудный че-
ловек. Я с ним встречался
примерно десять раз. Пер-
вая встреча была тяже-
лой. Но мы с Горбачевым
договорились, что попыта-
емся не осложнять отно-
шения и покажем пример,
как можно жить вместе в
мирных условиях. Вторая
встреча прошла легче. По-
тому что мне в это время
удалось установить лич-
ные отношения с госсек-
ретарем США Шульцем.
Шаг за шагом во время
этих встреч устанавлива-
лась атмосфера доверия.
И могу сказать, что это
было началом доверия
между Россией и США:
вначале он стал доверять
мне, потом Советскому

«Я никогда никого не боялся»

Анна  РОЗЕ

Союзу, потом и Горбачеву.
Сначала Горбачев поехал в
США, потом Рейган при-
ехал.

Что интересно, после
каждой встречи Рейган
устраивал ланч. Встреча
продолжалась примерно
40 минут. Я говорил при-
мерно 15–20 минут. У Рей-
гана всегда была с собой
шпаргалка. Он зачитывает
эту шпаргалку. Ничего хо-
рошего в ней нет. Ну, я
слушаю-слушаю, потом
начинаю отвечать. А он не
хотел вступать со мной в
полемику и поручал Шуль-
цу. «Джордж, – его звали
Джорджем, – давай отве-
чай». Ну, он отвечал. Мы
спорили. Потом ланч. Это
было всегда интересно. На
встречах мы, естественно,
обсуждали отношения
между двумя странами.
Он в начальный период не
доверял нам, но лично ко
мне относился нормаль-
но. В своих воспоминани-
ях Шульц упоминает мою
фамилию, почти един-
ственную: «Симпатичный
советский министр...»
(Смеется)

– Да вы и сейчас ничего.
– Раньше был лучше.
– Вас и Геншер первым

назвал в списке как само-
го почетного гостя.

– Ну хорошо, поверю
вам. Чем занимались мы
на этих ланчах? Дело было
не только в том, чтобы
покушать. Никто не был
голодным. Что-то там
приносили, калифорнийс-
кое вино. Я рассказывал о
грузинском вине. Рейган
даже не знал, что такое
лоза, что ее сначала надо
выращивать, а потом соби-
рать виноград. Он расска-
зывал анекдоты 20-30-50-
летней давности. И никог-
да не повторял один и тот
же анекдот. Мы смеялись
и ничего не ели – вот та-
кая была ситуация.

Пришло время, прези-
дентское правление Рей-
гана уже заканчивалось. На
последнем ланче я ему
сказал: «Господин прези-
дент, я не знаю другого че-
ловека с такой уникальной
памятью. Вы помните ста-
рые анекдоты и никогда не
повторяете их». Он заду-
мался. Я первый раз заме-
тил, что он так глубоко за-
думался. И позвал пере-
водчика, а он у него всегда
был один и тот же. Пере-
водчик потом мне пере-
дал: «Скажите, говорит,
Шеварднадзе, что со мной
происходит, сам не могу
объяснить. Все, что было
20-30-50 лет назад, помню
прекрасно. А что было вче-
ра, не помню». Он уже тог-
да серьезно болел...

У меня были очень хо-
рошие, дружеские отно-
шения с Бейкером. Он пос-
ле Шульца был государ-
ственным секретарем. Мы
дружили. Однажды Бей-
кер говорит при встрече:
«Мы должны развернуть
наши бумаги и начать пе-
реговоры». А Рейган ему
говорит: «Подожди». И ко
мне: «Хочешь, я тебе по-
кажу настоящую Амери-
ку?» Я говорю: «А это что –
не настоящая?». «Нет, –
говорит, – это – Америка,

но ты еще на-
с т о я щ у ю
Америку не
видел. Там,
где я постро-
ил дачу, – не-
т р о н у т а я
природа. По-
едем посмот-
рим дачу, пе-
реночуем и
вернемся». Я
согласился.
Мы летели
почти четыре
часа. В тот ве-
чер уже
нельзя было
вести перего-
воры. На сле-
дующий день
– солнце,
прекр ас ная
погода, ветра нет. Живот-
ные ходят свободно и не
обращают на нас внима-
ния. Они привыкли к лю-
дям, там не стреляют – за-
поведник...

– С Бушем-старшим у
вас тоже были дружеские
отношения?

– Как-то с Бушем у нас
была встреча на Мальте.
Мы с Горбачевым приехали
на корабле... Побывали на
Мальте, встретились с ру-
ководством. Потом верну-
лись на корабль. А здесь
уже крейсер Буша. Спуска-
ясь по лестнице, он по-
скользнулся и повредил
ногу. Очень сильно. Обрат-
но подняться он уже не мог
и был вынужден пере-
сесть в лодку и плыть к на-
шему кораблю. Там были
врачи, они его осмотрели,
сделали необходимое, ка-
кие-то уколы. На другой
день приступили к перего-
ворам. Горбачев и я с одной
стороны. Буш и Бейкер – с
другой. Два президента
подписали документ о
том, что с сегодняшнего
дня мы не противники. Это
была первая победа. И вот
мы вдвоем с Бейкером
тогда встали на палубе. Пе-
реговоры проводились
под открытым небом. Пре-
красная погода, хорошее
настроение. Так мы и дого-
ворились, что с этого дня
мы не противники, а парт-
неры. И сейчас эта дружба
сохраняется.

Извините, я немножеч-
ко выпью (тянется к стака-
ну). Это вода, не водка
(смеется).

– Вы были одним из
первых, кто поддержал
Беловежские соглашения.
Какие надежды вы связы-
вали с этими соглашения-
ми и оправдались ли они?

– Не оправдались... Ну,
потом произошли большие
события. Оживились про-
тивники перестройки и де-
мократизации. Между Горба-
чевым и Ельциным отноше-
ния были сложнейшие. По-
моему, они и сейчас не раз-
говаривают друг с другом.

– Саакашвили постоян-
но обвиняет Россию в под-
рыве суверенитета и тер-
риториальной целостнос-
ти Грузии. Считаете ли вы,
что Москва действитель-
но препятствует восста-
новлению суверенитета и
территориальной целост-
ности Грузии?

– Ну, это факт.
– Чем вы объясняете

такую позицию России?
– России нужна Абхазия,

потому что Россия потеря-

ла все порты. Кроме Мур-
манска, все порты у нее
отобраны. Балтийские госу-
дарства стали независимы-
ми. Хрущев Крым подарил
Украине. Севастопольским
портом русские сейчас
пользуются, но нужны боль-
шие деньги. Единственный
порт – это Новороссийск, и
то в течение трех месяцев
он непригоден для плава-
ния. Российские военные
думали, что Абхазия – это
уголок, где можно постро-
ить порт и расположиться
на Черном море...

Как-то мне в Тбилиси
позвонил Путин и говорит:
«Я отдыхаю в Сочи, огром-
ный дом. Приезжайте. Я
тут пробуду дней 10–12,
вместе будем отдыхать». Я
говорю: «У меня столько
времени нет, но на один-
два дня приеду обязатель-
но». «Приезжайте, приез-
жайте, потом посмотрим».
Я приехал, а он мне гово-
рит: «Вот у меня такая
просьба. Железная дорога
от Сочи до Сухуми работа-
ет, но ходят пустые ваго-
ны. Потому что дорога на-
столько короткая, что чело-
веку выгоднее на машине
или даже на коне доехать
до Сухуми, чем на поезде.
Поэтому я прошу вас, раз-
решите построить дорогу
от Сухуми до Ингури. А по-
том мы там построим
мост, и через этот мост мы
свяжемся и с Тбилиси, и с
Баку, и с Ереваном. И для
вас хорошо, и для нас». Я
говорю: «Аргументы у вас
убедительные. Но у меня
тоже есть просьба» – «Я
готов выслушать» – «Есть
такой Гальский район. Пос-
ле Сухуми это самый круп-
ный район на границе Мин-
грелии. Вот в один район
верните беженцев».

Знаете, сколько грузин-
ских беженцев? 300 тысяч!
И их прогнали только по-
тому, что они – грузины.
Абхазы этого не могли сде-
лать, потому что в Абхазии
грузин было 48 процентов,
а абхазов - 17. Кто это орга-
низовал? Россия. Чеченцы
воевали, казаки воевали,
добровольцы воевали и
так далее. Перед такой си-
лой мы не могли выстоять.

И вот чтобы люди поня-
ли, почему я иду на такой
шаг, я говорю: «13 километ-
ров можете построить сей-
час, а после 13 километров
дороги обсудим вопрос
Очамчирского района». А
Путин говорит: «Я согла-
сен». И тут же дает указа-
ние генералу армии мирот-
ворцев, которая там сто-

яла, любой ценой всех жи-
телей Гальского района
вернуть. И чтобы ни один
человек не пострадал. И
всех вернули. Сейчас там,
если мне память не изме-
няет, 50 или 70 тысяч людей.

– Как вы думаете, вы-
годно ли России признать
независимость Абхазии и
Южной Осетии?

– Россию это не устраи-
вает. Потому что сразу воз-
никает вопрос: почему она
не должна признавать не-
зависимость Чечни? Если
Абхазия, тогда и Чечня, Да-
гестан... Абхазский вопрос
будет обязательно урегу-
лирован. Это точно. И то,
что Путин решил гальский
вопрос, говорит о том, что
у России есть большие ре-
зервы для того, чтобы уре-
гулировать этот конфликт.
И в пользу Грузии, и в пользу
России. Для нас, для меня
лично очень важно, чтобы
абхазы признали, что это
грузинская граница. Не ме-
няя ни конституции, ни сво-
его строя. Это все через
десять лет можно рассмот-
реть. Сами убедятся, что
хорошо, что плохо. Самое
главное, чтобы абхазы при-
знали эту границу.

А что касается порта, то
можно построить боль-
шой порт для совместно-
го пользования. Пользует-
ся Грузия, пользуется Рос-
сия, пользуются абхазы. Я
понимаю Россию. Как без
Черного моря? Не надо
было Крым отдавать. Не
надо было! Но украинцы
очень настаивали, понима-
ли, что это такое. Никита и
подарил.

– Почему Грузия так от-
чаянно стремится в НАТО?

– Это – вина России.
– В чем конкретно вина?
– Потому что они ото-

брали Абхазию, отобрали
Южную Осетию. Между
прочим, когда я с Грачевым
встречался, со мной были
два министра, министр
обороны и министр безо-
пасности. Грачев настоял
на том, чтобы войти в Аб-
хазию. Я ему говорю: «У
вас много будет проблем
в Абхазии. Единственная
наша просьба – соблюдать
нейтралитет, не участво-
вать в военных действиях.
А так, договоримся с абха-
зами и так далее». «Чтобы
это соблюсти, – говорит
Грачев, – мне нужно ваше
согласие на ввод еще
двух дивизий в Абхазию».
А что такое две дивизии?
Значит – занимаешь Абха-
зию, а дальше – Мингре-
лия, Поти, Тбилиси. Это
уже открытое выступле-
ние против независимой
страны. Вот эти два мини-
стра тогда в знак протес-
та подали в отставку. Гра-
чев потом уехал, так и не
решил этот вопрос.

Между прочим, вопрос о
вступлении в НАТО начинал-
ся при мне. Я был первым
министром соцстран, посе-
тившим штаб-квартиру
НАТО. Тогда генеральным
секретарем НАТО был Вер-
нер. Немец. Очень хороший
человек. Мы очень по-доб-
рому поговорили. И он спра-
шивает: «У вас есть, навер-
ное, какая-то просьба?» – Я
говорю: «Насчет Грузии пока
нет» – «А что?» – «Я знаю, что
вы сейчас должны обсудить
вопрос Румынии и Болга-

рии. И вы их должны при-
нять». «Потом, – говорю, – Ук-
раина. Без Украины настоя-
щего НАТО не будет. Потом
я уже ставлю вопрос о Гру-
зии. Если Украина вступит
в НАТО, Грузия тоже должна
вступить»...

– И вы, и Саакашвили
настроены очень проаме-
рикански...

– Потому что у нас даже
не было средств, чтобы со-
держать армию. Американ-
цы взяли на себя все расхо-
ды по созданию вооружен-
ных сил Грузии и по охране
границ. Кроме того, они еже-
годно отгружали нам пол-
миллиона тонн зерна, чтобы
прокормить людей. В общей
сложности, они выделили
Грузии 2,5 миллиарда долла-
ров в качестве помощи...

– Что вы думаете о
Путине?

– Я впервые узнал Пути-
на в Петербурге и еще тог-
да заметил, что он умный
человек. С тех пор у меня
добрые отношения с ним...

– Как вы думаете, дадут
ли США шанс многополяр-
ному миру или же оста-
нутся единственной
сверхдержавой и будут
определять ход истории?

– Я думаю, этого не про-
изойдет. Потому что помимо
президента и вице-президен-
та есть еще и народ, а США –
страна демократическая.

– Будет ли война с
Ираном?

– В Иране войны не бу-
дет. Иран – не Ирак. Это
громадная страна. Причем
ее армия подчиняется ду-
ховному лидеру, это о
многом говорит. Я встре-
чался с Хомейни в течение
восьми лет и знаю, что та-
кое мусульманский лидер.

Вот была война, когда
иракцы напали на Кувейт.
Маленькая такая страна,
сидит на море нефти и газа.
Саддам был упрямый чело-
век. Да, теперь уже был. Он
считался всегда союзником
СССР. В то время в Ираке
работали несколько тысяч
наших экспертов. Амери-
канцы хотели защитить Ку-
вейт решением Совета Бе-
зопасности ООН. Бейкер
тогда прилетел. Говорит,
если, мол, Совет Безопас-
ности поможет, мы ирак-
цев прогоним. Я дал согла-
сие. Подписали совмест-
ный документ и обнародо-
вали решение, что Кувейт
будет освобожден при
поддержке России. Я по-
звонил Горбачеву и извес-
тил его. А он мне говорит:
«У нас же несколько тысяч
человек в Ираке». Я гово-
рю: «Мы их спасем».

Бейкер мне позвонил и
спрашивает: «Как бы ты по-
ступил, взял бы Багдад?» Я
говорю, что в Багдад вхо-
дить я бы не стал, а сам ду-
маю о наших людях. «Если
вы войдете в Багдад, от вас
отвернется весь арабский
мир». Так они в Багдад и не
вошли тогда. Потом Бейкер
звонил мне и говорил, что
я оказался прав.

А я Саддаму письмо послал.
Если специалисты не будут
вывезены из Ирака, я позво-
ню американцам и они их вы-
ведут оттуда. Ни один чело-
век в результате не пострадал.
Потом мне Горбачев говорил:
«Ты поступил правильно».

Публикуется
с сокращениями
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Первые ракеты были раз-
мещены на территории баз
Араксос, Кукуш, Яница и Дра-
ма весной 1964 года. Таким
образом, американцы, раз-
местив свое ядерное оружие
на территории Греции и обе-
зопасив южный фланг НАТО
от ударов войск государств,
входивших в так называемый
социалистический лагерь,
попытались застраховаться
от повторения Карибского
кризиса 1962 года. Целями
для ударов стали объекты на
территории трех соцстран –
Болгарии, Албании и Югосла-
вии, и это несмотря на то, что
последние две страны в 1960-
е годы никак нельзя было от-
нести к числу союзников

Фракция ЛДПР лишилась
двух весьма заметных пер-
сон: миллиардера Сулеймана
Керимова и простого депута-
та Олега Малышкина. Кери-
мов входит в число самых бо-
гатых людей России
(его состояние оцени-
вается суммой от деся-
ти до 14 миллиардов
долларов)  и особо
«прославился» после
того, как попал в серь-
езную аварию под Ниц-
цей на
с в о е м
«Ферра-
ри». Ма-
лышкин
получил
и зв е с т -
ность  в
2 0 0 4
г о д у ,
когда из бывшего телохрани-
теля Владимира Жириновско-
го превратился в кандидаты в
президенты от ЛДПР.

И Керимов, и Малышкин
пока воздерживаются от ком-
ментариев, но Жириновский
уже поспешил заявить,  что
это не уход по собственному
желанию, а изгнание. По его
словам, оба грубо нарушили
партийную дисциплину - «не
участвовали в региональных
выборах, за что и поплати-
лись».

В ЛДПР, которая по праву
считается партией одного че-
ловека,  немного депутатов,
которые хоть сколько-нибудь
знакомы обывателю. Малыш-
кин и Керимов были как раз в
числе этих немногих.

Малышкин уже с ообщил
журналистам, что собирается
доработать в нынешнем созы-
ве Госдумы независимым де-
путатом, а потом вообще уй-
дет из политики. С Керимо-
вым же сложнее. «Думаю, что
Керимова хотели бы видеть в
других партиях», - предполо-
жил в беседе с «Известиями»
заместитель руководителя
фракции ЛДПР и близкий со-

Поляки называют его «зако-
ном о люстрации». Данным тер-
мином обозначается принесе-
ние очистительной жертвы, а в
Польше это слово имеет мощное
сопутствующее значение пока-
яния и сожаления, поскольку
Польша - та страна, где история
и католицизм тесно связаны.

В соответствии с этим зако-
ном, принятым в октябре про-
шлого года и вступившим в силу
15 марта этого года, 700000 по-
ляков должны будут сознаться
в сотрудничестве с коммунис-
тами в период с 1945 по 1989 год.

Все высокопоставленные
гражданские служащие, уни-
верситетская профессура, адво-
каты, директора школ и журна-
листы, родившиеся до 1972 года,
к 15 мая должны покаяться в гре-
хах прошлого.

Все они будут обязаны запол-
нить бланк и ответить на воп-
рос: «Сотрудничали ли вы, тай-
но и сознательно, с бывшими
коммунистическими службами
безопасности?»

Заполненные бланки должны
быть сданы непосредственным
начальникам, которые затем обя-

Атомный сюрприз
Анатолий  ПОМОРЦЕВ

Ракеты и авиабомбы с ядерной начинкой, 40 лет хранив-
шиеся в арсеналах расположенных в Греции американских
военных баз, предназначались для ударов по Албании, Бол-
гарии и Югославии. Тайный договор, разрешавший Вашинг-
тону хранить оружие массового уничтожения (ОМУ) в го-
родской черте Афин, был подписан в 1959 году, но с тех пор
тщательно скрывался. Несмотря на то, что последние раке-
ты и бомбы были возвращены в США шесть лет назад, инф-
раструктура для их хранения находится в полной боевой
готовности и может принять боеголовки хоть завтра. Эта
шокирующая информация появилась на страницах влия-
тельной афинской газеты «Та неа».

СССР. Постепенный вывоз бо-
еголовок из Греции начался
лишь после развала СССР и
ликвидации Организации
Варшавского договора, а пос-
ледняя ракета покинула базу
в Араксосе только в 2001 году.

Условия размещения аме-
риканского ядерного оружия
оговаривались в тайном со-
глашении, заключенном
между Афинами и Вашингто-
ном в 1959 году, однако гре-
ческое общество не было про-
информировано ни о масш-
табах американского военно-
го присутствия в стране, ни
об условиях размещения в
стране ОМУ. Однако самую
большую тревогу у журнали-
стов «Та неа» вызывает то, что

хранилища четырех амери-
канских баз находятся в пол-
ной готовности принять бое-
головки хоть завтра. Более
того, до сих пор не демонти-
рованы ракетные шахты. Та-
ким образом, Греция и сегод-
ня фактически является
ядерным плацдармом США,
для размещения ракет на ко-
тором, по оценкам экспертов,
потребуется не более пяти-
семи дней. Источник «НИ» в
правительственных кругах
Греции не исключает, что и те-

перь договор о возвращении
американского оружия мо-
жет быть заключен втайне от
населения, подобно тому, как
это уже случилось в 1959 году.

Ожидается, что в ближай-
шие дни этот вопрос будет
поднят в греческом парла-
менте. Во всяком случае, в
минувшие выходные лидеры
левых молодежных органи-
заций заявили о своем на-
мерении провести перед
базами Пентагона в Греции
акции протеста, на которых
они потребуют вывода аме-
риканских войск из страны
и окончательного демонта-
жа инфраструктуры, необ-
ходимой для хранения и ис-
пользования ОМУ.

Âëàäèìèð
Æèðèíîâñêèé òåðÿåò
«ìëàäøèõ áðàòüåâ»

Александр  ЛАТЫШЕВ

ратник
Ж и р и -
н о в с -
к о г о
А л е к -
с е й

М и т р о ф а н о в .
По его словам,
Керимов,  ре-
шив в начале
года вложить
около ста мил-
лионов долла-

ров в экономику своего род-
ного Дагестана, оказался в не-
простой ситуации. «Керимова
поставили перед сложным
выбором,  потому как его
членство в ЛДПР сразу дава-
ло повод рассуждать о том,
что помощь Дагестану оказы-
вается нашей партией», - рас-
сказал Митрофанов, пояснив,
что многим бы таких ассоциа-
ций не хотелось.

- Потеря миллиардера ощу-
тима для партии? - поинтере-
совались «Известия».

- Ну, он не последний мил-
лиардер! - заверил Митрофа-
нов. - Кстати, Керимов уже от
нас уходил, а потом прихо-
дил. Он с нами связан с 1993
года, и с ним у нас большая ис-
тория взаимоотношений.

- Если пожелает опять вер-
нуться, примите?

- Владимир Вольфович бу-
дет решать. Это очень ста-
рые взаимоотношения и во-
обще, можно сказать, семей-
ная история. Я действитель-
но до конца не понимаю, что
там происходит. Как, кстати,
и с Малышкиным! Он у нас
много-много лет,  был даже
период, когда он жил на даче
Владимира Вольфовича!  То
есть он - как сын или как брат
младший. И как там все скла-
дывалось - внутренние оби-
ды или действительно нару-
шение дисциплины, - трудно
узнать.

Охота на ведьм в Польше
Игнасио  РАМОНЕ

заны направить их в Институт
национальной памяти в Варшаве.
Там будет проведена архивная
проверка, после чего заполнив-
шему бланк выдадут сертификат
политической непорочности.

Журналисты, работающие в
государственных средствах
массовой информации, будут
увольняться с работы автомати-
чески в случае обнаружения
фактов такого прошлого со-
трудничества. Любому солгав-
шему или отказавшемуся отве-
чать на вопрос будет запреще-
но работать по специальности в
течение десяти лет.

На фоне этого сумасшедшего
закона, вызвавшего негодование
в Европейском Союзе, американ-
ские маккартисты 50-х годов выг-
лядят слабыми дилетантами в
деле борьбы с коммунизмом.

Антикоммунизм стал главной
чертой той охоты на ведьм, ко-
торая началась в Польше с при-
ходом к власти в результате ок-
тябрьских выборов 2005 года
консервативного президента
Леха Качиньского и его брата-
близнеца, премьер-министра
Ярослава Качиньского.

Многие поляки считают данный
закон неконституционным, по-
скольку он требует, чтобы граж-
дане доказывали, что они не дела-
ли чего-то. Конституционный суд,
который должен представить
свой вердикт по этому закону в
мае, может его отменить.

Правящая коалиция сторон-
ников правого крыла, католиков
и националистов (партия брать-
ев Качиньских «Право и справед-
ливость», аграрная партия «Са-
мооборона» и «Лига польских
семей») проводят пугающую по-
литику жесткого утверждения
моральных ценностей.

Заместитель премьер-мини-
стра Роман Гертых, одновремен-
но являющийся министром обра-
зования и лидером «Лиги польских
семей», только что предложил
проект закона против гомосексу-

ализма, что вызвало негодова-
ние и протесты со стороны
международных правозащит-
ных организаций.

В соответствии с проектом
предлагаемого закона, который
может быть представлен на рас-
смотрение в течение месяца,
любой человек, обнаруживаю-
щий свою гомосексуальность
«либо любое другое половое от-
клонение» в университете или

ином учебном заведении, должен
будет заплатить штраф, а также
может быть уволен с работы и даже
получить тюремный срок.

Отец министра Мачей Гертых,
являющийся депутатом Европар-
ламента, вызвал в феврале вол-
ну протестов, опубликовав на
деньги парламента и под его сим-
воликой брошюру антисемитско-
го содержания, в которой содер-
жались такие заявления: «Евреи
сами создали свои гетто», или
«Антисемитизм - это не расизм».

Такие антикоммунистические
чистки и попытки навязать авто-
ритарный нравственный порядок
в Польше - а также в определен-
ной степени на Украине, в Литве
и других странах бывшего вос-
точного блока - скрывают за со-
бой опасную ностальгию по вре-
менам до Второй мировой вой-

ны, когда проявления расизма
были вопиющими. Кое-кто из
числа захлестнутых волной та-
кого ревизионизма начинает
даже превозносить сотрудниче-
ство с гитлеровским рейхом
против Советского Союза.

Эта идея, подхваченная сред-
ствами массовой информации,
состоит в том, что Россия Вла-
димира Путина - это просто за-
вуалированное продолжение
бывшего Советского Союза. Она
провоцирует возникновение
тех настроений, которые заста-
вили Варшаву согласиться на
развертывание на польской
территории системы противо-
ракетной обороны, создаваемой
Пентагоном для защиты Соеди-
ненных Штатов.

Польша дала согласие на та-
кое размещение, не соблагово-
лив проконсультироваться со
своими партнерами по Европей-
скому Союзу и НАТО. А это гово-
рит о том, что паранойя в поли-
тике может привести не только
к духовной атрофии, но и к осо-
бой форме предательства.

Автор - испанский журналист
и писатель, главный редактор
журнала Le Monde
Diplomatique. Статья распрост-
ранена Agence Global.
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По всем прогнозам, Конституционный суд примет такое
решение, которое удовлетворит обе стороны. На шумные
акции делают ставки лишь сторонники правительственной
коалиции.

Православная Пасха не часто совпадает с католической. В
понедельник на Украине еще ощущалась атмосфера Светлого
праздника, люди еще поздравляли друг друга традиционным
«Христос воскресе», в том числе и по телефону. «Христос вос-
кресе! – Воистину воскресе!»

Бело-голубая коалиция пребывала в ожидании. Она не будет
продолжать свое противостояние роспуску парламента и объяв-
ленным досрочным выборам до окончания пасхальных празд-
ников, сообщалось неделю назад. Однако несколько сотен де-
монстрантов продолжали удерживать позиции около 350 пала-
ток в Киеве и в конце недели. «Мы не хотим и не допустим новых
выборов», – упрямо повторяет Кирилл, строитель из Донецка.

Стоп-кран
В пятницу Кирилл приехал в Киев с группой единомышлен-

ников из промышленного региона. Он отрицает, что ему платят
за участие в протестах: «Где же мы живем? Сначала мы выби-
раем, а потом, если президента больше что-то не устраивает,
он просто распускает выбранное правительство?!» Президент
Виктор Ющенко на прошлой неделе дернул стоп-кран, после
того как его заклятый враг, премьер Виктор Янукович перетя-
нул на свою сторону большое число депутатов из «оранжевого»
лагеря и пригрозил до мая сформировать конституционное
большинство. Опасность почувствовал не только президент,
но и так называемый большой бизнес. Так, к примеру, дей-
ствия президента поддержал третий по величине концерн «Ин-
дустриальный союз Донбасса», возглавляемый олигархом Сер-
геем Тарутой. Конкурент Таруты в тяжелой промышленности –
Ринат Ахметов – самый богатый житель Украины и главный
спонсор Януковича.

Крупные игроки
О том, что думает народ о крупных игроках, можно узнать,

взглянув на книжные прилавки площади Независимости в Кие-
ве: спросом пользуется «Мафия из Донецка», однако развен-
чиваются мифы и относительно героев «оранжевой револю-
ции» – в брошюре под названием «Оранжевые фарисеи». «В
2004 году на улицы выходили ради других ценностей», – вспо-
минает таксист Валерий. – Сегодня речь идет лишь о разделе
власти». Да, и сегодня все гордятся революцией, говорит он.
Только в материальном плане она не принесла ничего, кроме
повышения тарифов в полтора раза.

Решающей будет нынешняя неделя. Решение Конституци-
онного суда должно разрешить правительственный кризис. А
поскольку среди судей нет однозначного большинства, ожида-
ется принятие «половинчатого решения», которое может выг-
лядеть так, что будет подтвержден роспуск парламента, однако
досрочные выборы состоятся не 27 мая, как этого хочет Ющен-
ко, а, возможно, только осенью, от чего выиграют Янукович и
его союзники – социалисты. «Партия регионов» Януковича уже
смирилась с фактом проведения досрочных выборов», – гово-
рит Владимир Полохало, депутат от Блока Юлии Тимошенко, в
интервью Standard: «Демонстрации, по всей видимости, рас-
считаны на судей Конституционного суда».

Правительственная коалиции планирует собрать во вторник
60 тыс. демонстрантов. Распущенный парламент сравнил указ
Ющенко в своей резолюции, принятой в понедельник, с госу-
дарственным переворотом. «Оранжевый» лагерь отказался в
этот раз от демонстраций – по всей вероятности, чтобы избе-
жать столкновений и провокаций.

Экс-премьер министр
Юлия Тимошенко – харизма-
тичный лидер «оранжевой
революции» 2004 года, а
ныне депутат от оппозиции,
не теряющая своей широ-
кой популярности – забыла
о былых разногласиях и
спешит на выручку Ющенко.

Она утверждает, что вновь
войдет в союз с президен-
том, чтобы помочь ему сбли-
зить Украину с НАТО и Евро-
союзом,  одновременно
вырвав страну из-под влия-
ния Кремля. Анна Немцова
побеседовала с 47-летней
Юлией Тимошенко в Киеве.
Вот избранные фрагменты
этого интервью.

- В корне всего этого –
вопрос о влиянии России на
жизнь Украины?

- Решение президента о
проведении новых выборов
было единственным спосо-
бом спасти Украину от Рос-
сии. Кремль уже долгое
время отказывается позво-
лить нам наметить соб-
ственный курс и делает все,
что в его силах, чтобы удер-
жать Украину под своим
контролем. Для давления на
нас Москва очень умело ис-
пользует такой рычаг, как
зависимость Украины от
поставок российских энер-
горесурсов. А сегодня мы
наблюдаем враждебное по-
глощение – фактически
бандитский захват – госу-
дарственной энергетичес-
кой компании Украины. Все
это делается для того, что-
бы властвовать над Украи-
ной. Это сознательная поли-
тика, обговоренная Моск-
вой и нашими собственны-
ми промосковскими поли-
тиками.

- Вы имеете в виду пре-
мьер-министра Януковича?
Он – ставленник Кремля?

- Россия схватила Януко-
вича за горло. Они не дают
ему сделать ни шагу влево
или вправо без их позволе-
ния. Всякий раз, как он пы-
тается отклониться от мар-
шрута, который изначально
составила для него Россия
– например, когда он отка-

Анна  НЕМЦОВА

зался отправить в отставку
министра иностранных дел
и министра обороны – он
чувствует леденящие объя-
тия русских. Они все время
напоминают ему, чей он
сын, кто его породил.

- Однако сегодня Киев по-
лон сторонников Януковича.

- Что правда, то правда.
30 процентов украинских
избирателей хотят вернуть-
ся в свое советское про-
шлое. Поэтому они закрыва-
ют глаза на криминальное
прошлое Януковича, на тот
факт, что он пришел к влас-
ти, опираясь на сомнитель-
ные кланы бизнесменов. На
прошлых выборах он сделал
ставку на антизападные на-
строения, пообещав укра-
инцам восстановить Совет-
ский Союз. Но это невоз-
можно. Приверженцы Яну-
ковича скоро осознают, что
он не в силах выполнить
обещания. Окажется, что
король-то голый.

- Что вы предлагаете для
того, чтобы уменьшить вли-
яние России?

- Прежде перед всякими
выборами украинские по-
литики искали какого-то
благословения со стороны
заграницы. А потом были
вынуждены расплачивать-
ся  с  державой, которой
продавали свои души. Я
хочу искоренить этот пагуб-
ный обычай. Я хочу, чтобы
наши политики осознали: у
этого пути нет перспектив,
поскольку так называемая
поддержка, которую мы по-
лучаем от России, – пустой
звук. Стоит нам смириться
с зависимостью, как мы не
сможем принимать реше-
ния на своей собственной
земле. Я не хочу, чтобы За-
пад трактовал мои слова
как проявление недруже-
любных чувств к России.
Напротив, я считаю, что
между Россией и Украиной
возможны сбалансирован-
ные отношения. Но я никог-
да не поддержу сценарий,
по которому Россия неиз-
менно играет роль домини-
рующей силы.

- В прошлом вы критико-
вали президента Ющенко за
«измену демократическим
принципам «оранжевой ре-
волюции». Вы действитель-
но готовы забыть о ваших
распрях?

- Ющенко больше не явля-
ется слабым политиком.
Распустив Раду, он проде-
монстрировал колоссаль-
ное политическое муже-
ство. Как и все политики,

Ю щ е н к о
с о в е р -
шил мно-
го  оши-
бок, но я
уверена,
что сво-
им после-
дним ре-
ш е н и е м
он испра-
вил почти
все.

- На Ук-
р а и н е
много мо-
г у щ е -
ственных
б и з н е с -
м е н о в ,
к о т о ры е
оказыва-
ют боль-
шое влия-
ние на по-
литичес-
к у ю
ж и з н ь .
Каким об-
р а з о м

вам удастся отобрать у них
мяч?

- Пророссийские украин-
ские политики, цитирующие
российские идеи и разделя-
ющие амбиции России,
продались крупным бизнес-
менам. Политики этого
типа, «старая гвардия»,
пришли к власти только для
того, чтобы нахватать по-
больше собственности.
Чтобы пробиться наверх,
эти политики просто обеща-
ют всем выполнить любые
их чаяния. Долг настоящего
политика совсем в другом –
он должен мыслить страте-
гически, руководствуясь
благом страны.

- США планирует размес-
тить в Восточной Европе си-
стемы противоракетной
обороны. Как это скажется
на политической жизни ре-
гиона?

- Польша и Чехия имеют
суверенное право согла-
ситься или не согласиться
на американский план раз-
мещения ракет на их тер-
ритории. Насколько мне
известно, о перспективе
размещения американс-
к их  с ис тем на  Ук ра ине
речь не идет.

- Кто берет верх в битве
за сердца и умы украинцев?

- Украина не должна быть
полем сражения между За-
падом и Россией. Мы мо-
жем найти общий язык и с
теми, и с другими. Как толь-
ко мы победим и придем к
власти, мы найдем способ
отстоять как российские,
так и западные интересы
Украины. И Запад, и Россия
должны примириться с тем,
что на Украине пробил час
независимых политиков.
Мы будем верны исключи-
тельно нашему собственно-
му народу.

Украина перед
решающей неделей

Эдуард  ШТАЙНЕР
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В следующем году Владимир
Путин должен покинуть прези-
дентский пост, оставаясь при этом
самым популярным политиком
страны. Сложно представить, как
будет работать политсистема,
полностью замкнутая на ВВП. Да
и чем будет заниматься сам Пу-
тин после 2008 года? Как сложат-
ся его отношения со «сменщи-
ком», над которым будет довлеть
путинский авторитет?

Об этом, а также о страхах
Кремля в преддверии думских и
президентских выборов в интер-
вью «МК» рассказал глава Фонда
эффективной политики Глеб
ПАВЛОВСКИЙ.

— Вновь возник вопрос о тре-
тьем сроке президента. Миронов
предложил продлить полномо-
чия главы государства до пяти—
семи лет и дать ему возможность
избираться на три срока подряд.
Ряд политиков его поддержали.
Допускаете, что Путин все-таки
примет решение снова идти в
президенты?

— Заявление Миронова чисто
предвыборное. В письмах, кото-
рые он разослал в регионы, содер-
жится просьба не принимать по
ним никаких официальных реше-
ний! То есть это — листовка, кото-
рой Миронов поманил путинский
электорат «Единой России» — ко
мне, ко мне, я тоже за Путина!

— То есть вы исключаете «по-
ход» ВВП на третий срок?

— При сохранении нынешнего
уровня внутреннего и междуна-
родного мира — да, исключаю. Но
я же не могу отвечать за полубе-
зумные США — вдруг они да устро-
ят какую-нибудь большую войну.

— Хотите сказать, если начнет-
ся война в Иране, нам гарантиро-
ван третий президентский срок?

— Только в случае перераста-
ния ее в глобальный военный кри-
зис. Вся политика Путина до сих
пор была попыткой сохранить Рос-
сию вне войн. Но Путин все-таки
Верховный главнокомандующий.
В мирных условиях, я уверен, он
сдержит свое обещание не менять
Конституцию, которая исключает
понятие «третий срок». Но не на-
дейтесь, что Путин уйдет из рос-
сийской политической жизни.

— Некоторые, наоборот, счита-
ют, что президент устал и захочет
из политики уйти...

— Политики устают, когда люди
устают от них. Вот так Борис Нико-
лаевич устал в 1999 году... У Путина
80 процентов доверяющих, и рост
продолжается. Так с какого бодуна
ему уставать?! Это тактика его вра-
гов — повторять: ах, как вы устали,
Владимир Владимирович! Плюс
наветы относительно его мотивов,
будто президент сбил себе капита-
лец, зарыл его в офшорной зоне и
рвется к сундучку с брюликами... Это
клевета в точном смысле слова.

Физически Путин вполне мо-
жет устать. Но на него лично завя-
зана жизнь русской политической
власти, которую он в ее нынеш-
нем виде выстроил. Она его ребе-
нок... Задача Путина проста и изящ-
на: остаться и резко усилиться, ос-
вободившись от ограничений пре-
зидентской должности.

— Остаться в качестве кого?
— Вот это интересный вопрос. В
русской традиции, в отличие от
римской или китайской, не было
прецедента, когда бы человек, не
занимая должности, являлся са-
мым мощным политиком страны.
Придется поискать варианты.

— Так давайте поищем.
— Думаю, что как минимум это
может быть массовое всероссий-
ское движение. Не надо создавать
новых партий. Скорее нужна сила,
которая заставит партии действо-

Кремль готовится к драке
вать в народных интересах, будучи
более емкой, чем любая из них. Эта
сила в принципе может включать
в себя членов всех парламентских
партий и представителей власти.

Главная беда нашей политики в
том, что, как только создается ка-
кой-то политический институт или
партия, он тут же начинает обособ-
ляться и огораживаться. Эта беда
называется фрагментацией, и в
ней большая опасность. Многомил-
лионная путинская сила будет сши-
вать государственно-политическое
поле России. Путин должен оста-
ваться дирижером, модератором
политического процесса и иметь
право однажды сказать: «Нет, не
так!» — кому угодно — будущему
президенту, премьеру, любой
партии. И в этом «Не так!» будет
голос всех тех, кто «за Путина».

— Тот факт, что Путин сможет
поучать нового главу, по-вашему,
не начнет рано или поздно того
раздражать?

— Ну, это будут его личные
трудности. А вот общество — да,
оно любого нового президента не-
вольно будет сравнивать с про-
шлым: «Ну и как ты тянешь на Пу-
тина?» Новому главе государства
придется несладко. И он будет
выкладываться, зарабатывая авто-
ритет. Ему придется пахать как
папе Карло, чтобы его начали ува-
жать так, как уважают Путина. Но
— это надо понимать — никому
уже не стать «отцом нации» после
Путина.

— Однако если первые год-
полтора работы нового президен-
та будут успешными, то общество
уже не будет ориентироваться на
Путина так сильно, как сейчас. И
если новый гарант вдруг захочет
вести политику, не совпадающую
с путинским планом действий,
как, по-вашему, Владимир Влади-
мирович сможет повлиять на
«преемника»?

— Путинский план действий на
ближайшие три-пять лет уже свер-
стан или доверстывается. И любой
будущий Президент России будет
его выполнять. На полтора-два
года, о которых вы говорите, уже
сегодня определен бюджет, зало-
жены нацпроекты. Я не предвижу,
что следующий глава государства
захочет сманеврировать в прин-
ципиальных для Путина вопросах.
И что это мы все чего-то боимся и
перестраховываемся? Надо быть
готовым к позитивным, рабочим
спорам, когда обе стороны в чем-
то правы. Такие конфликты полез-
ны для уточнения курса.

— Вы уверены, что Владимир
Владимирович согласится с вами?
— Будь он маньяком личной влас-
ти, то и не было бы никаких выбо-
ров, разве нет? Зачем «Справед-
ливую Россию» создавали? Это
ведь довольно рискованное дело
— строить в зоне доверия лидеру,
уже организованной в партию
власти, еще одну партию! Ведь она
первым делом начнет конкурен-
цию с «Единой Россией», а внутри-
видовая конкуренция всегда жес-
тче межвидовой.

Но Путин создал эту свободу,
этот политический воздух, остав-
ляющий право выбора, — зачем?
Вряд ли для того, чтобы сесть
сверху и никого никуда не пускать.
Поэтому если в будущем роль но-
вых людей из «поколения Путина»
будет укрупняться, мне кажется,
лидер может только приветство-
вать это. Все мы когда-то уйдем…

— Допускаете участие в пре-
зидентской кампании двух «пре-
емников»?

— Допускаю. Моя точка зрения
такая: борьба должна быть тяже-
лой и непростой для участников.
Следующий президент не должен
ждать, чтобы Путин его похлопал
по плечу — и того вдруг избрали.
Он сам обязан ради этого хорошо
попотеть. Кстати, это значит, что
выборы скорее всего пройдут в
два тура.

— И во второй тур выйдут два
«преемника», надо полагать?

— Вот этого не скажу, будет

борьба, причем непростая. Но уж
точно во втором туре будет не Ли-
монов и не Касьянов. А кто? Для
КПРФ очень важно, чтобы Зюга-
нов остался вторым. И коммунис-
ты будут за это бороться.

— От каких факторов, на ваш
взгляд, будет зависеть решение
о выдвижении одного или двух
кандидатов Кремля?

— Путин не самодур. Он не ста-
нет решать по принципу «муха меня
укусила, и будет так». Он еще по-
глядит, смогут ли «Единая Россия»
и «Справедливая» вместе поддер-
жать одного и того же кандидата.

— Миронов утверждает, что в
этом плане у них с единороссами
не будет разногласий…

— Но ведь многое зависит от
того, как он будет действовать.
Пока Миронов нарушает элемен-
тарные нормы партнерского вза-
имодействия с «Единой Россией»,
я думаю, коалиция с ним сомни-
тельна. И смысла в ней не будет,
поскольку избиратели не поймут,
для чего им нужен филиал «Еди-
ной России» с выходом налево?
Будет ли от путинского лагеря
один кандидат или больше, ясней
станет ближе к осени.

— Что, по-вашему, будет с си-
ловым окружением Путина,
если к власти придет прези-
дент-либерал?

— «Силовое окружение», «си-
ловики» — оборотная сторона
успеха выстроенной Путиным
системы. Президент интегриро-
вал силовые структуры в консти-
туционную систему, вернув их
из фактического подполья, куда
те были выброшены после 1991-
го. Борис Николаевич взаимо-
действовал с силовыми структу-
рами, как с какими-то негумано-
идами. Он же вообще не знал,
что там внутри происходит. И
никто не знал. Возникло некон-
ституционное гетто, откуда
иногда выползали страшнова-
тые явления, вроде службы Кор-
жакова или Совбеза при генера-
ле Лебеде. Это же все было
очень опасно! Путин вернул эти
структуры в государственную
систему — и возникли «силови-
ки». Да, они приобрели чрезмер-
ную роль. Но если бы не Путин,
никто не знает, где бы они ока-
зались при очередном полити-
ческом кризисе и на чьей сторо-
не. Перекос возник именно по-
тому, что силовые корпорации
опять стали частью федераль-
ной системы. Теперь этот сектор
надо уравновесить и поставить
под контроль.

— В преддверии выборов
властью, по-моему, овладевают
истерические настроения. Разгон
«марша несогласных» в Нижнем,
попытка заставить партии не уча-
ствовать в других аналогичных
маршах, ужесточение избира-
тельного законодательства и
наказания за экстремизм, при-
том что записать в экстремис-
ты можно почти любого… Кого
так боится Кремль? Неужели ма-
лочисленную и в принципе без-
зубую оппозицию в лице «Другой
России»?

— Ну собственно маршистов
власть не боится. Ведь ясно, что
их единственная цель — не сде-
лать что-то, а напугать. Эта марш-
марш-оппозиция объявляет, что
ее стратегия — наращивать хаос
в стране до тех пор, пока власти
запутаются. Они сами заявляют,
что их демонстрации — это всего
лишь средство отвлечь внимание
властей от страны, переключив на
себя. Это стратегия провокации:
мы не можем вас сковырнуть, так
вы, пожалуйста, сами себя демон-
тируйте! Я читаю в Интернете то,
что они пишут, задыхаясь от нена-
висти. Единственная угроза «Дру-
гой России» — ее ничтожество.
Собрав инвалидов разных эпох,
она неспособна стоять на своих
ногах и выпрашивает поддержку
в обмен на обещания опрокинуть
Россию. А таких заказчиков в мире
много. Выйдя из борьбы за массо-
вую поддержку, политики-друго-
россы стали зависимы от кого-то,
кто даст признание и деньги.

— Намекаете на амери-
канцев?

— Необязательно, да и ка-
кая разница? Имея дело с про-
вокаторами, вы никогда не
знаете, работают они на ва-
ших геополитических или де-
ловых конкурентов. А заодно
и агентурой каких-то россий-
ских спецслужб. Маршисты в
принципе способны быть
только каналом влияния. Же-
лающие пускай гадают, чьего:
Вашингтона или, к примеру,
парочка израильских олигар-
хов купила их на корню.

— Чтобы опрокинуть систему,
нужна поддержка общества. А
у оппозиции ее нет.

— Достаточно создать «анти-
общество» в одной отдельно
взятой точке, желательно в сто-
лице, на две-три недели. И все!
Вспомните Киев-2004 — с тех
пор Украина безуспешно пытает-
ся встать на ноги. В России угро-
за экстремизма — это угроза
вмешательства в выборы с ис-
пользованием кучки людей, ко-
торые предоставляют себя для
манипуляций. Угроза небольшая.
Но она есть.

Возьмите «марши несоглас-
ных». Их уже было несколько, и
всякий раз по отношению к оче-
редному апробировалась одна
из моделей отношения: от пря-
мого разгона в Петербурге до
выборочной изоляции активис-
тов в Нижнем и беспрепятствен-
ного шествия в Москве. То есть
власти гибко экспериментируют.
И в итоге будет избрана опти-
мальная модель обращения с
этим новым видом уличного про-
воцирования. Но в любом случае
останется принцип: никакого
взаимодействия легальных
партий и организаций с экстре-
мистами — лимоновцами и им
подобными. И каждый пусть ре-
шает, куда ему — в парламент,
на дебаты или в «обезьянник».

— А вы не думаете, что
партии должны сами решать, с
кем им взаимодействовать?

— Да ни в одной европейской
стране легальная организация не
станет взаимодействовать с не-
легальной! Вот Сергей Миронов
— очень хорошо к нему отно-
шусь. Но что он делает? Членов
его партии на нижнем уровне
провоцируют, втягивая в совме-
стные акции с внесистемной оп-
позицией. Льстят, что, когда бу-
дет кризис, общественность уви-
дит Миронова «на броневике».
Скажите, кому нужен Миронов на
броневике?

— Мне точно не нужен. А
вам?

— Тоже нет. Он и броневиком-
то управлять не сумеет, увезут
еще не туда бедного. Или
возьмем «Яблоко» и коммунис-
тов в лице московской органи-
зации. Какого черта, как можно
себя не уважать, чтобы допускать
взаимодействие с зарекомендо-
ванными радикальными прово-
каторами?! А если провокаторов
придется разгонять, а они, как
нормальные провокаторы, под-
ставят ребят под пулю? И шаль-
ная пуля может достаться пред-
ставителю легальной организа-
ции. Это неправильно.

— А если лимоновцу, то пра-
вильно?

— Надеюсь, что до разгона та-
кими методами дело вообще не
дойдет. Но провокаторы не свя-
зывают себя выбором средств,
почитайте «Лимонку». Если заиг-
рывать с нелегалами, те легалов
всегда переиграют.

— Так власть ведь сама тол-
кает Лимонова в радикализм, не
давая возможности участвовать
в политическом процессе. Мо-
жет, было бы разумнее зареги-
стрировать НБП?

— Любая уступка для экстреми-
стов — всегда и только повод по-
требовать следующей уступки!
Лимонов всегда мечтал о нарцис-
сическом перевороте, во главе
которого будет стоять он сам, лю-
бимый. Это вообще не политика.
Это раздутое до небывалых раз-

меров эго.
— Ну и пусть бы это «эго» по-

участвовало в выборах и набра-
ло свои крохотные проценты.
Разве это не стало бы лучшим
ответом власти Лимонову?

— Помните, как нас убедили
легализовать террористов Ичке-
рии, чтобы они якобы «перешли к
мирной жизни»? В фильме «День
независимости» пришельца спро-
сили: «Чего вы от нас хотите?» Он
ответил: «Умрите!» Вот именно
этого и хочет Лимонов.

— Недавно прошла акция
«Наших», на которой молодежи
предлагали ответить на вопросы
откровенно антизападной анке-
ты. Например, на вопрос: «Чего
добивается Запад от России?» —
был такой вариант ответа: «Вве-
дения в стране внешнего управ-
ления».

— Я бы, между прочим, отве-
тил примерно так же.

— Вы принимали участие в под-
готовке этой акции?

— Я выступал перед «Нашими»
в их тренировочном лагере перед
акцией, но упрекал за то, что они
протестуют против врагов Пути-
на вдали от мест, где те марширу-
ют. С моей точки зрения, «Нашим»
пора бы заявлять о себе в лицо тем,
кто выступает за превращение
России в полуколонию, в гигантс-
кое Косово. Там, где лимоновцы
рискуют выползти на улицу, на-
встречу им должны идти «Наши».

— И будет побоище. Вы этого
хотите?

— Не побоище, а небольшая
драка. Пускай подерутся! Если бы
после беловежских соглашений
мы вышли на улицу, может, все
бы пошло по-другому.

— А если случится серьезное
кровопролитие?

— На то есть милиция, чтобы
следить, как бы молодежь не пе-
решла к членовредительству. Но,
вообще-то говоря, у нас что, игру-
шечная Россия, которую не страш-
но проиграть?! Россия — это что,
понарошку? Виртуальная игра?

Сегодня как взрослые, так и
молодежные организации —
«Наши», «Молодая гвардия»,
«Местные» — должны быть го-
товы к тому, чтобы выступить
непосредственно против мар-
шистов и той молодежи, кото-
рая зомбирована тоталитарно-
политическими сектами вроде
пресловутой НБП Лимонова.

— То, что вы говорите, отдает
советской пропагандой: государ-
ство активно формирует как об-
раз внутреннего, так и образ
внешнего врага...

— Я против формирования об-
раза врага там, где его нет. Но что,
американская база ПРО в Европе —
это прикол? Это настоящая воен-
ная база рядом с нашими граница-
ми. А от кого пострадала Россия во
время войны — от азиатских вар-
варов? Нет — от европейских ци-
вилизованных народов, которые
пришли уничтожить «красное недо-
человечество». Так что же, этого не
может быть во второй раз? Мы же
читаем западную прессу. Она пи-
шет о русских так, как нацисты о ев-
реях: что мы неисправимая, неве-
жественная, злонамеренная и опас-
ная для Запада раса, что русские —
это болезнь. Мы — те, кто прошел
через преступление 1991 года, —
убеждены, что максимальное пре-
ступление против России — это
попытка ее ликвидировать еще раз.

— В общем, сегодняшние дей-
ствия власти — это «адекватный
ответ» Западу...

— Да, причем это умеренный и
либеральный ответ. Пока.
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Писатель Эдуард Лимонов:
«Власть у нас должна быть временной»

В интервью специальному кор-
респонденту «Газеты» Надежде
КЕВОРКОВОЙ Эдуард ЛИМОНОВ
рассказал, почему он вошел в ко-
алицию «Другая Россия» с Гарри
Каспаровым и Михаилом Касьяно-
вым, каковы их цели и с чем не
согласны те, кто марширует под
их руководством.

- Эдуард Вениаминович, «Мар-
ши несогласных» прошли в Санкт-
Петербурге, Нижнем Новгороде.
Вы их планируете проводить по
всей стране?

- Это предстоит определить, а
пока имеем две даты: 14 апреля -
в Москве и 15 апреля - в Санкт-
Петербурге.

- В Нижнем вас лично не было.
А в московском марше вы наме-
реваетесь принимать участие?

- Разумеется. Как один из руко-
водителей организаций, входя-
щих в коалицию «Другая Россия».
Я и мои сторонники - одни из ини-
циаторов создания этого движе-
ния.

- А с чем не согласны участни-
ки марша? Какова цель ваших ак-
ций?

- Ультимативная цель - это от-
ставка Путина и свободные выбо-
ры в парламент, а затем - свобод-
ные выборы всех уровней. Сейчас,
в тот момент, когда бюллетень
еще только поступает в типогра-
фию, выборы де-факто становят-
ся несвободными. Ведь в бюлле-
тене значатся только те полити-
ческие организации, которые из-
брала для участия в выборах
власть.

Власть у нас должна быть вре-
менной, а не постоянной. Поэто-
му первое дело - создать в России
климат свободы, а для этого не-
обходимы свободные выборы.
Кроме того, у нас огромная «Про-
грамма национального согласия»,
которую сводит воедино Георгий
Сатаров.

- У президента Владимира Пу-
тина рейтинг 70 процентов, а вы
рассчитываете добиваться его
отставки? У Бориса Ельцина рей-
тинг бывал и на уровне двух про-
центов, и то ничего подобного не
случилось. Вам не кажется такая
цель нежизнеспособной?

- За время пребывания Путина
у власти более 120 моих товари-
щей были арестованы, находились
под судом, в лагерях и тюрьмах.
Сейчас 23 человека за решеткой.
Партия ликвидирована. Поэтому
мы, как никто другой, знаем, что
это репрессивный режим. Этот
режим не оставил нам никакого
другого способа выразить свою
политическую волю, кроме как
акциями прямого действия, кото-
рые, повторяю, преступлениями
не являются, а являются правона-
рушениями в рамках Администра-
тивного кодекса.

- Значит, все из-за 23 человек,
сидящих в тюрьмах? В стране,
где миллионы людей сгинули в
ГУЛАГе, где распад СССР покале-
чил многие судьбы, в стране с та-
кой историей вы маршируете про-
тив Путина, который реально что-
то начал менять и большинству
народа нравится?

- Это только то, что мы непос-
редственно испытываем на сво-
ей собственной шкуре. Я написал
книгу «Лимонов против Путина»,
где предъявляются претензии к
Путину за десятки преступлений:
среди прочего за то, что он отдал
приказ стрелять по школе в Бес-
лане (он этого не признал). Он от-
дал приказ употребить газ в
«Норд-Осте». Он повинен в про-
должении войны в Чечне, которую
он использует для того, чтобы зат-
кнуть рот политическим против-
никам и установить полицейский
режим в России.

- Вы считаете, что война в Чеч-
не не закончилась?

- В данном случае он просто
отдал Чечню. Русские солдаты
гибли и продолжают гибнуть за
клан Кадырова или Ямадаева.

- Вы - за отделение Чечни?
- Да, я за отделение Чечни, бе-

зусловно.
- Может, вы и за отделение Та-

тарстана?
- Твердое «нет»! Но я за отделе-

ние Чечни. Мы не можем вести
столетнюю войну. Это в XIV веке
наши дикари предки могли вое-
вать и сто лет, а в современном
мире сто лет не воюют.

- Наши предки, которых вы на-
зываете дикарями, воевали и две-
сти лет. Англичане с французами
тоже воевали сто лет. История
состоит из войн. Но война в Чечне
закончена, а вы выступаете за от-
деление этой республики. Может,
по-вашему, и Дагестана это каса-
ется?

- Нет, я не за отделение Дагес-
тана. Я сказал, что я за отделение
Чечни, потому что там столько
крови. Все равно никакой общей
жизни между русскими и чечен-
цами на территории Чеченской
Республики не будет в ближайшие
несколько поколений. Лет пятьде-
сят не будет, потому что между
двумя этими народами реки кро-
ви. То, что сейчас выдается за нор-
мализацию отношений в респуб-
лике, - это всего-навсего переда-
ча Чечни человеку такого же ка-
либра, как Саддам Хусейн, только
в рамках Чеченской Республики.

- А вы лично знакомы с Рамза-
ном Кадыровым?

- Нет.
- Я знакома - он на Саддама

ничем не похож. Что делать с сот-
нями тысяч чеченцев, живущих
за пределами Чечни? Они хотят
жить здесь.

- Вы хотите узнать мой проект
по Чечне?

- Вы же не согласны с тем, что
есть, а к власти идете. Хотелось
бы знать о ваших проектах.

- Я думаю, что в рамках буду-
щего коалиционного правитель-
ства сумею справиться и с этой
проблемой. Следует упорядочить
пребывание чеченцев на террито-
рии России. Если Чечня не будет
субъектом РФ, то отношение к
этим гражданам должно быть оп-
ределено соответствующими по-
становлениями и решениями пра-
вительства. Надо руководство-
ваться здравым смыслом, но, бе-
зусловно, это не должны быть
репрессивные решения. Нужно
будет все обдумать и представить
прессе конкретные меры. Это бу-
дет либо введение частичного ви-
зового режима, либо предложе-
ние людям выбрать гражданство
России, либо гражданство Чечни.

- Есть у вас кандидатура того,
кто возглавит коалиционное пра-
вительство, которое вы намере-
ны создать?

- Коалиционное правительство
создается по результатам парла-
ментских свободных выборов.
Если какая-либо партия имеет
большинство на этих выборах, то
она имеет право выдвинуть сво-
его премьер-министра. А уже
премьер-министр (как в европей-
ских странах и даже в азиатских -
в том же Пакистане или Индии)
формирует правительство.

В нашем случае, я уверен, рос-
сийское правительство получится
коалиционное волей-неволей, пото-
му что ни одна политическая орга-
низация у нас сегодня не может
иметь большинство в парламенте.
Большинство сегодняшнее достига-
ется тотальной фальсификацией.

- Что общего между бывшим
премьером Касьяновым и вами -
писателем и, пользуясь штампом,
человеком непростой судьбы?

- Общее между нами - полити-
ка, вот и все. Политика предпола-
гает союзы. А что здесь неожидан-
ного? У нас общие интересы. По-
литически неграмотные СМИ и
притворно наивные наши против-
ники в Кремле удивляются: «Ах,
какой неожиданный союз!» И Ми-

хаил Михайлович Касья-
нов, и Эдуард Вениамино-
вич Лимонов, и Гарри Ки-
мович Каспаров, и нема-
ло других. Всем нужны
свободные выборы. И
только!

- Вы всерьез верите,
что Владимир Путин уй-
дет, а большинство про-
голосует за ваш триумви-
рат?

За Путина на вторых
президентских выборах
проголосовало 49,5 мил-
лиона. Это много. Но у нас
в стране население, я вам
напомню, 142 миллионов.

- С младенцами...
- Младенцев у нас не 96 милли-

онов, не надо передергивать.
- Около 25 миллионов - граж-

дане до 18 лет. Остальные обла-
дают правом голоса. Больше по-
ловины пришедших на выборы
проголосовали за Путина. А какой
процент вас устроил бы?

- Подавляющее большинство
граждан не голосовало за Влади-
мира Владимировича. По разным
причинам. Я, например, не верю и
этому результату. Я видел цифры
по Ингушетии, в которой явились
на выборы 99,7 процента избира-
телей (что невероятно), а за Пути-
на там проголосовало якобы 87
процентов.

Уж кто-кто, а ингуши не мыс-
лят себя с Россией, уж не говоря о
том, чтобы они послушно шли и
голосовали за человека, который
ведет войну против их собрать-
ев-чеченцев. У нас империя боль-
шой лжи.

- Напомню, что Ингушетия от
Чечни отделилась, чтобы остать-
ся в России, а не наоборот. Кав-
казские люди - не мятущиеся ин-
теллигенты, а люди четких пред-
ставлений о реальности. Война
окончена - надо голосовать, и не
сердцем, а из прагматизма. Какие
у вас претензии к этой власти по
существу?

- Меня, как интеллектуала, ин-
теллигента, автора 42 книг, унижа-
ет и возмущает эта власть. Она не
моя власть, это власть гнусная,
архаичная, она сродни царизму в
его худшем проявлении. Раболеп-
ность, разлитая по всей стране,
вызывает тошноту. Достаточно
выехать за МКАД, чтобы увидеть
покосившиеся домишки, спив-
шихся людей и несчастные лица.
На кого рассчитано телевидение,
рапортующее про победы?

- Это правда, что ваши ребята
в Питере несли лозунг «НАТО -
да!»?

- Вы что, с ума сошли?! Я бы пер-
вым отбил печень тому, кто вы-
шел бы с таким лозунгом. Там вы-
бегали провокаторы, которые, как
эксгибиционисты, быстренько по-
казывали какие-то лозунги типа
«Березовский, мы с тобой!». Они
появлялись из рядов ОМОНа.
ОМОН расступался, несколько
официозных фотографов снима-
ли это, а потом показывали по те-
левидению, чтобы скомпромети-
ровать оппозицию.

Я известен как суровейший
критик и Соединенных Штатов, и
НАТО. Все годы мы выступали с ло-
зунгом «А ну, давай гранату, я ото-
двину НАТО!».

- А каковы ваши сегодняшние
лозунги?

- «Россия без Путина», «Свобод-
ные выборы» - основные лозунги
«Другой России». Выплата внут-
реннего долга - того, что украли у
людей во время шоковой тера-
пии. Я и мои сторонники предла-
гаем, например, ввести налог на
роскошь, ограничить крупный ка-
питал, ввести добровольческую
армию, отменить призыв.

- Кто из бизнесменов вас под-
держивает?

- «Другая Россия» не стоит ди-
ких денег. Приготовление к каж-
дому маршу - это копейки по нор-
мальным расценкам. Издание од-
ного-двух номеров газеты, стике-
ры в метро. Речь идет всего-на-

всего о нескольких десятках ты-
сяч долларов. Эти деньги имеет и
Гарри Каспаров, как человек, кото-
рый профессионально занимался
шахматами и по заслугам получал
деньги, и Михаил Михайлович Ка-
сьянов. Мои сторонники имеют
человеческий ресурс, есть люди,
готовые расклеивать обращения
на улицах. Мы никому не платим, у
нас работают активисты.

- А американские фонды вас
финансируют?

- Это еще одна ложь. Если го-
ворить обо мне, то никакие аме-
риканцы ни копейки ни за что мне
не дадут. Я человек, который пи-
сал чудовищные вещи об амери-
канцах. Достаточно взять написан-
ные мною в тюрьме «В плену у
мертвецов», книгу-эссе «Русское
психо», «Контрольный выстрел». У
меня вообще нет никаких отноше-
ний с иностранцами, кроме встреч
с журналистами.

- У Касьянова с демократами в
США отношения устойчивые. Не
боитесь, что вы ему нужны до
времени?

- Не боюсь. Если общие инте-
ресы надолго - хорошо, если нет -
тоже хорошо. С этой точки зре-
ния мы друг друга используем.
Коалиция на то и существует.

Для нас достаточно важно было
войти в коалицию с этими людь-
ми и с их политическими органи-
зациями, и мы будем продвигать
общее дело. Все будет в порядке
- мы придем к намеченной цели и
сменим власть.

- Европейские интеллектуалы
вас поддерживали, когда вы
были арестованы. Теперь - нет?

- И что дальше? У меня нет ни-
каких связей ни с Европой, ни с
кем. Я никогда не встречался ни с
какими официальными или нео-
фициальными лицами, никто ко
мне никогда не обращался.

- Политтехнолог Станислав
Белковский неоднократно давал
понять, что именно он курирует
«Марш несогласных». Это так?

- Белковский никогда не был
моим политтехнологом. Он был
на конференции, выступил там,
после этого практически исчез, и
никто его не видит и не слышит.
Это утка, распространяемая из
провокационных целей. На первых
порах он вносил в письменном
виде свои какие-то предложения.
Его предложения читали, но, на-
сколько я знаю, ни одно из них не
было принято.

- Народ-то что о вас знает?
- Народ знает, кто второго ав-

густа 2004 года пошел в кабинет
Зурабова. Это наши ребята пошли
и получили потом за это по три
года и сидят до сих пор. Это пер-
вое выступление против монети-
зации льгот. Народ знает, что мы
за него сидели в тюрьмах, и он
оценит нас по заслугам - выберет
нас в парламент.

- Ваши сторонники - это память
о большевизме, о протесте, рево-
люции. Где здесь место Касьянову?

- Никакого отношения к наше-
му союзу с Касьяновым это не име-
ет. У каждого есть своя организа-
ция. Вот там, внутри нее, это име-
ет значение. Понимаете, все по-
литические организации в мире
заключают те или иные союзы. Бы-
вают какие угодно союзы. Это спо-
соб существования политики как
таковой. Чтобы одолеть большо-
го врага, люди объединяются и

идут.
- Трудно понять, что вас объе-

диняет. Вы воевали в Приднест-
ровье и в Сербии, а Касьянов с
Каспаровым разделяют проза-
падные взгляды на проблемы
этих регионов и хотят НАТО при-
вести в Россию, ведь так?

- Власть хочет использовать
этот страх перед НАТО сейчас для
того, чтобы обмануть людей внут-
ри страны и остаться у власти. Да
ничего они не боятся, никакого
НАТО! Это все дымовая завеса над
отвратительным стяжательским
желанием эксплуатировать Рос-
сию до того, пока не высосут все.

- КПРФ, «Яблоко», СПС - кого-
нибудь из них вы рассматриваете
как возможных союзников?

- Мы будем рады любым парти-
ям оппозиционного толка, кото-
рые придут к нам. Однако СПС де-
факто танцует под музыку Крем-
ля и надеется, что им милостиво
дадут возможность пройти в Гос-
думу. Они не хотят изменений в
политике, и к нам они тоже не хо-
тят. Наше влияние сегодня куда
значительнее Союза правых сил.

КПРФ, безусловно, значитель-
ная политическая сила, даже в том
виде, в котором она сегодня су-
ществует. Мы пытаемся с ней до-
говориться. Есть люди внутри
компартии, которые к нам ближе,
а есть те, которые держат дистан-
цию. Безусловно, они нужны были
бы в «Другой России», но, знаете,
мы не можем ждать. А с «Ябло-
ком» та же история, что и с СПС,
только «Яблоко» менее желанно
для Кремля.

- Сколько вы можете вывести
людей?

- В Петербурге во время мар-
ша было около семи тысяч.

- Касьянов и Хакамада - это рос-
сийские Ющенко и Тимошенко?

- А где вы видели Хакамаду? Я,
например, не видел ее очень дав-
но. Я думаю, что это сравнение не
имеет под собой никакой почвы.
Хакамада не имеет такой популяр-
ности, какую имела Тимошенко. К
тому же пример Тимошенко ни-
чего хорошего не обещает. Это,
по-моему, такая недовольная
дама, вечно терпящая поражение.
Меньше всего я хотел бы, чтобы,
не дай бог, все это превратилось
в украинский вариант не суще-
ствовавшей на самом деле рево-
люции, когда людей использова-
ли для достижения целей бюрок-
ратического истеблишмента. Мы
не хотим такого.

- А вы можете лаконично сфор-
мулировать, каких взглядов при-
держиваетесь?

- Я всегда был красного толка
человек и продолжаю поддержи-
вать социалистические красные
идеи. Я не марксист, совершенно
точно, но социалист.

- Вы ленинист?
- Нет, Ленин был марксистом.
- Вы сталинист?
- Слушайте, Сталин тоже был

марксистом. Да и вообще, как
можно быть сегодня сталинистом?
Это фольклор и карикатура. Се-
годня и Ленин бы не был ленинис-
том, он использовал бы совер-
шенно другие методы. Ведь соци-
альные ситуации не стоят на мес-
те, не повторяются. Тем более
прошло 90 лет.

- Но кричали же ваши ребята:
«Сталин, Берия, ГУЛАГ!»

- Я уже тысячу раз говорил,
что у нас не было никогда тако-
го лозунга. В 1990-е годы раз-
личные левые организации хо-
дили и кричали различные кри-
чалки. Среди прочих была и эта:
«Завершим реформы так: Ста-
лин, Берия, ГУЛАГ». Это была
злая антигайдаровская кричал-
ка. Автор ее неизвестен, а мы
ее использовали в 1995-1996 го-
дах. Шли люди, топали ногами
и в ритм ее скандировали. Точ-
но так же мы использовали и
другие кричалки: «Капитализм
- дерьмо!», «Ешь буржуев!». Но
это не значит, что мы призыва-
ли есть буржуев буквально.
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Советская пропаганда счита-
ла Клинта Иствуда ястребом,
консерватором, чуть ли не сим-
волом американской военщины
- не за его режиссерские, а за
актерские работы. При этом в
военных фильмах он почти не
снимался. Давний фильм «Герои
Келли» - редкое исключение.
Зато был главным ковбоем в но-
вейшей истории Голливуда и по-
лицейским Грязным Гарри, кото-
рый не испытывает сомнений,
нажимая на курок. Но на самом
деле воззрения мэтра - истин-
но пацифистские.

- Вы хотели снять фильмы о
разных национальных подходах
к войне?

- Я не хотел делать фильмы о
войне. Их и так предостаточно:
хороших, пропагандистских,
плохих. Оба фильма не о войне,
а о природе героизма. Битва за
остров Иводзима стала самой
крупной в истории морского
флота Америки, в ней погибла
третья часть тогдашней морской
пехоты. Я только что беседовал
с генерал-майором Фредом Хей-
нсом, которому во время сраже-
ния было 24 года. И он сделал
мне большой комплимент, от-
метив, как удачно нам удалось
соединить документальные
кадры битвы с постановочны-
ми. На самом деле в фильмах
нет ни одного документально-
го кадра. Мы все сняли сами.
Фред Хейнс сказал, что «Флаги
наших отцов» вернули его в
военное время. Он не захотел
вспоминать о деталях. Как и боль-
шинство солдат, прошедших че-
рез Ирак, Корею, Вьетнам.

Да, есть люди, обожающие
поораторствовать о войне. Но
фронтовики войну обычно не
обсуждают. В книге Джеймса
Бредли, на основе которой были
сняты «Флаги наших отцов», меня
больше всего заинтриговало то,
что автор, сын участника сраже-
ний на Иводзиме, узнал о бое-
вом прошлом отца только пос-
ле его смерти - притом что отец
умер в преклонном возрасте. Он
никогда не говорил с сыном о
войне. Все выжившие в той пе-
ределке находились как бы в со-
стоянии «синдрома заторможен-
ного стресса». Словно бы кто-то
дал им приказ, вернувшись до-
мой, забыть о случившемся.

«Флаги» - история о трех дру-
зьях, которые потеряли в боях
половину тех, с кем водружали
американский флаг над Иводзи-
мой. Это были обычные худые
ребята, выросшие в период эко-
номической депрессии. Война
состарила их лет на двадцать.
Фильм - об эмоциях, которые пе-
реживают эти три друга. Преж-
де всего, о чувстве вины, пото-
му что они понимают: настоя-
щие герои - те, кто погребен на
острове. Но когда они возвра-
щаются домой, политики начи-
нают делать из них звезд. И кор-
мят икрой. Вы видите в филь-
ме, чем это чувство вины обер-
нулось для двоих из ребят. Толь-
ко отец Джеймса Бредли сумел
прожить нормальную семейную
жизнь в городе, в котором вы-
рос. Один так и не смог найти
себя. Другого, индейца, ситуа-
ция и вовсе сломала.

- Естественно ваше стремле-
ние показать войну глазами
американских моряков. Но отку-
да возникло желание посмот-
реть на битву из блиндажей тог-
дашних врагов – японцев?

- Сначала мне хотелось снять
фильм только об американских
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солдатах, совсем не показывая
японцев. Тогда враг представ-
лялся бы солдатам чем-то мис-
тически грандиозным. Но, изу-
чая историю флота в период
Второй мировой и, в частности,
подробности битвы
за Иводзиму, я пора-
зился, насколько
превосходно была
разработана японс-
кая защитная стра-
тегия.  Она была
спланирована гене-
ралом Тадамичи Ку-
рибаяси. Меня очень
заинтересовал этот
человек.

Я отправил одно-
го своего друга в
Японию, чтобы он
раздобыл книгу Ку-
рибаяси. Оказалось,
что в конце 1920-х он
служил в американ-
ском посольстве,
изучал английский
язык в Гарварде, мно-
го путешествовал
по Канаде. Он любил
Америку, обрел
здесь много друзей,
он был против вой-
ны Японии с Амери-
кой. Но именно его отправили
возглавить оборону Иводзимы.
Все ожидали, что японцы не
продержатся больше трех-четы-
рех дней, ведь американская
армия превосходила японскую
и по численности, и тем более
по мощи. Но оборона затянулась
на целый месяц.

Книга, составленная из писем
генерала своей жене, дочке и
сыну, помогла мне понять этого
человека. Затем я сам поехал в
Японию. У меня была возмож-
ность познакомиться с родствен-
никами погибших, в том числе
внуком генерала Курибаяси. Ког-
да я читал письма генерала, пись-
ма других погибших японцев,
найденные на острове, меня по-
разило, насколько не вписывают-
ся эти люди в традиционные
представления о японских сол-
датах. Во всех письмах говори-
лось об одном: их авторы скуча-
ли по своим семьям, писали ма-
терям, что не желают умирать.
Так же как и у американских сол-
дат, у них были сомнения в ком-
петенции своего командования.
Я надеюсь показать двумя свои-
ми фильмами, что война - апо-
гей бессмысленности.

- Фильмы отличаются даже
светом. Действие японского на-
половину происходит в темноте.

- Потому что армия японс-
кого императора обитала на
Иводзиме в пещерах и специ-
ально вырытых туннелях.
«Письма с Иводзимы» как раз и
повествуют о подземной жиз-
ни японских солдат.

- Кого вы считаете героем?
- В детстве, думая о героях, я

представлял себе солдат Вто-
рой мировой и президента Руз-
вельта. Для других герои - это
Эйзенхауэр или генерал Паттон.
У героев, еще раз повторю, есть
одно общее качество: они не
любят вспоминать о том, через
что прошли. Те, кто любит раз-
глагольствовать о войне, как
правило, служили штабными
писарями и никогда не видели
линии фронта.

Мне интересна тема героев.
Естественное желание обычно-
го человека - поскорее покинуть
место битвы. Тем не менее по-
стоянно узнаешь о людях, зас-
лонивших собой амбразуру. И

всякий раз, естественно, дума-
ешь: «Что же это за особый че-
ловек?» Может, кто-то закрыва-
ет собой амбразуру как раз в
момент, пока мы разговарива-
ем? Массы редко узнают о та-
ких подвигах. Современное об-
щество делает героями людей,
которые того не заслуживают.

О пожарном, который спас лю-
дей, еще иногда пишут в газе-
тах, но в большинстве случаев -
тоже не пишут.

- Это правда, что вы еще в
молодости стали республикан-
цем? Как это влияет на идеоло-
гию ваших картин?

- Я стал республиканцем, ког-
да служил в армии - тогда воин-
ская повинность была обяза-
тельной. Это произошло в раз-
гар президентской кампании
Эйзенхауэра. Одним из пунктов
его предвыборной программы
было разрешение корейского
конфликта. Я был молод и по-
верил, что Эйзенхауэр его раз-
решит. И он действительно раз-
решил, но не настолько успеш-
но, как обещал.

Когда состоялась битва на
Иводзиме, мне было пятнадцать.
Потом произошел корейский
конфликт. Потом вьетнамский.
Потом случились война в зали-
ве, война в заливе-2, война с
терроризмом, которая страшнее
всех прежних вместе взятых.

Я не люблю войну. И желал
бы прожить без войн остаток
своей жизни.

- Наряду с вами продюсером
фильма является Стивен Спил-
берг. Прежде вы вместе, кажет-
ся, не работали. Как началось
ваше сотрудничество?

- Когда я захотел приобрес-
ти права на книгу Джеймса
Бредли, то обнаружил, что их
уже купила киностудия Dream
Works. Мой агент упомянул в
разговоре с их представите-
лем, что мне нравится эта кни-
га, но ответа не последовало.
Тем не менее несколько лет
назад встречаюсь со Стивеном
на церемонии «Оскара», и он
спрашивает, читал ли я «Флаги
наших отцов»? Отвечаю: да. На
что он говорит: «Рочему бы
вам не снять по ним фильм
вместе с нашей студией, а нам
вместе не стать сопродюсера-
ми?» Я тогда работал над «Ма-
лышкой за миллион», но пере-
звонил Стивену и спросил, есть
ли у него сценарий? Он сказал,
что лично работает над ним, но
не удовлетворен результатом.
Тогда я предложил своего сце-
нариста - Пола Хаггиса. Мы
втроем встретились. Пол, оче-

видно, задавал правильные
вопросы, потому что мы тут же
заключили контракт.

- Почему «Письма с Ивод-
зимы» вы снимали не на
Иводзиме?

- Отчасти на Иводзиме. Но
возможности съемок там огра-
ничены. Кроме того, не хоте-
лось бы вновь захватывать ост-
ров (смеется). Мы пришли к вы-
воду, что самое подходящее 
место - Исландия. Там есть пля-
жи из черного песка, напоми-
нающие вулканическую приро-
ду Иводзимы. Американцы вы-
садились на остров 19 февраля
1945-го. Мы снимали в августе.
Лето в Исландии похоже на
зиму в Японии.

Съемки заняли около пяти
недель. Затем вернулись на
Иводзиму и досняли несколько
сцен непосредственно там. Это
было важно со спиритуальной
точки зрения - на острове похо-
ронено около 12 тысяч человек.
Там построено множество мав-
золеев. В одном из них я уви-
дел открытую бутылку с шот-
ландским виски и в шутку спро-
сил, неужели никто из случай-
ных посетителей ее не пригу-
бил? Мне серьезно ответили,
что нет, потому что это может
обидеть дух усопшего. А на вер-
шине горы Сурибачи построен
памятник американским моря-
кам. Я стоял на пляже и пред-
ставлял, как американские вой-
ска атакуют берег. Отовсюду
стреляют, а они - как на ладони.
Очень эмоциональный момент.

- Сцены баталий напоминают,
как уже говорилось, докумен-
тальные съемки, поскольку они
черно-белые, даже серые.

- Мы сделали цвет ненасы-
щенным, поскольку я думаю,
что на войне нет ничего при-
ятно цветного.

- Меня больше всего порази-
ло во «Флагах наших отцов», что
правительство Америки агити-
ровало своих граждан вклады-
вать деньги в военные акции. В
войну, на которой могли погиб-
нуть члены их семьи.

- Но, с другой стороны, если
бы граждане не финансирова-
ли войну, то могли бы потерять
всех членов семьи и остаться
без родины.

Мне рассказали, что когда
трое ребят, ставших героями
моего фильма, приехали на
Тайм-сквер в Нью-Йорке, то на
площади собралось около мил-
лиона человек. И военные ак-
ции поднялись до отметки 22
миллиарда... Сегодня подобный
военный энтузиазм невозмо-
жен. Но когда началась война,
эти акции были очень популяр-
ны. Их везде продавали, дари-
ли на Рождество. Когда ты на
Рождество вместо игрушки по-
лучал акцию, то был, понятно,
слегка разочарован. Но тебе
объясняли, что это - твой вклад
в победу. И ты проникался хо-
рошими чувствами.

Кроме того, в стране во вре-
мя войны возникла реальная
паника. Говорили, что американ-
скую землю хотят раскупить
иностранцы. Американцев япон-
ского происхождения депорти-
ровали, немцам не разрешали
покупать землю западнее шос-
се номер один, итальянцам
тоже. У отца Джо Ди Маджио,
легендарного бейсболиста, од-
ного из мужей Мэрилин Монро,
конфисковали яхту. Все долж-
ны были следить за тем, чтобы
свет после определенного часа
был выключен. Все говорили,
что японцы придут со стороны
океана, что после Перл-Харбо-

ра они захватят западное побе-
режье Америки. Никто не знал,
что у японцев не было такой
возможности.

- Насколько трудно было аме-
риканскому режиссеру снять
японский фильм?

О, я свободно говорю на япон-
ском (смеется). Origato. На са-
мом деле режиссура - это преж-
де всего умение рассказать ис-
торию. У меня есть опыт работы
в европейских фильмах. На съе-
мочных площадках говорили на
разных языках. Но в результате
все удавалось.

- Какие фильмы оказали на
вас наибольшее влияние?

- Мне нравятся ленты золотой
эпохи Голливуда - те же «Лучшие
годы нашей жизни» или вестер-
ны Энтони Манна с Джеймсом
Стюартом. Я рос, восхищаясь
фильмами Джона Форда, Хо-
варда Хоукса, Альфреда Хичко-
ка, Фрэнка Капра, Билли Уайль-
дера. Невероятно, как они мог-
ли делать один за другим
столько хороших фильмов, хотя
у них не было наших техничес-
ких возможностей. Джон Хьюс-
тон снял в Африке «Африканс-
кую королеву», следом отпра-
вился в Париж снимать «Мулен-
Руж». Потрясающе!

- В конце «Флагов» говорит-
ся, что одна-единственная фо-
тография могла остановить
войну. Вы действительно в это
верите?

- Там же не говорится, что она
остановила. Говорится: могла
остановить.

МОГИКАНИН
Клинт Иствуд родился в 1930

году в Сан-Франциско. Ветеран
войны в Корее. Колледж окон-
чил на армейскую стипендию.
Первая заметная роль – в те-
лесериале «Сыромятная кожа»
(1959), затем снимался в Евро-
пе у Серджио Леоне в «спагет-
ти-вестернах», самый извест-
ный – «Хороший, плохой, злой»
(1966). Вернувшись в Америку,
становится суперзвездой бла-
годаря серии фильмов «Гряз-
ный Гарри». Режиссерский де-
бют – «Сыграй мне туманно»
(1971). Лучшим фильмом Ис-
твуда-режиссера принято счи-
тать «Птицу» (1988) про велико-
го саксофониста Чарли Парке-
ра. Два «Оскара» за вестерн
«Непрощенный» (1992). Полу-
чив «Оскар» за «Малышку на
миллион», в 74 года Иствуд
оказался самым пожилым лау-
реатом премии.

Справка «СГ»
Фильм «Флаги наших отцов»

вышел под девизом «Един-
ственный выстрел может оста-
новить войну». Японская вер-
сия картины получила название
«Письма с Иводжимы» и идет в
прокате как отдельный проект,
со своими актерами и «зеркаль-
ным» сюжетом. То есть, практи-
чески, сняты сразу два фильма
на одну тему.

Иствуд решил углубиться в
историю Второй мировой, взяв-
шись за военно-историческую
драму по мотивам битвы за
японский остров Иводжима,
ставшей ключевым моментом
американской дальневосточ-
ной кампании, а заодно сюже-
том для американского аналога
нашего водружения Знамени
Победы над Рейхстагом — со-
ответствующий кадр стал про-
тотипом самого знаменитого
за океаном героического пла-
ката; о жизни шестерых, вод-
рузивших тот флаг, и пойдет
речь в фильме.
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ГДжулия Луис-Дрейфус, игра-
ющая немолодую разведенную
женщину в комедийном телесе-
риале CBS «Новые приключения
Старой Кристины», пытается ста-
реть, не теряя чувства собствен-
ного достоинства. Часто она всту-
пает в перепалки с донельзя «на-
ботоксированными» матерями од-
ноклассников своего сына по час-
тной школе. В одной яркой сцене
ее героиня оставляет за собой
последнее слово в споре с «ма-
машами-врединами», воскликнув:
«По крайней мере, я сохранила то
лицо, с которым родилась!»

Таких, как она, немного. По сло-
вам опытных кастинг-директо-
ров, самая большая редкость на
сегодняшнем телевидении –
звезды, чьи лица не омертвели
от применения препарата «рести-
лейн», а губы не напичканы кол-
лагеном. Более того, в телеком-
паниях – где сейчас торопятся за-
вершить подбор исполнителей
для 113 пилотных проектов сери-
алов осенне-зимнего сезона, ра-
бота над которыми должна начать-
ся уже в этом месяце – утверж-
дают, что известных лиц, которые
выглядят на свои годы, остро не
хватает. Независимый кастинг-
директор Джефф Мешель посе-
товал: «И вот что потрясает – не-
которые из тех, кто себя омола-
живает, еще не так и стары».

Назовем это «кризисом вокруг
ботокса». Помешательство Голли-
вуда на косметической хирургии
впервые повлияло на производ-
ство телесериалов. Fox и другие
студии начали проводить пробы
на роли в телесериалах по новым
принципам, заимствованным из
методики кинопроб, – отчасти
для того, чтобы проверить, как
будут выглядеть на экране ре-
зультаты чересчур усердных кос-
метических процедур и опера-
ций. За последние годы Warner
Bros. удвоила число своих штат-
ных агентов по кастингу в таких
зарубежных странах, как Англия
и Канада, где иньекции ботокса
еще не стали столь распростра-
ненной практикой. А сценаристы,
особенно сериалов, которые де-
монстрируются в дневное время,
утверждают, что иногда вставля-
ют в сценарии упоминания о пла-
стических операциях, чтобы
объяснить зрителям, почему у
персонажей столь неестествен-
но-юный вид.

В поисках достоверности
«Об аутентичности мы заботим-

ся неустанно, – говорит Марсия
Шульман, исполнительный вице-
президент студии Fox по вопросам
кастинга. – Если ты играешь маму,
то ты и должна выглядеть как мама.
Иначе от сериала отвернутся все
зрители». На конкурирующей
студии нам рассказали, что этой
весной некой звезде поступило
предложение роли на весьма
нестандартных условиях: студия
требовала, чтобы актриса «отка-
залась от иньекций». Но в конеч-
ном итоге актриса так и не полу-
чила роли – сценарий был изме-
нен, и ее героиню заменили пер-
сонажем мужского пола.

Телевидение и киноиндустрия
уже много лет вынуждены адап-
тироваться к эффектам космети-
ческих процедур и пластической
хирургии. Но для телесериалов
эта проблема острее, поскольку
в них больше крупных планов.
Большая часть планов на телеви-
дении – погрудные, а следова-
тельно, зрители рассматривают
лица внимательнее. Скрыть де-
фекты с помощью освещения,
соответственно, труднее. «Боток-
сикация» телевидения, как и кино,
обусловлена боязнью оказаться
«белой вороной» среди коллег и
культом молодости, характерным
для современности. (Среди акт-
рис пластическая хирургия и кос-
метические процедуры более
популярны, но, по словам кастинг-
директоров, актеры тоже бук-
вально напичканы инъекциями

Можно спорить о том, где
жить лучше – в Нью-Йорке или
в Сан-Франциско, но одно изве-
стно наверняка: умирать лучше
всего в Лос-Анджелесе. Осталь-
ная часть Америки все еще зас-
тряла в унылом, не отличающим-
ся разнообразием, стерильном
стиле погребения ХХ века, ко-
торый полностью сконцентри-
рован на смерти.

Погребальные конторы Лос-
Анджелеса, с другой стороны,
избегают даже употреблять сло-
во «похороны». Теперь это назы-
вается «Празднование оконча-
ния жизни». И в свои 35 я уже
несколько припозднился с пла-
нированием празднования окон-
чания моей жизни.

Лиза Такейчи Кален, автор
книги «Запомни меня: живой пу-
т е в о д и -
тель по
н о в о й
американ-
ской смер-
ти», сказа-
ла мне,
что если я
хочу, что-
бы на це-
р е м о н и и
было при-
л и ч н о е
видео –
основное составляющее любо-
го Празднования окончания жиз-
ни – я должен приступить к съем-
кам прямо сейчас. Когда я спро-
сил Кален, не слишком ли это
эгоистично – заставлять скорбя-
щих смотреть фильм обо мне,
она объяснила мне, что я дол-
жен передать свою мудрость и
что у меня устаревшее миро-
воззрение человека поколения
до YouTube. «Никому не покажет-
ся странным, если они, придя на
ваши похороны, увидят на экра-
не ваше лицо гигантских разме-
ров и услышат, как вы говорите
о себе, – говорит она. – Напро-
тив, они будут этого ожидать».

Для планирования моей вече-
ринки Кален направила меня к
Линн Айзенберг, которая превра-
тила свой роман «Похоронный пе-
реполох» в службу планирования
церемоний для усопших. Айзен-
берг, которая берет за каждую це-
ремонию 1000 долларов, спланиро-
вала несколько довольно милых
праздничков. В ходе одного из них
было задействовано видео стоимо-
стью в 75 тысяч долларов с элемен-
тами анимации и подводной съем-
ки. В ходе другого был основан
фонд, чтобы усопший мог выну-
дить своих родственников ежегод-
но смотреть игру команды Detroit
Red Wings. Хотя это весьма остро-
умно, я решил, что могу поднять
ставки, заставив членов своей се-
мьи смотреть каждый новый
фильм с Кевином Смитом.

Айзенберг выслала мне два
здоровенных формуляра – один
для меня, один для моей жены.
Ознакомившись с ними, Айзен-
берг произвела на меня сильное
впечатление своим боевым ду-
хом. В отношении человека, ко-
торый, как я указал, мог бы выс-
тупить на моих похоронах с про-
щальным словом, она мне отве-
тила: «Что касается Томаса Пин-
чона, я постараюсь связаться с
ним и узнать, может ли он или
написать что-то о вас, или ска-
зать что-то и записать это на
аудио или видео, чтобы вы мог-
ли это показать, в случае если
он умрет раньше вас».

Мы согласились насчет пос-
леднего обеда в самом роскош-
ном ресторане Лос-Анджелеса.
У меня получился очень неболь-
шой список гостей, потому что
я не боюсь, что кто-то разозлит-
ся на меня за то, что я его не

Обратная сторона
б о т о к с а

Брукс  БАРНС

омолаживающих препаратов).
Но главная вина лежит на по-

вышении качества телевизион-
ной картинки (разрешение изоб-
ражения увеличи-
лось) и резком росте
спроса на гигантские
телевизоры с плос-
ким экраном. Дело не
только в том, что при
высоком разреше-
нии заметны изъяны,
которые раньше
можно было скрыть
гримом. Новые тех-
нологии изобличают
и вещественные
следы погони за со-
вершенством: шра-
мы от подтяжек, че-
ресчур растянутую
или очищенную пи-
лингом кожу, подо-
зрительно гладкие
лбы. «Раньше резуль-
таты ботокса не столь
бросались в глаза, но
высокая четкость
изображения все из-
менила, – говорит
президент одной из
телекомпаний. – Теперь мы так от-
влекаемся на мысли о том, как
сделаны лица, что половину вре-
мени не замечаем игры актеров».

Джоэль Тёрм, работавший ка-
стинг-директором у Аарона Спел-
линга в период, когда покойный
мега-продюсер снимал «Любов-
ную лодку» и «Остров фантазий»,
полагает, что не нужно все сва-
ливать на технологии высокого
разрешения. В наше время теле-
компании все сильнее уподобля-
ются крупным корпорациям, а их
доходность падает ввиду бурной
конкуренции и роста необходи-
мых издержек. Поэтому, стараясь
снизить риск, сопряженный с за-
пуском в производство новых
программ и сериалов, телевизи-
онщики привыкли делать ставку
на актеров и актрис с «именами».

«Раньше при кастинге больше
полагались на удачу. Если ты со-
вершал одну ошибку – да хоть бы
и две – это не воспринималось как
конец света, – рассказывает
Тёрм. – Теперь все резко пере-
менилось. Руководители отде-
лов комедии и драмы в телеком-
паниях так боятся слететь со сво-
их мест, что хотят снимать толь-
ко людей с хорошим послужным
списком. Ну а, как вы и сами мо-
жете догадаться, очень многие
из таких людей немножко под-
правили себе внешность».

Дефицит «звезд без шрамов»
способствует растущей глобали-
зации кастинга на телевидении.
Представители крупнейших сту-
дий отмечают, что в прошлом от-
правлялись искать исполнителей
за границу лишь в самых крайних
случаях. Теперь же CBS-Paramount
Television, ABC Television Studio и
другие часто обращаются к ино-
странным актерам. NBC отдала
предпочтение британской звез-
де для главной роли в пилот-
ной версии своей широко раз-
рекламированной «Бионичес-
кой женщины». Так же поступи-
ла ABC для драмы «Цветочки на
могилке» о людях, которые воз-
вращаются с «того света».

В руководстве телекомпаний и
студий говорят, что телевидение
уже столкнулось с тяжелыми по-
следствиями увлечения пласти-
ческой хирургией в таком важном
жанре, как комедия. Успешные ко-
медийные телесериалы типа «Ста-
рой Кристины» обычно держатся на
актерах и актрисах, которые вир-
туозно владеют мимикой. Про-
вальные комедии – скажем, Hope
& Faith, Listen Up и 20 Good Years –
часто «блещут» участием исполни-
телей, которые больше смахива-
ют на мертвенные, картонные ка-
рикатуры. «Застывшая маска – это
не смешно», – отмечает Тёрм.

Некоторые знаменитые коми-
ки вслед за руководством теле-
компаний бьют тревогу по пово-

ду современных тенденций.
Дельта Берк, получившая извест-
ность в 1986 году благодаря сери-
алу «Дизайнерши», а ныне звезда
сериала ABC «Юристы Бостона»,
утверждает, что старается не
злоупотреблять ботоксом. «Вижу

себя на экране и понимаю: ника-
кой мимики», – заметила 50-лет-
няя звезда в недавнем журналь-
ном интервью. А 42-летняя звез-
да «Отчаянных домохозяек» Тери
Хатчер недавно призналась Опре
Уинфри, что «более двух лет на-
зад» отказалась от ботокса, доба-
вив: «Мне не хотелось бы списы-
вать свою неудачную игру на то,
что мне сделали какие-то там
инъекции в мускулы лица».

Почти все искусственное
Несмотря на призывы к уме-

ренности, никто не рассчитыва-
ет, что эта проблема исчезнет,
особенно в ситуации, когда ка-
бельные телекомпании охотно
дают роли практически кому угод-
но. Компания Oxygen, вкладыва-
ющая массу усилий в подъем сво-
их рейтингов, в прошлом году
пригласила гламурную модницу
Дженис Дикинсон, известную
своим пристрастием к коллагену,
на роль ведущей реалити-шоу из
жизни модельного бизнеса, кото-
рое носит ее имя. В рекламе «Мо-
дельного агентства Дженис Ди-
кинсон» компания хвалится, что у
экс-модели «одно из самых узна-
ваемых лиц Голливуда», тактично
не уточняя, благодаря чему. Прав-
да, сама Дикинсон открыто рас-
сказывает о том, что прибегает к
косметическим процедурам.

Критерии «перебора с пласти-
ческой хирургией» также разнят-
ся от одной телекомпании к дру-
гой. Два известных кастинг-ди-
ректора сообщили, что недавно
рассматривали для своих проек-
тов кандидатуру Мелани Гриф-
фит, обязанной своей славой
фильму 1988 года «Деловая жен-
щина», но в итоге отвергли ее как
«профнепригодную» из-за черес-
чур пухлых губ и маскообразной
верхней части лица.

Зато CBS только что поручила
49-летней Гриффит роль в одной
из самых нашумевших пилотных
версий года – музыкальной дра-
ме «Вива Лохлин», одним из про-
дюсеров которой является Хью
Джекмен. Это вариант уже суще-
ствующего британского сериала.
Правда, представители соответ-
ствующих телекомпаний от ком-
ментариев этой новости воздер-
живаются, а пресс-атташе Мела-
ни Гриффит не отвечает на звон-
ки нашего корреспондента.

Возможно, CBS рассчитывает
на рецензии наподобие той, ко-
торой Гриффит удостоилась в
прошлом сезоне за игру в про-
вальном комедийном сериале
«Близнецы» компании WB. Как
написал критик Джоэль Руби-
нофф, «Мелани Гриффит, прак-
тически не узнаваемая после
пластической хирургии, ботокса
и всех возможных процедур,
выглядит очаровательно-тупой в
роли незадачливой мамаши».

Как умирают
в Голливуде

Джоэл  СТЕЙН

Хотите достойные голливудские похороны? Встаньте в
очередь к устроителю мероприятий и начните записывать
видео, пока вы еще молоды

пригласил, раз уж я все равно
буду мертв и все такое. Покажут
мой фильм, и я выберу четырех
человек, которые будут высту-
пать каждый по четыре минуты.
Трех человек, если Томас Пинчон
продержится.

Как на каждом мероприятии
в Лос-Анджелесе, потребуется
мешок с подарками. Лэш Фер-
ри, который руководит компа-
нией подарков Distinctive Assets,
говорит, что может устроить
для меня два пакета подарков –
один для знаменитостей, а вто-
рой для всех остальных, что не
так уж разумно, поскольку у
меня всего один гость-знамени-
тость, Роберт Гулет. Ферри был
совершенно уверен, что он мо-
жет устроить мятные конфеты
Altoids в шоколаде и экземпля-

ры L.A. Times.
И, если я упо-
мянул их про-
дукты в своей
пос мертной
колонке, воз-
можно, сол-
нечные очки
Solstice и
футболки со
звездой Дави-
да из кристал-
л о в
Swarovski. От-

лично, договорились.
В качестве кладбища я выб-

рал «Голливуд навсегда» рядом
со студией Paramount. Мало
того, что летом там показывают
кино, вокруг полно звезд, а на
надгробных плитах множество
русских лиц в рамочках в стиле
80-х, у них еще и очень сексуаль-
ная секретарша, дорожный ука-
затель, написанный шрифтом
из «Семейки Адамс», и общее
ироничное настроение в стиле
«Да, я умер, но я в курсе».

Я склоняюсь к кремации (это
сейчас принято, заверила меня
Кален), и к тому, чтобы потом мой
прах захоронили к этой очарова-
тельной тайской ступе в метр с
лишним в буддийском саду.

Далее Джей Джианукос, кото-
рый за цену от 2500 долларов
делает биофильмы для клад-
бищ, рассказал мне о новом эко-
логическом способе. Тело чело-
века оборачивают тканью, дают
ему разложиться в земле и обо-
значают местонахождение тела
только с помощью устройства
GPS, которое во время посеще-
ний показывает видео на том
самом участке кладбища. Этот
экологический способ, на мой
взгляд, является еще более эф-
фективным способом, чем ог-
ромная статуя с собственным
изображением, как у Джонни
Рамона, продемонстрировать
людям, что ты богаче, чем они.

Потом моя жена Кассандра,
которая всегда пытается меня
смутить, сказала Айзенберг, что
перед сном я говорю ей: «Спо-
койной ночи, моя сладкая. Слад-
ких снов». Айзенберг предложи-
ла мне записать эти слова, что-
бы моя супруга могла их слы-
шать после того, как меня не
станет. Ведь что может способ-
ствовать крепкому сну лучше,
чем пожелание сладких снов от
мертвеца? Ради этого я мог бы
даже обзавестись коричневой
шляпой и металлическими на-
садками на пальцы.

Так что я решил не делать ниче-
го этого, а просто попросить, что-
бы мой прах развеяли. Потому что
все это – не больше чем попытка
обеспечить себе бессмертие, а
бессмертие – это глупая фанта-
зия слабого эго. В конце концов,
все забывается, и меня это не бес-
покоит. Более того, возможно, это
даже к лучшему для меня.
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Чтобы помочь накор-
мить голодающих жите-
лей КНДР, туда отправи-
ли 12 гигантских кроли-
ков. Но сейчас нараста-
ет беспокойство об их
судьбе, и один из самых
невероятных проектов
по борьбе с голодом за-
стопорился.

Карл Шмолински про-
дал кроликов Пхеньяну,
чтобы их использовали
для разведения в целях
увеличения производ-
ства мяса в Северной
Корее. Однако Шмолин-
ски пребывает в сомне-
ниях, не съело ли его кро-
ликов руководство
КНДР, и больше не соби-
рается посылать туда
животных.

68-летний селекцио-
нер собирался после
Пасхи побывать в Север-
ной Корее, чтобы по-
мочь с обустройством
кролиководческой фер-
мы. Но на прошлой неде-
ле ему позвонил один из
северокорейских чинов-
ников и сообщил, что
поездка отменяется.
Шмолински заявил о по-
дозрениях, что его кро-
ликов, которые по разме-
рам скорее похожи на
собак и могут весить
больше десяти кило-
граммов, съели во вре-
мя банкета в честь дня
рождения северокорей-
ского лидера Ким Чен
Ира. Селекционер огова-
ривается, что доказа-
тельств у него нет.

«Это предположение,

Извечный философ-
ский вопрос о том, что
руководит поступками
людей, врожденные за-

датки или воспитание,
неожиданно всплыл в
связи с перипетиями
избирательной кампа-
нии во Франции, где
приближаются выборы
президента.

Николя Саркози, лиди-
рующий в гонке за право
войти в Елисейский дво-
рец, в интервью на во-
семь страниц для одного
французского философ-
ского журнала высказал
весьма спорную мысль,
что педофилы генети-
чески запрограммиро-
ваны на совершение сво-
их преступлений.

Интервьюером, кото-
рый расспрашивал Сар-
кози, был философ ате-
истических убеждений,
поддерживающий канди-
дата от антиглобалистов
Жозе Бове. Кроме того,
Саркози обмолвился в
интервью, что считает
вполне вероятным, будто
молодые люди, кончаю-
щие самоубийством (во
Франции ежегодно фик-
сируется от 1200 до 1300
таких случаев), делают
это тоже вследствие гене-
тической предрасполо-
женности.

Саркози, до самого
последнего времени за-

Британский принц Уиль-
ям выразил соболезнова-
ния в связи с гибелью в
Ираке своей подруги и
бывшей сокурсницы по
учебе в военной акаде-
мии. 24-летняя Джоанна
Дайер погибла в результа-
те теракта на юге Ирака
вместе с двумя британс-
кими военнослужащими-
мужчинами, медсестрой и
гражданским переводчи-
ком из Кувейта пятого ап-
реля. В этом году служить
в Ираке собирается и
младший брат Уильяма,
принц Гарри.

Старший внук королевы
Великобритании принц
Уильям потерял в Ираке
«близкого товарища», ко-

Погибла подруга принца
Юлия  РОДИНА

торая вместе с ним про-
ходила службу в военной
академии в Сандхерсте в
Англии. Младший лейте-
нант Джоанна Дайер 24 лет
вместе с тремя военнос-
лужащими погибла близ
Басры на юге Ирака, где
расквартирован британс-
кий контингент.

Уильям «глубоко опеча-
лен трагической вестью о
смерти Джоанны Дайер»,
говорится в опубликован-
ном в пятницу заявлении
Кларенс-хаус, официаль-
ной резиденции его отца,
принца Уэльского Чарльза.

«Джо была его близким
другом в Сандхерсте, и
сейчас он мыслями и мо-
литвами с ее семьей и дру-

зьями», – отмечается в до-
кументе. Принц в прошлом
году окончил курс обучения
в военной академии Санд-
херст и в настоящее время
находится на полевых уче-
ниях в графстве Дорсет, ко-
торые продлятся несколь-
ко месяцев.

О к о н ч и в
военную ака-
демию в Сан-
дхерсте вмес-
те с принцем
У и л ь я м о м ,
Джоанна Дай-
ер сразу от-
правилась в
Ирак, чтобы
п о л у ч и т ь
практический
опыт военного
дела. Она быс-
тро получила
р е п у т а ц и ю
хорошего и

надежного офицера, само-
отверженного человека.

«Она могла решительно
преодолеть любые труд-
ности», – говорят о Джо-
анне ее друзья по баталь-
ону. «Она освещала все
вокруг себя, как солнце, –
добавили друзья. – Тем,

кто знал Джо, очень по-
везло, и нам будет очень
не хватать ее волшебной
улыбки».

За несколько недель до
гибели после крупного
взрыва бомбы близ Басры
Джоанна Дайер позвони-
ла домой, чтобы сообщить
родным о том, что она в
безопасности. «Она сказа-
ла: «Вы можете увидеть
взрыв по телевидению, но
не волнуйтесь – я в поряд-
ке», – рассказала родствен-
ница Джоанны в интервью
The Telegraph. – «Но, к не-
счастью, теперь это не так.
Она не будет последней
из тех, кто погиб в этой
войне». Сестра Джоанны
Холли также служит в
Ираке, но отправилась до-
мой в отпуск, получив
трагическое известие.

В результате теракта

вместе с Дайер, прохо-
дившей службу в составе
разведчасти, также погиб-
ли медсестра, двое их со-
служивцев и переводчик
из Кувейта. БМП Warrior, на
которой они возвраща-
лись на базу в Басре, по-
дорвалась на мине. При
этом тяжелые ранения по-
лучил британский солдат.

В то время как Великоб-
ритания была повергнута в
шок этой трагедией, мест-
ные жители устроили ли-
кование близ места взры-
ва автомобиля. Всего с на-
чала военной операции в
Ираке в марте 2003 года
погибло 140 британских
военнослужащих. Слу-
жить в Ираке собирается
младший брат Уильяма,
принц Гарри. В этом году он
отправится на иракский
фронт. Ему предстоит ко-
мандовать подразделени-
ем из 12 человек.

Êèì ×åí Èð ñúåë
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а не утверждение,
– говорит Шмо-
лински. – Но я ду-
маю, что этих жи-
вотных уже нет в
живых. Боюсь, что
их съели».

И добавляет:
«Северная Корея
больше не полу-
чит от меня кроли-
ков, пусть даже не
просит. Я очень

ждал этой поездки, хотел
съездить туда, пока еще
есть силы».

Посольство КНДР в
Берлине отрицает гибель
кроликов. Пресс-секре-
тарь посольства сооб-
щил, что кролики исполь-
зуются по программе
разведения, а вовсе не
съедены. Он добавил, что
никто из сотрудников по-
сольства не связывался
со Шмолински.

16 февраля закрытая
коммунистическая стра-
на отметила 65-й день
рождения Ким Чен Ира
– по улицам и площадям
столицы с пением про-
шли толпы людей. Обыч-
но правительство выда-
ет по случаю этого собы-
тия дополнительный
продуктовый паек, одна-
ко аналитики сомнева-
ются, практиковалось ли
это в нынешнем году: в
связи с санкциями ООН
в стране ощущается зна-
чительная нехватка про-
довольствия.

В январе Шмолински
попал на первые полосы
газет, когда договорился
о продаже в Северную
Корею нескольких кро-
ликов необычайно круп-
ной породы «немецкий
серый гигант», которую
он вывел у себя в Эберс-
вальде, городке к восто-
ку от Берлина.

От каждого из его кро-
ликов можно получить
до семи килограммов
мяса. Однако, учитывая
их ненасытный аппетит и

рацион из моркови, кар-
тошки и других каче-
ственных овощей, непо-
нятно, каким образом
они могли бы разре-
шить, а не усугубить про-
блемы с едой в КНДР.

Кроликовод продал Се-
верной Корее восемь са-
мок и четырех самцов по
льготной цене 80 евро за
голову, что составляет
четверть обычной цены. В
конце 2006 года кролики
были отправлены в КНДР.
В их числе был Роберт –
дружелюбный с виду
монстр, получивший пре-
мию как самый большой
кролик Германии.

Но даже если Роберт
мертв, дело его живет
благодаря сыну – Робер-
ту II, который остался в
безопасном загоне в
Эберсвальде.

В январе Шмолински
сообщил, что кролики на-
ходятся в питомнике в Пхе-
ньяне и дожидаются его
приезда и что он привезет
в КНДР новую партию.

Нельзя сказать, что
Шмолински сильно при-
вязывается к отдельным
кроликам – каждый год в
его хозяйстве рождается
90 новых животных. «Кро-
лики предназначены в
пищу, так же как свиньи,
но конкретно этих кроли-
ков я продавал для раз-
ведения», – объяснил за-
водчик. Эти 12 кроликов
могли бы ежегодно при-
носить по 60 крольчат.

Шмолински, уважае-
мый член Бранденбургс-
кой ассоциации селекци-
онеров кроликов, также
сообщил, что ведет пере-
говоры еще с целым ря-
дом потенциальных поку-
пателей. В их числе Рос-
сия, которая хочет купить
400 особей, Соединен-
ные Штаты и Камерун.

«В июне-июле для
знакомства с моими жи-
вотными приедет китай-
ская делегация. Возмож-
но, после этого меня по-
просят съездить в Шан-
хай», – добавляет он.

Педофильская «философия»
Саркози вызывает тревогу

Адам  ДЖОНС

нимавший должность
министра внутренних
дел Франции, на этом
посту создавал себе

имидж «человека дела»,
смотрящего на жизнь
трезво. Своей агрес-
сивной позицией по от-
ношению к преступле-
ниям он расколол Фран-
цию на противоборству-
ющие лагеря. В интер-
вью философскому
журналу его личность
предстает с новой сто-
роны, демонстрируя,
что и в абстрактных раз-
мышлениях он проявля-
ет не меньшую катего-
ричность.

Высокопоставленный
иерарх католической
церкви, архиепископ
Парижа Андре Вен-Труа
публично выразил обес-
покоенность идеей, что
судьба некоторых лю-
дей бесповоротно пред-
начертана их ДНК.

Сеголен Руаяль, кан-
дидат в президенты от
социалистов, занимаю-
щая в президентской
гонке второе место, по
данным социологичес-
ких опросов, отметила,
что высказываться по
таким вопросам – дело
ученых, а не политиков.

Центрист Франсуа
Байру (третье место в
гонке) расценил пози-
цию Саркози как «вну-

шающую серьезные
опасения». «Когда Нико-
ля Саркози утверждает,
что ребенок может ро-
диться с предрасполо-
женностью к сексуаль-

ным извращениям или
самоубийству... хочет-
ся спросить, в каком,
собственно, обществе
Саркози живет?» – воп-
росил он.

Интервью, щедро
пересыпанное ссылка-
ми на таких великих
мыслителей, как Руссо,
Шопенгауэр и Сенека
(последним Саркози
вдохновляется особен-
но), было опубликовано
в апрельском номере
журнала Philosophie
вместе со специальной
вкладкой, посвящен-
ной Гегелю. Журнал
предложил госпоже Ру-
аяль тоже поучаство-

вать в подобном поедин-
ке умов.

Покамест Саркози
вел философские деба-
ты, Жан-Мари Ле Пен,
лидер ультраправого
«Национального фрон-
та» делал провокацион-
ные заявления, подчер-
кивая непопулярность
экс-министра внутрен-
них дел в бедных и этни-
чески неоднородных
предместьях французс-
ких городов.

В пятницу Ле Пен по-
бывал в Аржантейле –
том самом предмес-
тье, где Саркози в 2005
году произнес нашу-
мевшую фразу, охарак-
теризовав местную мо-
лодежь словом racaille
(приблизительный пе-
ревод – «мразь», «отще-
пенцы»).

Тем временем Азуз
Бегаг, ушедший в от-
ставку с поста министра
равных возможностей,
утверждает в своей но-
вой книге, будто однаж-
ды во время дебатов
Саркози пригрозил «на-
бить ему морду». В свою
очередь, Саркози зая-
вил, что его бывший кол-
лега, поддерживающий
Байру, лжет.
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Примерно год назад
киностудия New Line
Cinema решила изме-
нить название своего
последнего блокбасте-
ра – с очаровательно-
дурацкого «Змеи на са-
молете» на «Рейс 121
Pacific Air».

И тут произошло не-
что поразительное.
Любители кино заклеймили
это решение на вебсайтах и
в блогах, и New Line переду-
мала: если зрителям нравят-
ся «Змеи на самолете», ну и
на здоровье!

Но на этом студия не ос-
тановилась. Уступив требо-
ваниям блоггеров, она уже-
с точила с цены нас илия  в
фильме и добавила в текст
Сэмюэла Л. Джексона безум-
ную реплику: «Все, хватит с
меня  этих  бл-их  змей на
этом бл-ом самолете!».

На взгляд приверженцев
молодого жанра независимо-
го кино – кинематографа с
«открытым кодом» («open
source» c inema) ,  разворот
New Line на 180 градусов
предвосхищает будущее
кино. Зрители получат власть
над тем, какие фильмы сни-
маются и в каком стиле.

Изначально выражение
«open source» появилось в
связи с решениями предос-
тавлять свободный доступ к
исходному коду («source
code»)  компьютерной про-
граммы, означающими, что
всякий вправе копировать,
редактировать и совершен-
ствовать этот код. Позднее
этот принцип стал применять-
ся и в области культуры: се-
годня существуют романы с
открытым кодом, произведе-
ния живописи с открытым ко-
дом и Wikipedia – энциклопе-
дия с открытым кодом.

Открытый код в области
кино – это предоставление до-
ступа к киноматериалу для
всех, кто хочет смонтировать
его по-своему. Например, на
сайте Stray Cinema, основан-
ном в прошлом году Мишель
Хьюз из Новой Зеландии,
люди могут скачивать и мон-
тировать материал из корот-
кометражного фильма, кото-
рый Хьюз сняла в Лондоне.
Любой волен сделать новую
версию ее фильма, включить
в него альтернативные эпизо-
ды и финалы.

О своем проекте Хьюз го-
ворит, что это попытка при-
влечь начинающих кинема-
тографистов, которых сму-
ща ют  р ас ходы  на  с ъ ем к у
фильма.  «Мы хотим пере-
дать бразды широким мас-
сам, – говорит она. – Наш
проект исходит из того, что
десять голов иногда лучше,
чем одна. Мы признаем, что
другим людям удастся смон-
тировать наш фильм инте-
реснее».

В интернете уже выложено
несколько фильмов с откры-
тым кодом, равных по дли-
тельности стандартной худо-
жественной картине,  в том
числе «Кактусы» – драма о мо-
лодежной субкультуре в Юж-
ной Калифорнии и «Мальчик,
который никогда не спал» –
комедия о знакомствах через
интернет. Оба сняты кинема-
тографистами-любителями,
сильно ограниченными в сред-
ствах, и это заметно. Однако
благодаря растущей доступ-
ности цифровых видеокамер

Если вы живете рядом с лю-
бителем мариновать акул и ре-
зать овец пополам, то нужно
быть готовым и к тому, что он
неожиданно затеет переплани-
ровку. Однако соседи художни-
ка Дэмиена Херста пришли в
бешенство, узнав о его планах
разместить возле одной из сво-
их студий в Котсуолдсе транс-
портер для туш со скотобойни.

Эти подвесные пути для пе-
ревозки туш животных будут
расположены вблизи старого
фабричного здания в Дадбрид-
же в районе Страуд, где эти
туши будут помещать в фор-
малин. Соседи уже пишут пе-
тицию и развешивают вокруг
студии плакаты.

Вики Рэдуэлл, вегетарианка,
которая живет как раз напротив
студии, говорит: «Большинство
местных жителей напуганы тем,
что здесь будут мертвые жи-
вотные. Использовать мертвых
животных в искусстве – это про-
сто возмутительно. Это ведь
совершенно не красиво».

«Я просто потрясена проис-
ходящим. Я написала письмо
против этой перепланировки. В
нем я задала множество вопро-
сов о том, что делать с запахом,
шумом и утилизацией отходов».

Херст приобрел славу, в том
числе и дурную, благодаря сво-
ей серии работ «Естественная

Именно поэтому главными
персонажами нынешней коллек-
ции Московского дома фотогра-
фии стали селебрити. Звездные
образы живут практически во
всех основных разделах выстав-
ки: в работах классиков мировой
и отечественной фотографии,
звезд современной fashion-фото-
графии и, конечно, в проектах
глянцевых журналов.

«Если звезды зажигают – зна-
чит – это кому-нибудь нужно...»
Зачем и как люди становятся не-
божителями, попытались понять
фотографы. Причем некоторые из
них нашли совсем неожиданные
ракурсы, как, например, авторы
проекта Trash. Около десяти лет
они тщательно изучали мусорные
баки Джона Траволты, Джека Ни-
колсона и других голливудских
небожителей. Среди открытий –
тот факт, что Траволте, например,
живущему в Лос-Анджелесе, при-
возят пиццу из Чикаго, потому что
пицца из Чикаго ему нравится
больше. То, что можно принять за
«копание в грязном белье», нахо-
дит высокохудожественное воп-
лощение, если за дело берутся
фотографы, убежденные в полез-
ности своего «арт-социологичес-
кого исследования».

Одно из главных событий фе-
стиваля – ретроспективная вы-
ставка Нормана Паркинсона, ко-
торую МДФ готовил последние
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Новый жанр в кино: зрители могут влиять на ход киносъе-
мок, монтировать собственные версии... и даже появиться
на экране в голливудском блокбастере

и программного обеспечения
для обработки видеоизобра-
жения, все больше людей бу-
дет увлекаться этим и каче-
ство фильмов, по-видимому,
улучшится.

Кроме того,  в  прошлом
году был запущен проект с
открытым кодом «Рой анге-
лов». Предполагается, что он
совершит в сфере финанси-
рования и производства кино
такой же переворот,  какой
Stray Cinema производит в
сфере монтажа. Основатель
проекта Мэтт Хэнсон надеет-
ся завлечь 50 тысяч микроин-
весторов – «ангелов», кото-
рые должны внести в бюджет
фильма по 25 долларов.

Взамен они получат право
принимать ключевые реше-
ния, типа одобрения сценария
и выбора натуры. Как только
начнутся съемки, они смогут
принимать участие в непос-
редственной работе. Затем
Хэнсон выложит фильм в ин-
тернет с открытым доступом
для любого, кто захочет ска-
чать и перемонтировать его.

Однако главное влияние ки-
нематограф с открытым кодом
окажет, вероятно, на то, как мы
смотрим кино.  Вообразите
себе, что вы можете скачать
версию голливудского филь-
ма и позабавиться с ней по
своему усмотрению: вырезать
лишние сцены, приделать дру-
гую развязку.

Юрист из Сан-Франциско
Кристиан Эйнфелдт пророчит,
что в конце концов зрители
смогут это делать. Недавно
Эйнфелдт создал Digital
Tipping Point – проект произ-
водства фильмов с открытым
кодом, призванный знакомить
людей с этим жанром. Он по-
лагает: вместо того, чтобы
пассивно сидеть и смотреть
свежий блокбастер, зрители в
один прекрасный день пред-
почтут скачать версию с от-
крытым кодом.

«Вследствие давления рын-
ка студии будут выпускать
картину в прокат, а позднее
предоставлять к ней доступ
как к бесплатному фильму с
открытым кодом, который
люди смогут перекраивать,
обрезать, удлинять – в общем,
затеять с ним интерактивную
игру», – уверяет Эйнфелдт. Со
временем, добавляет он, мы
сами сможем появляться в
фильмах подобно тому, как
Форрест Гамп в одноименном
фильме «пересекался» с исто-
рическими деятелями, напри-
мер с Никсоном.

Однако в конечном итоге,
надеются приверженцы кине-
матографа с открытым кодом,
этот жанр заставит Голливуд
дать зрителям власть над
фильмами, которые они смот-
рят, – совсем как поступили
продюсеры «Змей на самоле-
те». Впрочем, как на своем
опыте обнаружила New Line,
кинопроизводство по принци-
пу «Выбери себе приключе-
ние» не гарантирует кассово-
го успеха: в прокате «Змеи на
самолете» провалились.

Соседи - в ужасе
Стивен  МОРРИС история». Один из

экспонатов назы-
вался «Разделен-
ные мать и дитя»:
разрезанные над-
вое корова и теле-
нок в формалине.
Однако он вступил
в противоречие с
органами здраво-
охранения и безо-
пасности. Инстал-
ляция, которую
должны были пред-
ставить в Нью-Йор-
ке, попала под зап-
рет, поскольку инспектора вы-
разили беспокойство по пово-
ду запаха и веществ, выделяю-
щихся при разложении.

У Херста есть и другие студии
в Котсуолдсе. Сейчас он работа-
ет над превращением поместья
Тоддингтон-мэнор в городе Чел-
тнем в готическом стиле в музей
своих работ. В Дадбридже он пе-
реоборудует в свою студию ста-
рый автомобильный завод.

Уилл Бриджес, инженер по
планировочному контролю из
окружного совета Страуда, гово-
рит, что в новой студии убой
скота производиться не будет.
Просто туши, доставляемые
туда на грузовиках, будут пере-
мещаться для дальнейшей об-
работки при помощи специаль-
ного транспортера.

Представитель Херста Крис
Маккензи заявляет, что худож-
ник старается реализовывать

свой проект настолько открыто,
насколько это возможно.

Он нанял независимого спе-
циалиста по здравоохранению и
безопасности, который должен
обеспечить надлежащие по за-
кону хранение и переработку
токсичных или опасных матери-
алов. «Я очень рад встретиться
со всеми, кого волнует это пред-
ложение», – добавил он.

Пресс-секретарь Херста доба-
вил: «Это не будет иметь ника-
кого отношения к бойне. Здесь
мы будем использовать форма-
лин. План был одобрен, и мы по-
лучили разрешение на перепла-
нировку. Нам никогда не была и
не будет нужна скотобойня». Не-
смотря на то, что в проекте упо-
минался транспортер, пресс-
секретарь сообщила, что сам
Херст считает это устройство не-
нужным. А вот формалиновый
цех ему потребуется.

Сelebrit ies в объективе
«Яркие личности необходимы любому обществу, они – залог его выживания, поскольку

задают схемы социального поведения», – считают кураторы очередного, пятого по счету
фестиваля «Мода и стиль в фотографии», который проходит в Москве

Ольга  БОБРОВСКАЯ

два года. В ретроспективе
участвуют его работы с 1920-
х по 1980-е годы. В них все –
английский стиль, юмор,
мода и предельная индиви-
дуализация всегда и во всем.
На фотографиях Паркинсо-
на можно увидеть Ванессу
Редгрейв, Джейн Биркин,
Джерри Холл, Дэвида Боуи,
Изабель Росселлини, Инг-
рид Бергман, Лучано Вис-
конти, Грегори Пека, Грету
Гарбо, Вивьен Ли, Лоуренса

Оливье и многих других.
Другой классик, выступающий

в той же «весовой категории», что
и Паркинсон, – Жак-Анри Лартиг,
которого МДФ давно собирался
познакомить с российскими зри-
телями. Его проект под названи-
ем «Прекрасная эпоха» интересен
в том числе и тем, что в нем пока-
заны места, столь любимые совре-
менным русским бомондом: Кур-
шевель, Биаритц, Монако, Ницца
и т. д. Проследить, как изменились
эти легендарные места, особен-
но интересно, если знать, что Лар-
тиг сам был вхож в довоенный
французский высший свет и фик-
сировал то, чем жила и чем дыша-
ла элита, изнутри. С его фотогра-
фий на зрителей смотрят Пикас-
со, Кирк Дуглас, Жан Кокто, принц
Монако Ренье, Грейс Келли, Сюзан-
на Ленглен, Мишель Морган,
Джон Ф. Кеннеди.

А продолжением заявленной
темы о «прекрасной эпохе» мож-
но считать выставку «Дама с сига-
ретой», посвященную, как можно
догадаться, образу курящей
дамы, который в свое время стал
частью определенной стилисти-
ческой тенденции.

Интересна также выставка
Жана Ларивьера. Именно он
сформировал легко узнаваемый
сегодня стиль знаменитой марки
Louis Vuitton. А работы Франсуа-
Мари Банье, который долгое вре-

мя сотрудничал с Ив Сен-Лора-
ном, представлены циклом фо-
тографий «Потерять голову» со
сценами из жизни парижских
обывателей и клошаров. «В каж-
дом дворе может быть собствен-
ная знаменитость», – убежден
фотограф. Эта выставка показы-
вает также и друзей Банье – ве-
ликих актеров и ученых, полити-
ков и писателей: Федерико Фел-
лини, Изабель Аджани, Трумана
Капоте, Теннесси Уильямса,
Джонни Деппа, Дэвида Линча,
Натали Саррот, Катрин Денев,
Изабель Юппер, принца Чарльза,
Софи Марсо.

Особая гордость устроителей
фестиваля – выставка «Лиля Брик.
Femme fatale». Здесь собрано бо-
лее ста фоторабот известнейших
фотографов, на которых отчет-
ливо видно, как менялся образ
«официальной» музы Маяковско-
го. Мало кто знает, что в нее был
влюблен французский кутюрье
Ив Сен-Лоран, утверждавший,
что есть женщины, которые жи-
вут вне моды. «С Лилей Брик я
мог откровенно разговаривать
абсолютно обо всем – о любов-
ных делах, о порядочности, о жи-
вописи, даже о политике... О
моде, конечно, тоже», – говорил
он. Лилю Брик снимали крупней-
шие фотографы своего време-
ни. Она была одной из любимей-
ших моделей Александра Род-
ченко, часто использующего ее
фотографии в своих знаменитых
коллажах, Абрама Штеренберга,
Валерия Плотникова, Антуана Ви-
теза, Франсуа-Мари Банье, само-
го Осипа Брика и многих других.

В фестивале участвует и
множество знаменитых рос-
сийских фотографов,  кото-
рым интересно, что такое
сelebrities в «местном» пони-
мании. Многие из них уже
сами сelebr it ies , например
Владимир Мишуков, Влад Лок-
тев, Екатерина Рождественс-
кая,  Евфросина Лаврухина,
Фридкес и многие другие.
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Палач не смог задушить
Жанну перед сжиганием, и
она погибла в пламени на
глазах у толпы. Однако пред-
полагаемые останки Жанны
д’Арк, найденные в 1867 году
на чердаке парижского дома
одного аптекаря, не принад-
лежат святой.

По данным исследования
Филиппа Шарлье (судебно-
медицинского эксперта боль-
ницы Раймона Пуанкаре в го-
роде Гарш), сообщает бри-
танское издание Nature, в
мощах действительно содер-
жатся человеческие остан-
ки... египетской мумии «По-
здней эпохи» (между VI и III
веками до н.э.).

В стеклянном сосуде, об-
наруженном в 1867 году, на-
ходились фрагменты почер-
невших ребер, кошачья бер-
цовая кость (черных кошек
бросали в костры, на которых
сжигали еретиков), другие

мелкие костные фрагменты,
органические материалы и
кусочки ткани. Старый ма-
нускрипт на крышке гласил,
что это «останки, найденные
в костре Жанны д’Арк, Орле-
анской девы». Хотя Церковь
признала подлинность этих
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Жан-Мишель  БАДЕ

Два исследования показали, что предполагаемые остан-
ки Орлеанской девы являются всего лишь частичками еги-
петской мумии

останков, они никогда не рас-
сматривались в качестве на-
стоящих мощей. Они при-
надлежат Турской епархии и
хранятся в кладовой музея
города Шинон.

Только в прошлом году Ка-
толическая церковь дала со-
гласие на научное исследо-
вание останков. Междисцип-
линарная группа из 18 уче-
ных работала в течение шес-
ти месяцев и обнаружила не-
которые аномалии, несовме-
стимые с фактом кремации
человеческого тела.

Еще в декабре 2006 AFP
выдвинуло гипотезу подлож-
ных мощей: «Останки не
были сожжены. Похоже, они
были забальзамированы».
Более точные результаты
подтвердили эту гипотезу.

«Некоторые частицы были
проверены с помощью масс-
спектрометра, инфракрас-
ного спектрометра и оптичес-

кого спектрометра. Они под-
тверждают, что черноватое
вещество, обволакивающее
кости, не является продук-
том горения. Кости пропита-
ны бальзамирующим соста-
вом, содержащим смолы,
продукты растительного и

минерального происхожде-
ния, – объясняет Филипп
Шарлье. – На работе я посто-
янно сталкиваюсь с обгорев-
шими человеческими остан-
ками. Эти не имеют с ними
ничего общего». Бальзами-
рующее вещество, обнару-
женное на костях, может
представлять собой смесь
древесных смол, битумов,
малахита и гипса.

Анализ под микроскопом
показал, что полоски ткани,
которыми обмотаны мощи,
сделаны из египетского льна.
Эта ткань ничуть не обгоре-
ла. Пыльца сосны в больших
количествах была найдена на
останках. Однако сосны в
Нормандии в 1431 году не
росли. В то же время сосно-
вая смола широко применя-
лась египтянами для бальза-
мирования мумий.

Радиоуглеродный анализ
также доказывает неподлин-
ность мощей. Его результаты
полностью подтверждают
наличие продуктов бальза-
мирования. Реликвии дати-
руются периодом между 700
и 230 годами до н.э., что дос-
таточно далеко от XV века!

Спектрометри-
ческая картина
реберных и
берцовых кос-
тей аналогична
той, что свой-
ственна остан-
кам мумий той
эпохи.

Два «носа»
парфюмеров

К исследова-
нию привлекли
двух парфюме-
ров – Сильвена
Делакурта и
Жана-Мишеля
Дюрье. Их по-
просили поню-
хать реликвии
наряду с други-
ми образцами
костей и волос.
Оба они разли-
чили два специ-
фических запа-
ха в емкости с
« о с т а н к а м и
Жанны д’Арк»:
запах «жженой
штукатурки» и
ванили. Запах
штукатурки мо-
жет свидетель-
ствовать и в
пользу подлин-
ности останков,
потому что в
п и с ь м е н н ы х
свидетельствах
содержится ин-
формация о
том, что жертв
помещали на
высокие гипсо-
вые постамен-
ты, чтобы их
было видно из-
далека. Но за-
пах ванили не-
совместим с
представлени-
ем о кремации.
Запах ванили

выделяется при разложении,
гниении организма.

Почему египетская мумия?
Начиная со Средних веков в
Европу в изобилии ввозили
мумифицированные остан-
ки, которые аптекари ис-
пользовали для изготовле-
ния лекарств.

По данным недавно рассекреченных документов архива КГБ,
тысячи советских заключенных, арестованных во время жесто-
ких сталинских чисток, были без еды и крыши над головой бро-
шены на далеком острове в Сибири, где опускались до канниба-
лизма.

В конце весны 1933 года меньше чем за четыре недели умерли
четыре тысячи из шести тысяч заключенных, брошенных на не-
обжитой полосе земли, расположенной посреди реки в 1,5 тыся-
чи миль от Москвы – на острове Назино.

Были зарегистрированы десятки случаев каннибализма: зак-
люченные пытались выжить, поедая трупы, разбросанные по ост-
рову. Других убивали, чтобы затем съесть.

Новая книга «Остров каннибалов» написана по архивным ма-
териалам и показаниям свидетелей, которые семьдесят лет дер-
жались в секрете. Николя Верт, французский историк, исследо-
ватель ГУЛАГа, рассказал о том, как сотни людей, в том числе
женщины, дети и старики, гибли под пулями охраны и тонули при
попытке сбежать с острова на самодельных плотах. Много боль-
ше людей умерло от голода.

«Люди умирали повсюду, убивали друг друга», – рассказала
ученому во время расследования депортации в Назино некая кре-
стьянка, которой сейчас за 80. А в то время, когда заключенных
выбросили на острове, ей едва исполнилось 13.

Она вспоминает о красивой юной девушке, которую обхажи-
вал один из охранников. «Когда он ушел, люди схватили девушку,
привязали ее к дереву и зарезали, съев все что смогли. Они были
голодны и хотели есть. По всему острову можно было увидеть, как
человеческое мясо рвут, режут и развешивают на деревьях. По-
ляны были завалены трупами».

Заключенные стали жертвами безжалостной кампании, кото-
рую проводил Генрих Ягода – глава тайной полиции Сталина. Он
депортировал в Западную Сибирь и казахстанские степи сотни
тысяч человек. Целью этой акции было очистить российские го-
рода от «нежелательных» элементов и за их счет заселить суро-
вые регионы страны.

В одних только Москве и Ленинграде было арестовано свыше
50 тысяч бездомных, мелких преступников, цыган, беспризорни-
ков и нищих. Арестам подвергались и крестьяне, бежавшие от
голода, и те, у кого не было паспортов.

После долгого путешествия арестантами набивали баржи и
отправляли их на север. Но перевалочные лагеря были опасно
переполнены, и в мае 1933 года более шесть тысяч человек выса-
дили на Назинском острове. Длина его составляет несколько миль,
а ширина – несколько сотен ярдов. Эта остановка должна была
продлиться недолго, но затянулась почти на месяц.

30 депортированных умерли еще до попадания на остров, а
треть из высаженных были так слабы, что не могли стоять. На
острове не было ни еды, ни построек, а в первую же ночь темпера-
тура упала ниже нуля.

Через пять суровых дней, которых не пережили многие боль-
ные и старики, охранники сбросили на берег 20 тонн муки. Нача-
лась давка. Люди затаптывали друг друга насмерть, охрана от-
крыла огонь. Заключенные собирали муку в шапки и одежду, не-
сли в руках. Но у них не было возможности испечь хлеб, поэтому
они смешивали муку с водой из реки и ели. Множество жизней
унесли вспышки дизентерии и тифа.

Сотни депортированных пытались сбежать, пересекая широ-
кую реку на плотах. Те, кого не застрелила охрана, гибли в волнах.

Через десять дней после того, как заключенных бросили на
острове Назино, были зафиксированы первые убийства с целью
каннибализма. К середине июня выживших перевели в поселе-
ния вверх по реке. Слухи об этих ужасных событиях дошли до
одного из работников пропаганды. Он был настолько потрясен,
что написал напрямую Сталину, который направил для расследо-
вания произошедшего комиссию.

«В то, что произошло на острове Назино, трудно поверить, –
говорит Верт. – Но у нас на руках есть беспрецедентно подробные
документы, которые позволяют рассказать об этих так долго умал-
чивавшихся событиях. Трагедия в том, что погибшие на острове –
это лишь 1% от тех, кто умер в тот год от голода. Подобных Назино
эпизодов было гораздо больше, и мы просто о них не знаем».

Каннибализм
на сталинском

тюремном острове
Марк  ФРАНКЕТТИ
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«Скажи мне, что ты
читаешь, и я скажу, кто
ты». Собственно, книги
много говорят не только
о наших личных вкусах,
но и о том, что вообще
происходит в мире. Ре-
дакторы и критики книж-
ного отдела USA Today
отобрали 25 книг, кото-
рые сильно повлияли на
читателей и издательс-
кий бизнес в последнюю
четверть XX века.

1. Дж. К. Роулинг «Гар-
ри Поттер и философс-
кий камень» (1998)

Полночные презента-
ции книг, чтение до
зари, экспресс-достав-
ка свежевышедших то-
мов: юный волшебник
по имени Гарри втолко-
вал детям (и взрослым),
что читать – это круто. А
мегаспрос на этот цикл
о магии заставил пере-
смотреть само понятие
«бестселлер».

2. Жаклин Митчард
«На самом дне океана»
(1996)

Что читала Америка?
Да все, что читала Опра
Уинфри. 17 сентября
1996 года ведущая ток-
шоу стала двигателем
книжного бизнеса, пред-
ставив публике роман
Митчард в качестве пер-
вого фаворита своего
книжного клуба. Все 57
названий, рекомендо-
ванных Опрой, немед-
ленно стали суперпопу-
лярны.

3. Дэн Браун «Код да
Винчи» (2003)

Этот триллер о любов-
ной связи Иисуса с Ма-
рией Магдалиной побил
все рекорды по темпам
продаж среди романов в
истории книгоиздания.
Общий тираж книги на
разных языках мира со-
ставил 75 миллионов эк-
земпляров. Роман на-
влек на себя порицание
церкви. О нем много ме-
сяцев толковали в офи-
сах за ланчем. Среди
результатов также
фильм, бессчетные про-
изведения эпигонов и
целая туристическая
индустрия.

4. Национальная ко-
миссия по расследова-
нию террористических
актов 11 сентября «Док-
лад» (2004)

Доклад получил высо-
кую оценку за яркое опи-
сание событий 11 сен-
тября 2002 года. Един-
ственный правитель-
ственный доклад, кото-
рый когда-либо номини-
ровался на Нацио-
нальную книжную пре-
мию США. По результа-
там первого дня продаж
издание доклада, стоив-
шее десять долларов,
заняло первое место в
списке бестселлеров
USA Today.

5. Марк Виктор Хан-
сен и Джек Кэнфильд
«Куриный бульон для
души» (1993)

Книги этой серии «Ку-
риный бульон для души»
– сборники коротких яр-
ких историй о преодоле-

25 книг, которые оставили след

нии бед быстро были по-
ставлены на поток. Те-
перь в серии 144 книги.

6. Джон Грей «Мужчи-
ны – с Марса, женщины
– с Венеры» (1992)

Мы и сами всегда зна-
ли, что мужчины и жен-
щины – существа с раз-
ных планет. Грей объяс-
нил, почему так вышло,
и противопоставление
Марса и Венеры вошло
в наш обыденный лекси-
кон.

7. Роберт С. Аткинс
«Новая революционная
диета доктора Аткинса»
(1992)

С доктора Аткинса на-
чалось помешательство
на пище с низким содер-
жанием углеводов – глав-
ная диета 1990-х годов.
Хлеб и макароны вышли
из моды, зато высоко-
белковая пища стала
сверхактуальной.

8. Рэнди Шилтс «Ор-
кестр продолжал иг-
рать» (1987)

Шилтс, журналист
The San Francisco
Chronicle, в 1994 году
умерший от СПИДа, был
одним из тех, кто растор-
мошил США, привлекая
внимание к начавшейся
эпидемии. Его книга –
первое доскональное ис-
следование медицинс-
ких, культурных и поли-
тических аспектов бо-
лезни, написанное с яр-
кой образностью и раз-
махом, которые достой-
ны романа.

9. Тони Моррисон
«Возлюбленная» (1987)

Шедевр Тони Морри-
сон – роман о беглой ра-
быне, которая убивает
своего маленького ребен-
ка, чтобы спасти от раб-
ства, – получил Пулитце-
ровскую премию, а так-
же способствовал при-
суждению писательнице
в 1993 году Нобелевской
премии по литературе.
Писатели, опрошенные
еженедельником New
York Times Book Review в
2006 году, назвали «Воз-
любленную» лучшим за
последние 25 лет амери-
канским романом.

10. Том Брокау «Вели-
чайшее поколение»
(1998)

Бывший корреспон-
дент NBC ввел в обиход
выражение «величай-
шее поколение», отдав
дань уважения родите-
лям поколения «буме-
ров». В своей книге он
поведал истории о лю-
дях, которые пережили
«великую депрессию» и
воевали на фронтах Вто-
рой мировой войны.

11. Хелен Филдинг
«Дневник Бриджет
Джонс» (1998)

Одиночки, самодо-

вольные женатики,
очень-очень смешные
дневниковые записи:
этот роман, импортиро-
ванный из Великобрита-
нии, подготовил почву
для потока «женской ли-
тературы».

12. Тим Ла Хей и Джер-
ри Б. Дженкинс «Остав-
ленные» (1995)

Первый том из цикла
романов об Апокалипси-
се пришелся по вкусу
христианам-фундамен-
талистам, а затем и бо-
лее широкой аудитории.
Последовали еще 15
книг о конце света.

13. Рик Уоррен
«Жизнь, движимая пред-
назначением» (2003)

Согласно этой христи-
анской нравоучительной
книге, у всякого человека
на земле есть свое пред-
назначение, предусмот-
ренное божественным
провидением. Продажи
резко выросли в 2005
году после того, как жи-
тельница Атланты, опира-
ясь на изложенные в кни-
ге идеи, уговорила чело-
века, который взял ее в
заложницы, отпустить ее.

14. Эрик Шлоссер
«Нация фаст-фуда»
(2001)

Это журналистское
расследование, разоб-
лачившее методы приго-
товления пищи и прочие
печальные реалии заве-
дений фаст-фуда и заво-
дов мясных полуфабри-
катов, сравнивают с клас-
сическим произведени-
ем Эптона Синклера
«Джунгли» (1906). Книга
Шлоссера помогла рево-
люционизировать раци-
он питания американцев:
нам напомнили старую
мудрость «Ты – то, что ты
ешь».

15. Салман Рушди
«Сатанинские стихи»
(1989)

Мусульмане-фунда-
менталисты назвали
книгу кощунственной, а
аятолла Хомейни издал
фетву, согласно которой
Рушди приговаривался
к смерти.

16. Аллан Блум «За-
шоривание американс-
кого сознания» (1987)

В этой книге ученый,
занимающий консерва-
тивные позиции, раскри-
тиковал недостатки выс-
ших учебных заведений
и либеральной профес-
суры. Она вызвала бур-
ные споры, а также рост
самокритики в студен-
ческих городках США.

17. Том Вулф «Костер
амбиций» (1987)

В первом романе Вул-
фа алчность Уолл-стрит
1980-х годов запечатлена
лучше, чем в любой до-
кументальной книге. Это
яркое свидетельство о
расширяющейся пропа-
сти между имущими и
неимущими в амери-
канских крупных горо-
дах.

18. Эми Тан «Клуб ра-
дости и удачи» (1989)

В 1949 году в Сан-
Франциско четыре кита-
янки собрались, чтобы
поиграть в маджонг и за-
быть о пережитых бедах.
Г-жа Тан, дочь китайских
иммигрантов, написала

дебютный роман на све-
жем материале. С него
началось новое направ-
ление иммигрантской
литературы.

19. Хейди Муркофф,
Арлен Эйзенберг и Сан-
ди Хэтуэй «Чего ждать,
когда вы ждете ребенка»
(1984)

Став родителями,
представители поколе-
ния «бумеров» отказа-
лись от трудов доктора
Спока в пользу этого ру-
ководства, написанного
доступным языком. В
издании восемь книг о
детях всех возрастов.

20. Стивен Хокинг
«Краткая история вре-
мени» (1988)

Теоретическая физи-
ка внезапно стала мод-
ной благодаря кембрид-
жскому профессору,
прикованному к инва-
лидной коляске. Хокинг
растолковал всем нам, с
чем едят «черные дыры»
и в чем состоит теория
«Большого взрыва».

21. Ли Якокка «Якокка»
(1984)

Автобиография пред-
седателя совета дирек-
торов корпорации
Chrysler сошла с конвей-
ера, доказав, что мему-
ары бизнесмена могут
стать бестселлером.

22. Терри Макмиллан
«В ожидании выдоха»
(1992)

Написанный так, как
мало кто до нее осмели-
вался писать на подоб-
ные темы – грубоватым,
сочным языком, роман
Терри Макмиллан об
афроамериканках, ищу-
щих настоящей любви и
удовлетворения, заста-
вил книжный бизнес об-
ратить внимание на но-
вые тенденции.

23. Чарльз Фрэйзер
«Холодная гора» (1997)

Сага о Гражданской
войне в США, заставив-
шая миллионы читате-
лей заговорить о рома-
не, который относится к
категории серьезной
прозы. Тот редкий слу-
чай, когда первый роман
никому не известного
писателя имел оглуши-
тельный успех как у кри-
тиков, так и у массовой
аудитории.

24. Сьюзен Фалуди
«Обратный ход» (1991)

Сьюзен Фалуди –
журналистка, лауреат
Пулитцеровской пре-
мии. В своей книге она
атаковала СМИ, Голли-
вуд и антифеминисти-
ческую пропаганду, про-
анализировав волну не-
приязни в обществе по
отношению к успешным
женщинам, возникшую
в 1980-е годы.

25. Дерек Хамфри
«Последний выход»
(1991)

В 1990-е годы тема са-
моубийства с помощью
окружающих вызвала го-
рячие споры в связи с
«суицид-машиной» пато-
логоанатома Джека Ке-
воркяна из штата Мичи-
ган и этим самоучите-
лем, автор которого, ан-
глийский журналист, по-
мог своей первой жене,
больной раком, покон-
чить самоубийством.

Во-первых, кто такой
Салазар? Он был челове-
ком, который с 1928 по 1968
годы диктаторским спосо-
бом правил Португалией.
Чаще всего его называют
вместе с генералом Фран-
ко, который с 1936 по 1975
год делал то же самое в
Испании. Но есть отличия:
Франко был военным, со-
вершившим государствен-
ный переворот против за-
конного правительства. Са-
лазар был профессором
экономики, который, прав-
да, тоже после военного
переворота, стал мини-
стром финансов, а позже -
премьер-министром.

От своего испанского
коллеги он также отличал-
ся тем, что вел уединен-
ный образ жизни: он был
холостяком и жил в скром-
ной квартире, в то время,
как Франко и его семья
жили по-королевски. Это
сделало Салазара привле-
кательной личностью для
многих из тех в Западной
Европе, кто сами ни в
коем случае не были фа-
шистами, но были сторон-
никами порядка.

Так, в 1940 году появился
написанный Э.Бронгерсмой
(после войны он был еще
членом парламента от
Партии труда) солидный
труд «Строительство корпо-
ративного государства:
Португалия Салазара». В год
появления этой книги она,
очевидно, отвечала потреб-
ностям, поскольку немецкое
вторжение 10 мая 1940 года
заставило многих усомнить-
ся (впрочем, напрасно) в соб-
ственной демократии (Ни-
дерландский Союз был сим-
птомом этого сомнения).

Короче говоря, книга
Бронгерсмы имела успех
(в 1942 году вышло уже ее
третье издание), потому
что Португалия, казалось,
предлагала третий путь
между демократией и гру-
бым национал-социализ-
мом. То, что «новое госу-
дарство» Салазара, как
мне рассказал в 50-е годы
нидерландский посол в
Лиссабоне, было лишь ви-
димостью, в далекой Гол-
ландии не знали.

Эта симпатия к Салазару
напоминает энтузиазм, кото-
рый смог вызвать югославс-
кий режим Тито. Тито со сво-
им «рабочим самоуправле-
нием», якобы, нашел проме-
жуточный путь между ста-
линизмом и демократией.
Недавно скончавшийся
М.Брукмейер долгое время
был проповедником идей
Тито, и член парламента от
Партии труда Ван дер Дул
также был им очарован. Но
это рабочее самоуправле-
ние тоже было фасадом,
скрывавшим железную руку
коммунистической партии.
Как наивны могут иногда
быть интеллигентные люди!

Но вернемся к Салазару,
который так отличался от лю-
бящих пышность Франко и
Тито. Через 36 лет режиму Са-
лазара пришел конец. Конец,

С к р о м н ы й
д и к т а т о р

Некоторые новости наводят на долгие разду-
мья. Так, имевшее место на прошлой неделе со-
общение, что из около двухсот тысяч португаль-
цев, отреагировавших на заданный по телевиде-
нию вопрос, кто был самым великим португаль-
цем всех времен, 41 процент ответили: «Антониу
Салазар».

свидетелем которого он сам
не стал, ибо после приступа в
1968 году он ушел в оставку и
двумя годами позже умер. Его
режим, теперь уже во главе
с Каэтану, продлился до 1974
года - года «революции гвоз-
дик», которая снова привела
к лишенному критики энтузи-
азму левой публики так же,
как и режим Кастро на Кубе,
Альенде в Чили и сандинисты
в Никарагуа.

Была еще одна деталь, от-
личавшая Салазара от Фран-
ко. Хотя Салазар был при-
лежным человеком, его эко-
номика была экономикой
домашнего хозяйства. В то
время, как Франко уже в 1959
году начал модернизировать
испанскую экономику, что
привело к ее расцвету, Са-
лазар продолжил все делать
по-старинке. Этим можно
объяснить то, что Португа-
лия все еще отстает от Ис-
пании и остальной Европы.

Но возникает вопрос: по-
чему многие португальцы
до сих пор испытывают нос-
тальгию по диктатору, кото-
рый не шел в ногу со вре-
менем? Придает ли все еще
ему ореол мудрости его
уединенный образ жизни?
Является ли это благодар-
ностью за то, что он покон-
чил со смутным временем,
когда в стране между 1910
годом (год падения монар-
хии) и его приходом к влас-
ти поменялось 44 прави-
тельства и были соверше-
ны двадцать государствен-
ных переворотов?

Сейчас в течение не-
скольких лет Португалия
вновь переживает времена
неуверенности. В стране не
происходят ни столь много-
численные смены прави-
тельства, ни государствен-
ные перевороты, но после
периода видимого процве-
тания возникла необходи-
мость основательного оздо-
ровления экономики и пре-
одоления отставания. И это
происходит небезболезнен-
но. В результате царившее
при Салазаре спокойствие
приобретает для многих ми-
фическую притягательную
силу. Замкнутый профессор
выгодно отличается от шум-
ных политиков, которые
приходят и уходят.

Каким бы ни было
объяснение, ясно то, что
для значительной части
португальцев демократия
не явялется приоритетом.
Но обстоит ли где-нибудь
дело по-другому? Только
когда демократия может
гарантировать порядок,
спокойствие и минималь-
ное благосостояние, ей
отдается предпочтение
над режимом, который
«освобождает» народ от
трудного выбора, который
часто ставит перед ним
демократия. Другими сло-
вами: настолько ли демок-
ратичен демос?

Ответ на этот вопрос,
данный когда-то немецко-
американским политико-
философом Карлом
Й.Фридрихом, видимо, бли-
зок к истине: опыт учит нас,
что «люди стремятся ско-
рее к минимуму свободы,
чем к максимуму. Все люди
любят иногда делать сво-
бодный выбор, но не часто,
и уж вовсе не всегда. Мно-
гие, кажется, предпочитают,
чтобы большая часть реше-
ний принималась за них
другими, и почти все пред-
почитают, чтобы некоторые
решения принимались за
них другими».
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Большая попа стала
«модной». И секрет ее
увеличения заключается
в создании при помощи

одежды правильных про-
порций тела. Эффект
обмана зрения достига-
ется благодаря несколь-
ким сантиметрам ткани
– плюс или минус – кото-
рые трансформируют
излишества и недостат-
ки в достоинства.

В тот момент, когда
мода оказывается от ху-
дых манекенщиц и отда-
ет предпочтение женщи-
нам с округлыми фор-
мами, возникает вопрос
о том, в чем выразится
вновь обретенная эсте-
тика полноты.

Альберте Ферретти
известны все трюки. И
не потому, что она жен-
щина со средиземно-
морскими формами. Ее
знания в этой области
стали совершенство-
ваться в 1978 году, когда
она открыла свой пер-
вый бутик на улице Като-
лика в Милане, рядом с
кладбищем. В течение
пяти лет она работала
напрямую с клиентами.
«Это была большая шко-
ла, в которой женщины
были моими учителями,
они помогали мне по-
нять их требования».
Ферретти до сих пор –
несмотря на то, что она
возглавляет крупную
компанию (Aeffe, владе-
лец марок: Ferretti ,
Philosophy, Moschino,
Pollini, и производитель
линии прет-а-порте
Jean Paul Gaultier) – про-
должает через свои ма-
газины осуществлять
мониторинг настроений
и потребностей рынка.
Иногда она разговари-
вает с женщинами, при-
меряющими одежду.
«Поэтому я не считаю
себя стилистом-мечта-
телем, скорее художе-
ственным директором,
который внимательно
следит за изменением
вкусов. Каждая идея

Когда Марио Варгас
Льоса ударил Габриэля
Гарсиа Маркеса в лицо
31 год назад, одно из ис-
панских информацион-
ных агентств высказало
догадку, что ссора меж-
ду двумя литературны-
ми гигантами могла про-
изойти только по одной
причине – из-за юбки.
Именно из-за них дерут-
ся латиноамериканцы.

Часть истории, сто-
ящей за знаменитым
ударом, выплыла нару-
жу, и это, видимо, были
«юбки». По новым дан-
ным, когда Льоса был в
отъезде, Маркес «уте-
шал» его одинокую жену
Патрицию. По-прежне-
му неизвестно, какого
рода были эти утеше-
ния, хотя вскоре после
удара Льоса, по-видимо-
му, припомнил Маркесу
«то, что ты делал с Пат-
рицией в Барселоне».

Латиноамериканцы не
уникальны в принятии
мер по поводу измены, ре-
альной или воображае-
мой. Все это делают. Ми-
фической страны, где
люди изменяют, а их суп-
руги не против, не суще-
ствует. Даже французы не
принимают романы как
должное. Хотя они ожида-
ют от своих президентов
волокитства, в собствен-
ной жизни они изменяют
не чаще, чем американ-
цы; в обеих странах около
четырех процентов жена-
тых мужчин говорят, что у
них было больше одной
сексуальной партнерши в
прошлом году. В нашу эпо-
ху браков по любви моно-
гамия предпочтительна
практически везде, изме-
на происходит тайно. Ве-
лики различия в том, как
люди в разных странах
заглаживают вину.

В России измена – это
в большей мере пробле-
ма отношений, чем нрав-
ственный проступок. По-
чти 40 процентов росси-
ян в исследовании 1998
года заявили, что изме-
на «никогда» не является
или «только иногда» явля-
ется ошибкой, по сравне-
нию с шестью процента-
ми американцев. Пси-
хологи в Москве говори-
ли мне, что если жи-
вешь в двухкомнатной
квартире с родственни-
ками супруга, как живут
многие россияне, ро-
ман становится почти
неизбежным как отдых
от постоянных ссор.

Национального ис-
следования секса не
проводилось, но в 1996
году в ходе опроса в Пе-
тербурге около полови-
ны мужчин и четверть
женщин заявили, что
обманывали своих суп-
ругов в нынешнем бра-
ке. Когда неверность
обнаруживается, день-
ги могут частично лик-
видировать эмоцио-
нальную боль. Женщи-
ны заявили, что класси-
ческим искуплением

Р е в а н ш
о к р уг л ы х  ф о р м

Антонелла  АМАПАНЕ

должна быть реализо-
вана на практике», –
говор ит  Альберта
Ферретти.

- Бедра, и не только,
«становятся» полными.
Вы одеваете знамени-
тостей, женщин всех
возрастов и размеров,
кто они, что вы им реко-
мендуете?

- Список очень длин-
ный. От Скарлетт Йо-
ханссон до Кейт Уинс-
лет, от Сандры Баллок
до Лауры Моранте и
Летиции Моратти. Ни
одну из них нельзя на-
звать худышкой, напро-
тив. У них полные ягоди-
цы и бедра, но они этим
гордятся. Они выбира-
ют струящиеся, деколь-
тированные платья, с
деталями, элегантно
подчеркивающими их
округлости. Я всем им
советую быть есте-
ственными, не скры-
вать своих физических
данных. Недавно я со-
здала модель для акт-
рисы Паз Вега, она бе-
ременна, но на презен-
тации своего фильма с
Тавиани она не хотела
скрывать своего поло-
жения. Это было платье
из серого шифона, с
высоким лифом, чтобы
добиться определенно-
го эстетического равно-
весия. Округлости при
таком покрое выглядят
гармонично, не броса-
ются в глаза.

- Мэр Милана Лети-
ция Моратти на после-
днем марше против
преступности щеголяла
в белом пальто. Она его
выбрала сама или поло-
жилась на ваш вкус?

- Для Моратти я под-
готавливаю коллекцию,
а она сама потом выби-
рает. Она знает, чего
хочет, на ней прекрас-
но сидят костюмы, она
любит всякие женские
штучки, она чувстви-
тельна к моде, но мыс-
лит реалистично. Сей-
час, когда худышки все

больше теряют привле-
кательность, меняется
и мода: появляются бо-
лее объемные модели,
которые передают образ
более сильной и прочно
стоящей на ногах женщи-

ны и соответствуют бо-
лее важным обязаннос-
тям, которые на нее воз-
лагаются.

- Какое влияние на
ваши идеи оказывают
вкусы мужчин при со-
здании одежды?

- Я постоянно прово-
жу исследования среди
мужчин. Летом, на яхте,
в кругу моих гостей,
чаще всего обсуждает-
ся именно этот вопрос.
Мужчины выступают за
высокие каблуки, про-
тив слишком глубоких
вырезов, за определен-
ную прозрачность. Муж-
чины стесняются своих
слишком вульгарно оде-
тых подруг, но они хотят,
чтобы они были чув-
ственными.

- Какой бы из женщин,
занимающих командные
высоты, вы порекомен-
довали бы сменить
имидж?

- Сеголен Руаяль, по-
тому что она сильная, но
она забывает, что она –
женщина. Я бы ей посо-
ветовала на весну легкие
ткани, как бежевый или
черный лен. Блейзер с
шикарными деталями,
цветными аксессуара-
ми, в сочетании с туф-
лями на высоком каблу-
ке. Я советую голубой
цвет, потому что он
очень подходит совре-
менной леди.

- Женщины у власти
сегодня одеваются по-
другому?

- Да. Даже Кондолиза
Райс и Ангела Меркель
демонстрируют более
совершенный вкус. Од-
нако, они еще не доста-
точно элегантны.

- Над чем вы сейчас
работаете?

- В Pitti я запускаю ли-
нию для девочек от четы-
рех до 12 лет, которым
надоело, что их одевают
как кукол или Лолит.

Памела  ДРУКЕРМАН

вины перед обиженной
женой является шуба
или отдых на побере-
жье Турции.

В Японии
на с т о я щ и м
преступлени-
ем считается
не сексуаль-
ное преда-
тельство, а
неостор ож-
ность. В Токио
4 0 - л е т н я я
ж е н щ и н а
была в ярос-
ти, обнару-
жив подарок,
полученный
ее мужем от
другой жен-
щины. «Он на-
рушил прави-
ла, если у тебя роман,
предполагается, что дру-
гой человек о нем не уз-
нает», – сказала она...

Бизнесмен, часто
бывающий в секс-клу-
бах – части японской
индустрии живого сек-
са стоимостью 2,37
триллиона иен – сказал
мне, что не задал ни од-
ного вопроса своей
жене, когда она вручи-
ла ему документы о
разводе после двух лет,
как он полагал, счастли-
вого брака. «Я боялся
спрашивать о причи-
нах, – сказал он. – Я бо-
ялся, что моя личность
будет разрушена».

Американцы любят
моногамию, но еще боль-
ше они ценят честность.
В 1970-1980-е годы, ког-
да процедура развода
стала проще, а психоте-
рапия превратилась в
форум для урегулирова-
ния брачных споров,
американцы решили,
что брак должен быть
прозрачной зоной, где
нет секретов. Они приду-
мали уникальную мантру
по поводу романов: это
не секс, это ложь.

Популярным американ-
ским лекарством от изме-
ны сегодня является рас-
сказ всей правды. Супру-
ги и их терапевты могут
тратить десятки часов и
тысячи долларов на вос-
становление мельчайших
подробностей романа,
вплоть до точного време-
ни всех свиданий.

Даже после личных
признаний, нравствен-
ное пятно зачастую ос-
тается. Основатели
Америки считали, что
природа их нового госу-
дарства держится на
ценностях и даже пове-
дении избирателей в
частной жизни, так что
они делали акцент на
моногамном браке и
предупреждали, что все
остальное угрожает го-
сударству. США – это
единственная найден-
ная мною страна, где
известные люди, сбив-
шиеся с пути истинно-
го, считаются способ-
ными к коррупции и лжи
и извиняются перед
своими работодателя-

ми и изби р ат ел ям и
за поведение в част-
ной жизни.

Американские при-
знания ошарашивают
французов. Многие из
них могут спокойно уме-
реть, оставив свои

брачные секреты при
себе. Хотя французы и
предпочитают монога-
мию, их обычно не тер-
зает чувство вины в слу-
чае обмана. Супруги ос-
тавляют друг другу лич-
ное пространство, и их
не интересует нежелан-
ная информация.

Латиноамериканцы
особенно понаторели в
обращении с невернос-
тью. После африканцев,
живущих к югу от Саха-
ры, латиноамериканцы
чаще всего нарушают
супружескую верность.
Доминиканцы самые
страстные: примерно
одна пятая мужчин, со-
стоящих в браке или
имеющих постоянную
партнершу, заявили,
что были неверны в про-
шлом году.

В Перу, где родился
Варгас Льоса, 13,5 про-
цента мужчин, состоя-
щих в браке или имею-
щих постоянную парт-
нершу, заявили, что об-
манывали в прошлом
году. Действительно, как
явствует из новой био-
графии, у Маркеса была
возможность утешать,
так как сам Льоса отпра-
вился в Стокгольм в по-
гоне за стюардессой.

До недавнего времени
некоторые законы в ре-
гионе сочувствовали
гневу рогоносца. Только
в 1991 году Верховный
суд Бразилии объявил,
что муж уже не имеет
права убивать неверную
жену и ее любовника.

Трудно защищать уда-
ры как средство от изме-
ны, хотя Льоса и его
жена помирились. Но
американские методы,
похоже, тоже не прино-
сят большого облегче-
ния. Я встречала амери-
канские пары, которые и
спустя много лет одер-
жимы своими романа-
ми, их преследуют под-
робные картины акта
измены. Возможно,
формулу нашли фран-
цузы: скрытность – луч-
шая часть любви.

Автор готовит к печа-
ти книгу «Похоть в пере-
воде: Правила невернос-
ти от Токио до Теннесси»
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Российским женщинам,
желающим заарканить
собственного олигарха и
жить в достатке до старо-
сти, бросили спасатель-
ный круг, опубликовав ру-
ководство охотницы за
деньгами с инструкциями,
как завоевать нужного
мужчину.

Ироничный труд, озаг-
лавленный «Zамуж за
миллионера, или брак
высшего сорта», написан
самой дерзкой российс-
кой светской львицей и
модной романисткой, чья
специализация – припод-
нимать завесу, за которой
скрывается жизнь рос-
сийских супербогачей.

Хотя книга выдержана
в ироничном тоне, она ад-
ресована миллионам мо-
лодых девушек, ищущих
своего принца в стране,

Буйные девичники и
мальчишники, которые
британцы традиционно за-
катывают перед свадьбой,
переместились в новые
места. Благодаря низко-
бюджетным авиакомпа-
ниям в Восточную Европу
можно слетать по дешев-
ке, так что некоторые но-
воиспеченные члены Ев-
росоюза открывают для
себя одно из многих лиц
британского туризма – и
это лицо нетрезвое.

Когда в 2004 году их
приняли в Европейский
союз, Эстония, Словакия,
Литва и другие государ-
ства мечтали о наплыве
богатых западных турис-
тов, интересующихся их
историческими памятни-
ками. А получили буйные
компании британцев, ко-
торые оттягиваются под
предводительством дру-
га или подруги, готовя-
щихся к свадьбе.

Адам Берроуз и два де-
сятка его друзей приеха-
ли в столицу Эстонии,
бывшей советской рес-
публики на балтийском
побережье, на уикенд,
чтобы отпраздновать его
надвигающуюся свадьбу.

Берроуз, 34-летний ме-
неджер по продажам из
Брайтона, и его приятели
посетили тир и вдоволь
настрелялись по мише-
ням из пистолетов «Глок»
и автоматов Калашникова.
Прошлись по городским
барам. Танцевали до рас-
света. Берроуз щеголял
(правда, не все время) в
парике и зеленых плавках,
как у героя популярной
кинокомедии «Борат» –
вымышленного казахско-
го журналиста.

Сегодня британцы
предпочитают устраивать
мальчишники и девичники
еще дальше от дома. По-
ездки в Амстердам с его
толерантным отношени-
ем к наркотикам и «развле-
чениям для взрослых», а
также в Барселону – это
уже надоевшая баналь-
ность. Благодаря тому, что
низкобюджетные авиали-
нии предлагают дешевые
билеты в Восточную Евро-
пу – всего-то несколько
фунтов стерлингов – при-

Касселл  БРАЙАН-ЛОУ
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обретают популярность
новые места: столица Лат-
вии Рига, столица Слова-
кии Братислава, Вильнюс
(Литва), Будапешт (Венг-
рия) и Краков (Польша).

Пьяные и хулиганистые
британцы уже долгое вре-
мя чинят проблемы на
футбольных матчах и де-
шевых пляжных курортах
по всему континенту. Те-
перь эту неприглядную
сторону британского ту-
ризма открывают для себя
и власти Восточной Евро-
пы, надеющиеся на рост
доходов в этой отрасли.

«Мы не хотим привле-
кать культуру гопников», –
говорит Эва Бинкин,
пресс-атташе Польского
совета по туризму.

 В Таллине, где истори-
ческий центр – это улочки
с булыжными мостовыми
и множество средневеко-
вых церквей, шумные стаи
молодых иностранцев
стали обычным зрели-
щем. В прошлую пятницу
в полдень я наблюдал, как
несколько англичан, сжи-
мая в руках кружки с пи-
вом, гоняли футбольный
мяч перед зданием рату-
ши XV века, иногда стал-
киваясь с туристами или
местными жителями.

Зарубежные женихи ча-
сто прогуливаются по го-
роду в женской одежде
или других занятных наря-
дах. Когда Берроуз сидел
в холле отеля, одетый
только в плавки, и ждал,
когда их повезут в тир, ад-
министратор отеля попро-
сил его одеться. Берроуз
надел куртку и джинсы.

Вечером Берроуз вновь
отправился шататься по
городу в блестящей обле-
гающей красной футболке
и таких же шортах – имен-
но такой наряд носит пер-
сонаж английского коме-
дийного телесериала «Ма-
ленькая Британия», не
скрывающий своей гомо-
сексуальной ориентации.
На площади в Старом Горо-
де Берроуз и его приятели
повстречали другую ком-
панию, которую возглав-
лял жених в костюме Че-
репашки Ниндзя. Чере-
пашка и Берроуз понарош-
ку подрались, положив
один другого на лопатки.

В Эстонии так не приня-
то. «Если мы выпиваем, то
так сильно не шумим», –
отмечает заместитель
мэра Таллина Яанус Мутли.
Он лично предпочел бы,
чтобы туристы приезжали
на более долгий срок и
тратили деньги не только
на загулы.

Некоторые жители Тал-
лина находят таких гостей
забавными, и многие пред-
приниматели рады допол-
нительным клиентам. Но
есть и те, кто чурается по-
добных посетителей. Как
сообщил менеджер по
маркетингу Аин Кетт, ад-
министрация элитной гос-
тиницы «Савой бутик
отель», которая открылась
в историческом центре
города в мае прошлого
года, очень скоро распоря-
дилась не сдавать номера
участникам мальчишни-
ков, поскольку в баре и ко-
ридорах по ночам сдела-
лось слишком шумно.

Британский посол в
Таллине Найджел Хейвуд
признает, что на маль-
чишниках иногда перепи-
ваются и кричат, но под-
черкивает, что далеко не
всегда. За последние не-
сколько лет, утверждает
Хейвуд, он столкнулся
лишь с парой случаев, ког-
да мальчишники конча-
лись арестом. По его сло-
вам, некоторые местные
бизнесмены тревожатся,
что шумные компании бу-
дут отпугивать других ту-
ристов, и в целом «не по-
нимают, почему некото-
рые группы британцев ве-
дут себя подобным обра-
зом».

Сотрудники британских
посольств по всей Евро-
пе жалуются, что им надо-
ели звонки посреди ночи
от пьяных гуляк, которые
заблудились либо стали
жертвой мелких воров
или грабителей. Мини-
стерство иностранных
дел Великобритании нача-
ло специальную разъясни-
тельную кампанию, при-
званную пресекать такие
случаи и предупреждать
туристов о потенциаль-
ных опасностях.

В столице Венгрии
британские власти соби-
раются снабдить бары
специальными подставка-
ми для кружек, на которых
будет написано: «Возмож-
но, Будапешт так вас опь-
янит, что вы забудете, где
остановились», а ниже –
пустое место, где нужно
указать адрес отеля.

В Таллин британцы ко-
мандировали английских
полицейских, чтобы те
дали местным властям
рекомендации относи-
тельно особенностей по-
требления алкоголя на
Альбионе. В частности,
полицейские рекомендо-
вали организовать систе-
му оповещения для того,
чтобы владельцы баров
предупреждали друг дру-
га о передвижениях буй-
ствующих компаний.

Организацией подоб-
ных путешествий зани-
маются десятки интер-
нет-турагентств, они ра-
стут как грибы, предла-
гая самые разнообраз-
ные развлечения и услу-
ги – от посещений спа и
гонок на картах до экс-

курсий по барам и похо-
дов на стриптиз. Вебсай-
ты, принадлежащие e-
Blok Ltd.  – фирме со
штаб-квартирой в Лондо-
не – предлагают также
услуги местных гидов,
которые направят гостей
в бары и клубы, где рады
большим компаниям, и в
случае чего помогут ула-
дить проблемы.

По оценке аналитиков
Morgan Stanley, в 2004 году
британцы потратили на
мальчишники и девичники
около одного миллиарда
долларов. Джози Уолкер,
торгующий путевками в
Восточную Европу через
сайты Stag Republic и Hen
Nation, сообщает, что ком-
пании тратят в среднем
600-800 долларов на чело-
века за уикенд, причем эти
расходы включают авиа-
билеты и проживание в
отеле. «А ведь когда-то
люди просто шли в паб на
углу...» – отмечает он.

26-летний лондонский
бухгалтер Мандип Баура
в прошлом году потра-
тил примерно три с поло-
виной тысячи долларов,
чтобы съездить на два
мальчишника, в том чис-
ле на пятидневную поез-
дку в Таллин и Хельсин-
ки.  Баура организовал
(конечно, инсценировал)
похищение жениха: двое
мужчин в военной фор-
ме ворвались в микроав-
тобус, на котором езди-
ла компания. В следую-
щем месяце Баура по-
едет на очередной маль-
чишник, в Ригу. Он гово-
рит, что в ситуации, ког-
да друзья отягощены се-
мьей и работой, «един-

ственная возможность
собраться всей компани-
ей и куда-нибудь съез-
дить – это когда кто-ни-
будь женится».

25-летняя Эмма Паркер
из Кембриджа, админист-
ратор по кадровым ресур-
сам, в октябре прошлого
года устроила свой девич-
ник в Будапеште. Про-
грамма включала посеще-
ние спа с термальными
водами, речной круиз, по-
сещение баров и урок
танцев у шеста. Подруги
заставили Эмму на обрат-
ном пути сесть в самолет
в фате и одной подвязке.

Берроуз – тот, кто наря-
жался Боратом – говорит,
что после других маль-
чишников в Испании, Ир-
ландии и Нидерландах Эс-
тония он приятно поражен
– это, дескать, нечто но-
венькое. «Дешево и нео-
бычно», – говорит он. Ме-
стные жители, по его от-
зыву, «были очень привет-
ливы. Мы старались не
произвести на них дурно-
го впечатления, чтобы не
скомпрометировать образ
британского туриста».

Посвятив уикенд пья-
ным возлияниям, танцам
и стрельбе, в воскресный
полдень Берроуз и его
компания, все осоловев-
шие, приехали в таллин-
ский аэропорт, чтобы вы-
лететь обратно в Лондон.
Рейса ждали еще не-
сколько больших групп
англичан, прихлебывая
кофе или минеральную
воду. Некоторые выбра-
ли традиционное бри-
танское лекарство  от
похмелья – еще одну
пинту пива.

Êòî õî÷åò çàìóæ çà ìèëëèàðäåðà?
Эндрю  ОСБОРН

где  чудовищный раз-
рыв между богатыми и
бедными растет день
ото дня.

«В России олигархов
хватит на всех! – возгла-
шает надпись на облож-
ке. – Ваше снаряжение –
улыбка, чувство юмора,
оптимизм и усердие. За-
муж за принца? Легко».

Руководство, начина-
ющееся с пожелания
удачной охоты, было на-
писано занятой беско-
нечной саморекламой
Ксенией Собчак, возом-
нившей себя русской Пэ-
рис Хилтон, и Оксаной
Робски, уже сделавшей
себе имя написанием по-
луавтобиографических
очерков о своих богатых
друзьях и состоятельных
бывших мужьях.

Книга сопровождается
предупреждением о вреде
для здоровья, подчеркивая
тот факт, что многие браки
с олигархами заканчивают-
ся тяжелыми разводами.
Гламурный дуэт с самого на-
чала призывает читатель-
ниц смириться с тем, что
если им и удастся выйти за-
муж за олигарха (авторы
признают, шансов у них не-
много), велика вероятность,
что этот союз закончится

разводом.
Л у ч ш е ,
мрачно го-
ворят они
(возможно,
кивая в сто-
рону Ирины
Абрамович),
начать пла-
н и р о в а т ь
жизнь пос-
ле брака

еще в день свадьбы.
Накопление как можно

большего количества до-
рогих ювелирных изде-
лий за счет мужа – таков
один из советов, как и
совет начать собствен-
ный бизнес, пока браку
еще ничто не угрожает –
конечно же, используя
деньги мужа.

«Если вы мечтаете о
большой любви, олигарх
– последний человек,

видам, от медведей до
оленей.

Они делятся разными
хитростями, помогающи-
ми убедить олигарха поку-
пать вам дорогие подарки,
притворяясь, например,
что вы потеряли ваш ба-
гаж, предварительно под-
купив сотрудников авиа-
компании, чтобы они ра-
зыграли его временную
пропажу.

Лю бой уважающий
себя олигарх незамед-
лительно предложит
купить вам новый гар-
дероб, утверждают пи-
сательницы. Ирония в
том, что когда речь за-
ходит о долгой и счаст-
ливой жизни,  авторы
признают, что их реко-
мендации с омнитель-
ны, ведь Робски трижды
неудачно выходила за-
муж, а Собчак никогда
замужем не была.

который вам нужен,  –
мудро с оветует руко-
водство. – Олигарх вам
нужен, если вы мечтае-
те о деньгах, больших
деньгах». Если вы, что
называется, «хорошая
девочка» и хотите жить
счастливо и комфортно,
авторши советуют выхо-
дить замуж за предста-
вителя верхнего сред-
него класса, у которого,
по их мнению, меньше
психологических недо-
статков, чем у олигарха,
а бумажник так же вме-
стителен.

Две писательницы,
изображенные на обложке
в пикантных вечерних пла-
тьях с пулеметами в руках,
сравнивают олигархов с
дикими животными, отно-
ся их, в зависимости от
типа личности, к разным
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С точки зрения моды,
Папа Бенедикт XVI начал
с небольшого промаха:
роскошное облачение, в
котором он впервые
предстал перед верую-
щими на площади перед
собором Святого Петра,
было несколько коротко-
вато. Но с этим он не мог
ничего поделать:
Gammarelli,  компания,
которая с 1792 года по
традиции является по-
ставщиком папских обла-
чений, как всегда во вре-
мя смены главы Святого
Престола пошила одея-
ния трех разных разме-
ров – поскольку никто не
знал, какой кардинал зай-
мет место Иоанна Павла
II – худощавый, полный
или человек внушитель-
ной комплекции. К сожа-
лению, ни одна из моде-
лей не села как влитая на
вновь избранном намес-
тнике Бога.

Вскоре после этого
прежде всего английские
таблоиды раструбили о
войне портных. По слухам,
Папа Бенедикт предпочел
Rainardo Mancinelli, кото-
рая шила для него сутаны
в его бытность кардина-
лом. Глава семейной ком-
пании Gammarelli, у кото-
рой до того момента не
было необходимости афи-
шировать свою деятель-
ность в качестве портно-
го Святого Престола, был
возмущен.

Представители компа-
нии назвали Mancinelli,
чей бизнес существует
всего двадцать с неболь-
шим лет, выскочками. Их
глава, со своей стороны, с
удовольствием давал ин-
тервью, Гаммарелли про-
должал свирепеть, и Вати-
кан почувствовал необхо-
димость дипломатично
разъяснить в сообщении
для прессы, что компания
Gammarelli продолжает
быть его официальным
портным. Тем самым уда-
лось успокоить разгоря-
ченные умы – а самого
Папу с тех пор не удалось
ни разу уличить в наруше-
нии канонов моды. Напро-
тив: Папа Ратцингер, как
любовно его называют
итальянцы, стал за два
года своего пребывания в
Ватикане первой и пока
единственной иконой сти-
ля XXI века.

Бенедикт, которого до
дня появления «белого
дыма» над собором Свято-
го Петра считали строгим
ревнителем смирения и
дисциплины – до своего
избрания Папой он был
председателем Конгрега-
ции по делам духовен-
ства, неожиданно при-
внес в Ватикан красок и
доселе невиданной роско-
ши. Если будучи кардина-
лом, он носил исключи-
тельно черный цвет, то
сегодня его можно уви-
деть в великолепных пур-
пурно-красных одеяниях,
в сутанах с изысканными
золотыми застежками и
камилавках с меховой

Папа  носит Prada
Юлия  ВЕРНЕР

опушкой, которым поза-
видовали бы ведущие ди-
зайнеры моды.

Он согревает руки в
меховых муфтах и пред-
почитает простым карди-
нальским головным убо-
рам экстравагантные: во
время летнего отдыха в
горах понтифик был заме-
чен в белой бейсболке, а
во время одного государ-
ственного визита он про-
извел впечатление на
присутствующих, появив-
шись в колпаке Санта-Кла-
уса, отороченном мехом.

По всей видимости, в
обязанности его личного
секретаря Георга Гаэнсвай-
на входит и забота о том,
чтобы во время поездок
Его Святейшество сопро-
вождал внушительный за-
пас головных уборов на
любой вкус.

Да и сам Гаэнсвайн, от-
кровенно говоря, не от-
стает от моды: своим по-
настоящему отличным
внешним видом он посто-
янно дает повод для раз-
говоров. Папа Бенедикт
смело использует в своем
гардеробе одежду запад-
ных домов моды: во вре-
мя своего первого летне-
го отпуска он поразил
журналистов своей не-
строгой пуховой жилет-
кой, одетой поверх белой
сутаны.

А когда во время офи-
циальных аудиенций ярко
светило солнце, он даже
и не думал снимать своих
зеркальных очков от
Gucci. Возникает вопрос,
кто же заботится об имид-
же понтифика? И есть ли
вообще в Католической
церкви такое понятие, как
мода? Если обратиться с
такими вопросами в
пресс-службу Ватикана, то
в ответ можно услышать
только то, что Папа не со-
общает о своей частной
жизни. Так же мало мож-
но узнать и от официаль-
ного портного Ватикана,
компании Gammarelli,
даже если основательно
насесть на ее представи-
телей. «Мы не имеем пра-
ва говорить, шьем ли мы
облачения для Папы», – за-
являет подмастерье, кото-
рый отвечает за связи с
общественностью, снис-
ходительно улыбаясь.

Магазин фирмы
Gammarelli – самый изыс-
канный на Via dei Cestari
близ Пантеона, которая
является своего рода Via
Montenapoleone для пред-
ставителей духовенства.
Представленные там това-
ры – от просто солидных
до фешенебельных: в
витринах лежат наимяг-
чайшие розовые перчат-
ки, расшитые золотом, ко-
торые с удовольствием
примерила бы Карин Руа-
фельд, главный редактор
французского Vogue. На
стенах висят отрезы тка-
ни: шикарная парча – на
одеяния для литургии,
светящаяся розовая ткань
– для епископов и насы-
щенного красного оттен-

ка – для сутан кардиналов.
Чего нет – так это белой

ткани. Белый цвет повсед-
невной одежды вместе с
серебром и золотом, как
известно, может позво-
лить себе только Папа –
как знак чистоты, незапят-
нанности и света. На Via dei
Cestari работает множе-
ство портных и представ-
лено много магазинов, ко-
торые предлагают пред-
меты церковного обихо-
да: дарохранительницы,
перстни с печатками и ка-
дила – в любой ценовой
категории. И в Церкви су-
ществуют различия меж-
ду хорошим вкусом (изящ-
ные темно-красные столы
с пурпурным шитьем) и
плохим (туники с изобра-
жением Иисуса Христа,
похожие на постеры с

изображением захода
солнца, популярные в 80-
е годы). В магазин Ghezzi
зашли две монахини – они
должны приобрести для
своей церкви два новых
кадила. Их глаза светятся
при этом, как у любых дру-
гих женщин в магазине,
например, Christian
Louboutin. Если бы их спро-
сили, то, конечно, стоило
бы обсудить тему моды в
церкви: «Мы должны но-
сить черное, но ведь этот
цвет такой старомодный»,
– говорит сестра Шарлот-
та. Она бы предпочла свет-
ло-голубой или серый.

В магазине напротив
священнослужители из
Англии покупают рубашки
антрацитового цвета за 15
евро и никак не могут
выбрать между двумя от-
тенками лилового, поку-
пая тунику.

Таким образом, стано-
вится очевидным, что Ка-
толическая церковь не
запрещает своим служи-
телям испытывать ра-
дость от покупок. Не узнав
ничего о стиле Папы, идем
дальше к Borgo Pio. На од-
ной из небольших улочек
находится магазин Salvi,
владелец которого специ-
ализируется на религиоз-
ной ювелирной продук-
ции. В витрине магазина

выложены самые велико-
лепные золотые кресты,
которые только можно
представить. Рынок по-
добных вещей невелик,
но, по всей видимости, он
все же существует – по
крайней мере в верхах
церковной католической
иерархии.

Сразу за вратами Вати-
кана расположен магазин
Rainardo Mancinellis. Его
владелец твердо стоит на
ногах. Его маленькие вну-
ки имеют неограниченный
доступ к продукции и не
смущаясь играют на полу
с четками – этот магазин
не уступает по своей рос-
коши магазину Gammarelli,
но здесь царит расслаб-
ленность и хаос. На стене
висит фотография, на ко-
торой Манчинелли стоит
рядом с Папой. Он скром-
но объясняет, что иногда
он шьет что-нибудь по за-
казу понтифика и что в
бытность Бенедикта кар-
диналом о его имидже за-
ботилась покойная ныне
сестра понтифика. Сколь-
ко стоит имидж Папы?

Раинардо Манчинелли
улыбается и дипломатично
поясняет: «Одеяние Папы
не имеет цены. Нет боль-
шей чести, чем иметь воз-
можность шить для Папы.
Это делается не для того,

чтобы заработать деньги».
Он рассказывает также, что
кардинал Ратцингер часто
заходил в его магазин и что
он всегда ему нравился.
Манчинелли любезнее
портных из Gammarelli, и
поэтому неудивительно,
что Папа предпочел имен-
но его. Но о деталях он так-
же предпочитает не рас-
пространяться.

Но вернемся к Папе: он
наделал много шума в
прошлом году, надев к
литургическому облаче-
нию из золотой мерцаю-
щей парчи ярко-красные
туфли-лоферы Prada. В
этой связи возникли сле-
дующие вопросы: неуже-
ли фешенебельной марке
не хватило той бесплат-
ной рекламы на весь мир,
которую она обеспечива-
ет себе, одаривая звезд
Голливуда, шествующих по
красной ковровой дорож-
ке? Или Папа тоже стал ча-
стью этой системы? Поче-
му он так неожиданно
поддался порыву тщесла-
вия? Определенно, понти-
фик не собирался быть
рекламным щитом. Ком-
ментарий Prada по поводу
красных туфель был не-
многословным: там гор-
дятся тем, что Папа сделал
выбор в пользу продукции
их торгового дома. Но
вопрос остается откры-
тым: почему Папа Бене-
дикт XVI пропагандирует
имидж, не имеющий ниче-
го общего со спортивно-
прагматичными предпоч-
тениями его предше-
ственника Иоанна Павла
II? Папа Иоанн Павел II за-
воевал сердца своей па-
ствы своей грандиозной
харизмой – и всю жизнь
отказывался от помпезно-
сти. Некоторые критики
Ватикана утверждают в
этой связи, что сдержан-
ный интеллектуал Бене-
дикт XVI пытается компен-
сировать недостающую
харизму экстравагантны-
ми одеяниями.

Однако в Католической
церкви никто не может
одеваться по собственно-
му усмотрению. Предпи-
сания, касающиеся одеж-
ды, появились в 1907 году.
«Литургические облаче-
ния» – свод правил на ста

страницах, описывающих
18 различных частей одея-
ний. Существуют точные
указания относительно
покроя и ткани, при этом
особое значение имеет
цвет. Например, на Рож-
дество или Пасху одеяния
должны быть белыми, в
Вербное воскресенье и на
Троицу – красными. Зеле-
ными – во время ежеднев-
ных месс, фиолетовыми –
во время поста и накану-
не Рождества, черными –
на заупокойных мессах.
Все эти правила суще-
ствовали и утверждались
столетиями.

Папа Бенедикт XVI, кото-
рый еще кардиналом был
известен как строжайший
ревнитель морали, до сих
пор не издал никакого ука-
за относительно церков-
ных одеяний.

Епископы и кардиналы
боятся выглядеть неоте-
санными по сравнению с
Папой. По словам Манчи-
нелли, «до Ратцингера ду-
ховенство меньше следи-
ло за своим внешним ви-
дом. Простой священнос-
лужитель рассказал мне,
что 20 лет не носил сута-
ны» – и поэтому заказал
себе сейчас новую. А епис-
копы интересуются доро-
гими тканями и дорогосто-
ящими деталями декора –
новая задача для церков-
ных портных, которые ра-
ботают над простой туни-
кой для литургий в тече-
ние десяти дней.

Когда Йозеф Ратцин-
гер, уже заняв Святой пре-
стол, впервые пришел к
Манчинелли, этот извест-
ный портной был взвол-
нован. Самый удачный до-
вод портной Святого пре-
стола приводит в фильме
Пупо Аватиса Il Cuore
Altrove, когда он пытается
вдохновить своего сына
своей профессией: «Сын
мой, когда ты видишь Папу
и понимаешь, что ты шил
его одеяние, ты думаешь,
что изобрел его сам!» В
тот момент, когда Йозеф
Ратцингер вышел на бал-
кон собора Святого Петра
в качестве Папы Бенедик-
та XVI, он был уже не од-
ним из нас. В его преобра-
жении приняли участие и
его портные.
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Кризис в Украине
Два вопроса четырем экспертам

Вопрос: Каковы фунда-
ментальные причины ны-
нешнего кризиса в Украи-
не?

Александр МОТЫЛЬ,
профессор политологии,
заместитель директора
Отдела глобальных отно-
шений, содиректор Про-
граммы Центрально- и Во-
сточноевропейских ис-
следований Университета
Рутгерс:

- Существует четыре фун-
даментальные причины. Во-
первых, конституционная ре-
форма была плохо задумана и
оставила неурегулированны-
ми много вопросов об отно-
шениях между президентом,
парламентом и премьером.
Борьба за власть была неиз-
бежной. Во-вторых, Партия
Регионов действовала чрез-
мерно активно, поэтому оппо-
зиция решила, что эта партия
претендует на тотальную
власть. В-третьих, «оранже-
вые» партии действовали
крайне неудачно после парла-
ментских выборов марта 2006
года, что развязало руки
Партии Регионов.

Этот кризис является пос-
ледним в серии демократи-
ческих акций, начавшихся в
1999 году, направленных на ос-
лабление и ликвидацию авто-
ритарной системы, построен-
ной президентом Леонидом
Кучмой.

Еще один важный момент:
все группировки украинской
элиты используют законы и
имеющиеся демократические
институты для достижения
своих политических интере-
сов.

Пол Д’АНЬЕРИ, профес-
сор политологии, препо-
дает в Университете Кан-
заса:

- Фундаментальной причи-
ной нынешнего кризиса явля-
ется тот факт, что политичес-
кие действия в Украине, в ос-
новном, обусловлены не вли-
янием законов и властных ин-

ститутов, а существующим
балансом сил между различ-
ными политическими группи-
ровками. Противоборствую-
щие стороны выступают за
исполнение законов только
тогда, когда это им выгодно.

В последние годы ситуа-
ция благоприятствовала
Партии Регионов и ее сторон-
никам, которые пытаются ис-
пользовать свою власть для
приобретения еще большей
власти. В то же время, пре-
зиденту Ющенко, после до-
пущенных им тактических и
стратегических ошибок, оста-
ется только использовать
некоторые положения Кон-
ституции - у него нет иного
выхода, поскольку у него нет
уверенности в объективнос-
ти судебной системы.

Этот кризис показывает,
что лежащие в его основе
силы, двигающие украинскую
политику, не испытали значи-

тельных перемен со време-
ни Оранжевой революции.
Политика силы продолжает
быть более важной, чем чес-
тное соблюдение правил
игры. Законность в Украине
значительно не укрепилась.
Конституционный суд, дей-
ствия которого в декабре
2004 года были весьма мно-
гообещающими, не усилился
как властный институт, бес-
пристрастно рассматриваю-
щий конституционные дис-
путы.

Тарас КУЗИО, прези-
дент консалтинговой
фирмы Kuzio Associates,
автор многих научных
работ об Украине:

- Здесь действуют не-
сколько факторов. Конститу-
ционная реформа, которую
провели в 2004 году, была
проведена поспешно, не-
смотря на то, что переход от
президентской республики -
к парламентерской мог бы
стать вполне разумным ша-

гом. Дело в том, что большин-
ство посткоммунистических
государств, где функциониро-
вали парламентские системы
государственной власти, на-
много более успешно прошли
через процесс демократиза-
ции, чем президентские.

Причем, ошибки и недоче-
ты этих реформ не были ис-
правлены впоследствии. В
этом виноват и Виктор Ющен-
ко, поскольку он не восполь-
зовался довольно значитель-
ными конституционными пол-
номочиями, которыми обла-
дал в 2005 году. И, конечно,
никто не мог представить, что
от этой реформы более все-
го выиграет Виктор Янукович,
потерпевший поражение на
президентских выборах.

В то же время, существует
и другой фактор. Он заключа-
ется в том, что Виктор Януко-
вич с августа 2006 года явля-
ется премьер-министром Ук-
раины. Янукович является
представителем политичес-
кой культуры доминирования.
Она исключает практику ком-
промиссов и сосуществова-
ния между различными поли-
тическими силами.

Адриан КАРАТНИЦКИ,
основатель и президент
организации «Оранжевый
Круг», объединяющей дру-
зей Украины, в недавнем
прошлом - исполнитель-
ный директор правоза-
щитной организации
Freedom House:

- Есть две основные причи-
ны. Во-первых, Украина глубо-
ко разделена - не по этничес-
ким, а по политическим лини-

ям. Водораздел проходит
между теми, кто желал бы ук-
реплять связи Украины с Рос-
сией, и теми, кто более ори-
ентирован на США и Европу.
Свою роль в кризисе сыграли
и иные факторы, в том числе
двусмысленности, содержа-
щиеся в Конституции, и Кон-
ституционный суд, который не
смог разрешить их.

Результат этого кризиса
сможет показать нам, на-
сколько состоялась украинс-
кая демократия. Заметьте, что
риторика всех участников
этого политического конф-
ликта обращена к Конститу-
ции и демократическим про-
цедурам.

Вопрос: Каким-то об-
разом нынешний кризис
будет разрешен. Каковы
могут быть его послед-
ствия для Украины и все-
го региона?

Александр МОТЫЛЬ:
- Все зависит от того, ка-

ким образом разрешится этот
кризис. Можно говорить о
трех возможных сценариях.

Первый сценарий. Консти-
туционный суд поддержива-
ет Ющенко. Янукович и его
сторонники принимают вер-
дикт суда, после чего прохо-
дят новые выборы. Победите-
лем оказывается украинская
демократия, а постсоветским
государствам подается сиг-
нал, что скатывание к автори-
таризму можно остановить.
Это может оказать колоссаль-
ное воздействие и на прези-
дентские выборы в России
2008 года.

Второй сценарий. Консти-
туционный суд выступает
против Ющенко, после чего
«оранжевые» принимают его
вердикт. Если правящая коа-
лиция продолжит свои попыт-
ки получить еще больше вла-
сти, то часть оппозиции мо-
жет присоединиться к Януко-
вичу. Это в определенной
степени ослабит лагерь
«оранжевых» партий, однако
не обязательно ограничит
амбиции Партии Регионов.
Чем больше беглецов из
«оранжевого» лагеря окажет-
ся в составе партии Янукови-
ча, тем более умеренной она
будет. В этом варианте де-
мократия в Украине не полу-
чит особых бенефитов, одна-
ко не произойдет и серьезно-
го отката. Сигнал постсоветс-
ким государствам будет та-
ким: авторитаризм остано-
вить сложно, но возможно.

Третий сценарий. Вне зави-
симости от решения Консти-
туционного суда, одна из кон-
фликтующих сторон отказы-
вается принять его. По иронии
судьбы, Партия Регионов бо-
лее склонна согласиться с су-

дебным вердиктом, даже не-
удобным для них - дело в том,
что Партия Регионов может
успешно выступить на новых
выборах (и она знает это). Если
«оранжевые» откажутся при-
знать решение суда и если та
часть элиты, которая поддер-
живает Ющенко, будет про-
должать поддерживать прези-
дента, то кризис будет разре-
шен за закрытыми дверями,
путем переговоров Ющенко и
Януковича.

Пол Д’АНЬЕРИ: Послед-
ствия зависят от того, кто и как
победит в этом противостоя-
нии. Если победит Янукович (я
ставлю на него), это приведет
к ослаблению и даже самораз-
рушению Ющенко и его
партии «Наша Украина». Это
также означает возвращение
к периоду «до Оранжевой ре-
волюции», когда во власти до-
минирует одна группа. Власть
будет концентрироваться в
одних руках, а не распростра-
няться равномерно.

Я не знаю, как может побе-
дить Ющенко, но последствия
этого также не будут хороши-
ми.

Тарас КУЗИО: Могут быть
различные сценарии. Если
кризис будет разрешен мир-
но, то украинская демократия
может укрепиться. Подобные
кризисы - достаточно обычны
для демократических госу-
дарств, особенно в Европе.
Намного более негативный
вариант произойдет, если
Ющенко потеряет власть - это
будет его конец как политика.
Ныне Ющенко находится в
очень сложной ситуации. Если
законность его указов будет
оспорена, то его могут от-
странить от власти путем им-
пичмента или на выборах 2009
года.

Наилучшим вариантом был
бы тот, когда конфликтующие
стороны нашли бы компро-
мисс, за которым бы последо-
вала давно назревшая консти-
туционная реформа.

Адриан КАРАТНИЦКИ: В
современной истории Украи-
ны было много случаев, когда
достигались политические
компромиссы. Радикальные
сторонники Ющенко утверж-
дают, что он слишком уступ-
чив. Однако Ющенко демонст-
рирует готовность найти ком-
промисс. В свою очередь, в
Партии Регионов находятся
представители крупного биз-
неса, заинтересованные в ста-
бильности и мирном урегули-
ровании кризиса, расколовше-
го страну. Поэтому существу-
ет значительная вероятность
«мягкой посадки», принятия
удовлетворяющего обе сто-
роны решения, несмотря на
имеющиеся трения и воин-
ственную риторику.

Мужчина покончил с
собой после
пробуждения
на операционном столе

Случаи, когда пациент
просыпается во время опе-
рации, несмотря на общий
наркоз, довольно редки. И,
тем не менее, данные ста-
тистики утверждают, что в
год таких случаев бывает
около сорока тысяч.

Двое жительниц Западной
Вирджинии считают, что имен-
но пробуждение их отца через
30 минут после начала опера-
ции стало причиной сильного

стресса, который он не смог
пережить. Шерман Сайзмор
бывший шахтер и баптистс-
кий священник покончил с
собой в феврале 2006 года,
через две недели после хи-
рургического вмешательства.

Сейчас дочери Сайзмора
подали судебный иск против
ассоциации анестезиологов.
Размер денежного возмеще-
ния не указывается.

Подростка приговорили
к 45 годам тюрьмы

В штате Теннесcи был
вынес приговор по делу
15-летнего юноши, кото-
рый в ноябре 2005 года
хладнокровно расстре-
лял сотрудника школы и
ранил еще двух. Кеннета

Бартли младшего приго-
ворили к 45 годам тюрьмы.

Первоначально тинэйджеру
грозило пожизненное заклю-
чение, однако мера наказания
была изменена после того, как
судья провел консультацию с
представителями защиты и
обвинения, двумя работника-
ми школы, ранеными во вре-
мя стрельбы, и вдовой погиб-
шего помощника директора
учебного заведения.

Как рассказали свидетели,
восьмого ноября 2005 года Бар-
тли принес в школу пистолет
отца, который он собирался
обменять на сильное болеуто-
ляющее лекарство OxyContin.
Об этом узнали в директора-
те. Во время беседы с дирек-
тором и его помощниками
подросток подтвердил, что у

него есть пистолет. После это-
го на глазах у взрослых он снял
его с предохранителя, зарядил
его и со словами «В любом
случае вы мне никогда не нра-
вились», выстрелил в Кена
Брюса. Мужчина скончался на
месте. После этого Бартли
сделал еще два выстрела, ра-
нив директора и второго по-
мощника.

В США иммигранты
вновь готовятся
к всеобщему бойкоту

Организаторы прошло-
годнего бойкота неле-
гальных иммигрантов
призывают провести но-
вую массовую акцию, на-
правленную на защиту
своих прав. «Великий аме-

риканский бойкот II» дол-
жен пройти первого мая
2007 года.

Активисты надеются вывес-
ти на демонстрации более од-
ного миллиона человек по всей
стране, чтобы показать прави-
тельству насколько экономика
США зависит от иммигрантов.
Акция затронет десятки горо-
дов.

В прошлом году бойкот
имел отрицательные послед-
ствия для многих бизнесов,
часть школ в этот день была
закрыта. Волна недовольства
со стороны иммигрантов была
вызвана решением правитель-
ства о принятии нового зако-
на, направленного против не-
легалов, а также строитель-
стве забора на границе США и
Мексики.
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Сборная Грузии по дзюдо заняла первое обще-
командное место среди мужчин на завершив-
шемся в Белграде чемпионате Европы. На счету
грузинских спортсменов одно «золото», три «се-
ребра» и одна «бронза».

Золотую медаль команде принес Заза Кеделашвили
(в весовой категории до 66 кг). «Серебро» завоевали
Давид Кевхишвили (до 73 кг), Ираклий Цирекидзе (до 90
кг) и Лаша Гуджеджиани (свыше 100 кг). Третью позицию
в весовой категории до 60 кг занял Нестор Хергиани.

Представители Грузии не завоевали медали лишь в
двух мужских весовых категориях.

Общекомандный зачет – с учетом мужского и женско-
го разрядов – возглавила сборная Франции. Четыре из
пяти золотых медалей французы завоевали в женском
разряде.

Сборная России довольствовалась двумя золотыми
медалями, среди чемпионов Европы-2007 есть также
представители Испании, Польши, Португалии, Украи-
ны, Румынии и Венгрии. Сборная Армении выиграла
одно «серебро», а сборная Азербайджана - «бронзу».

Несмотря на пора-
жение от сборной
Сербии в рамках ро-
зыгрыша Кубка Дэви-
са в первой группе
региональной зоны
Европа-Африка, выс-
тупление грузинских
теннисистов можно
считать более чем
успешным. Сборная
Грузии закрепилась в
группе и в следующем
сезоне продолжит
борьбу за выход в
Мировую группу.

В Сербии грузинские
теннисисты проиграли все пять поединков. Кстати, по-
беда сербов превратилась в национальный праздник.
Новак Джокович - Георгий Чантурия 6:1 5:0, отказ
Янко Тисапревич - Ладо Чихладзе 6:4 6:4 7:5
Тисапревич/Бозоляч - Чихладзе/Хрикадзе 7:5 6:4 6:3
Илия Бозоляч - Ладо Чихладзе 4:6 6:3 7:6 (8:6)
Янко Тисапревич - Георгий Хрикадзе 6:0 6:1

В матчевой встрече не принял участие травмиро-
ванный Ираклий Лабадзе, Георгий Чантурия получил
небольшую травму в первом матче против Новака Джо-
ковича, из-за которой не доиграл и воскресный поеди-
нок.

А так закончились другие матчи на Кубок Дэвиса в
первой группе региональной зоны Европа-Африка:

Македония – Словакия 0:5
Израиль – Италия 3:2
Великобритания – Голландия 4:1
Победители пар вышли в плей-офф Мировой группы

кубка, где поборются за выход в число 16 сильнейших
команд, выступающих в элитном раунде турнира. Сбор-
ная Сербии сыграет с британцами, а словаки – с изра-
ильтянами.

В самой Мировой группе определились полуфинали-
сты. В полуфиналах сыграют Россия-Германия и США-
Швеция.
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Дзюдоисты – сильнейшие
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Сборная задачу выполнила
Посольство Франции в

Грузии объявило конкурс
для грузинских франко-
язычных регбистов в воз-
расте 15-17 лет, сообщает
телекомпания «Имеди».

Два победителя кон-

р
е

гб
и

Возвращение в лидеры
Сборная Грузии по рег-

би  в рамках розыгрыша
Кубка европейских наций
в минувшую субботу раз-
громила сборную Чехии
со счетом 98:3. Матч про-
шел в Тбилиси, на Нацио-
нальном стадионе имени
Бориса Пайчадзе.

Первый тайм Грузия
выиграла со счетом 57:0,
а во втором позволила Че-
хии набрать лишь три
очка – после дроп-гола.

Следующий матч сбор-
ная Грузии проведет дома
с командой Португалии.
Игра состоится 23 июня.

Между тем, молодеж-
ная сборная Грузии по рег-
би до 18 лет заняла шес-
тое место на завершив-
шемся во французском
городе Байонне чемпиона-
те Европы. Первенствова-
ла на турнире восьми
сильнейших команд сбор-
ная Франции, обыграв-
шая в финале Ирландию.

Грузинская команда
провела в Байонне три по-
единка. В четвертьфина-
ле грузинские регбисты
проиграли будущим фина-
листам турнира - ирланд-
цам (0:27). В следующем
матче была обыграна
сборная Португалии –
17:8. В стыковом матче за
пятое место сильнее ока-

зались румыны, выиграв-
шие со счетом 10:7. В ито-
ге сборная Грузии застол-
била себе место среди
сильнейших.

Параллельно сборная
Грузии по регби до 19 лет
выступает на чемпионате
мира в дивизионе В, кото-
рый проходит в Северной
Ирландии. В первом мат-
че она одержала более
чем убедительную победу
над сверстниками из Ру-
мынии – 28:0. Второй матч
оказался более напряжен-
ным – команда Зимбабве
выиграла у сборной Грузии
со счетом 33:26. После-
дний свой матч на группо-
вом этапе грузинским
регбистам предстоит про-
вести с россиянами 12 ап-
реля.

Конкурс для молодых регбистов
курса отправятся во
Францию на 15 дней, где
посетят встречи Кубка
мира. Подобные конкур-
сы проводятся в 34 стра-
нах мира. Акция призва-
на объединить 80 моло-

дых франкоязычных рег-
бистов из разных стран,
а также упрочить сотруд-
ничество и дружеские от-
ношения между Федера-
циями регби Грузии и
Франции.

В рамках программы,
подготовленной немецким
специалистом, кандидаты в
юношескую сборную Грузии
отбирались с учетом их фи-
зических данных, предрас-
положенности к тактическо-
му и игровому мышлению,
а также групповой игре,
дисциплине.

Осуществление про-
граммы началось в декабре
прошлого года. Были уком-
плектованы сборные регио-
нов Грузии. 16 марта прошел
матч между сборными За-
падной и Восточной Грузии
и Тбилиси, по итогам кото-
рого Герберт Цанкер ото-
брал 33 молодых спортсме-
на, которые прошли сборы
в Уреки с 26 марта по пер-
вое апреля. По результатам
сборов были отобраны 18
футболистов, которые
представляли Грузию на
международном турнире в
Кастелло-Бранко в Португа-
лии.

В итоге, юношеская сбор-
ная, которая примет участие
в отборочном этапе к чем-
пионату Европы-2008 в сен-
тябре этого года, заняла на
турнире в Португалии вто-
рое место. Ее соперниками
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Федерация футбола завершила «Поиск талантов»
Федерация футбола Грузии провела презентацию итогов проекта «Поиск

талантов». Автор проекта - главный тренер юношеской сборной Грузии по
футболу до 17 лет Герберт Цанкер.

были сверстники из Дании и
Португалии и сборная реги-
она Кастелло-Бранко, фут-
болисты которой были на
год старше остальных учас-
тников турнира.

Первую встречу грузинс-
кие футболисты провели
седьмого апреля. И крупно
проиграли португальцам –
5:0. В тот же день между со-
бой сыграли сборные Кас-
телло-Бранко и Дании. Этот
матч завершился победой
скандинавов – 2:0.

Во втором туре юношес-
кая сборная Грузии переиг-
рала датчан (3:2), а порту-
гальцы переиграли земля-
ков (2:0).

Последние матчи про-
шли десятого апреля. Сбор-
ная Грузии встретилась с ко-
мандой Кастелло-Бранко и
обыграла соперников с ми-
нимальным счетом – 1:0. Ко-
манды Португалии и Дании
сыграли вничью – 1:1.

Таким образом, турнир
выиграла сборная Португа-
лии.

Главный тренер юношес-
кой футбольной команды
Грузии Герберт Цанкер остал-
ся доволен выступлением
своих подопечных, однако

отметил, что необходимо
поработать над тактическим
рисунком игры.

Юношеской сборной
предстоит принять участие
в еще одном международ-
ном турнире. Матчи на Ку-
бок «Европа Унита» пройдут
25-30 апреля в четвертый
раз. По итогам жеребьевки
грузинские футболисты по-
пали в группу «А» - вместе со
сборными Италии, Слове-
нии и итальянского региона
Гориция. В группе «В» сыгра-
ют команды Хорватии, Лит-
вы, Румынии и Сербии. Мат-
чи группы «А» пройдут в Сло-
вении, группы «Б» - Австрии,
а финальная стадия турнира
будет проведена в Италии.

До начала отборочного
этапа к ЧЕ-2008 этой осенью
подопечные Герберта Цанке-
ра примут участие в еще
двух международных тур-
нирах: второго-восьмого
июля в Турции и с 20 августа
в Литве.

Отборочный турнир прой-
дет в Болгарии в сентябре
2007 года. Путевку в финал
вместе с грузинскими фут-
болистами будут оспари-
вать сверстники из Хорва-
тии, Венгрии и Болгарии.
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На счету Иашвили уже 14 мячей
в первенстве страны сезона-2006-
07. Форвард оформил хет-трик с
65-й по 71-ю минуту матча. В каж-
дом случае ему ассистировали
партнеры по команде Георгий Ша-
шиашвили, Давид Дигмелашвили
и Михаил Хуцишвили.

Лидер чемпионата страны, рус-
тавский «Олимпи», выиграл у «Бор-
жоми» 2:0, столичный «Амери» на
выезде выиграл у кутаисского «Торпедо» 1:0, «Зестафони»
разгромил на своем поле «Динамо» Батуми 4:0, а болнисский
«Сиони» одержал победу над горийской «Дила» 3:0.

Поединки «Мерани» Тбилиси - «ВИТ-Джорджия» Тбилиси
и «Локомотиви» Тбилиси - «Чихура» Сачхере завершились с
одинаковым счетом 0:0.

Следующий тур чемпионата Грузии состоится в пятницу,
13 апреля. В центральном матче тура столичные динамовцы
примут футболистов «Зестафони». Неменьший интерес
вызывает встреча «ВИТ-Джорджия» и «Олимпии».

Высшая лига. Турнирная таблица

Первая лига. Турнирная таблица
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Сандро Иашвили:
три гола за шесть минут

Форвард тбилисского «Динамо» Сандро Иашвили
забил три гола за шесть минут в матче 19-го тура
чемпионата Грузии. Нападающий провел все мячи
ударами головой, а его команда одержала победу
над «Кахети» из Телави 3:2.
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Абсолютным чемпионом
стал Беркацишвили

Четыре рейтинговые встречи среди профес-
сиональных боксеров Грузии прошли в зале бок-
са имени Георгия Канделаки в Тбилиси.

Наиболее захватывающей выдалась встреча в ве-
совой категории до 76 килограмм между боксером из
Боржоми Давидом Паливаниани и его соперником из
Гори Георгием Гогелашвили. В шестираундовом бою
была зафиксирована ничья.

Зато разыгран пояс абсолютного чемпиона Грузии в
весовой категории до 54 килограмм. Десятираундо-
вая встреча между Николозом Беркацишвили и Каха-
бером Топликашвили завершилась досрочно. Берка-
цишвили нокаутировал своего противника в девятом
раунде.
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Печальные последствия
Полузащита «Челси» пе-

реигрывала оппонентов в
центре поля, позволяя гос-
тям чаще владеть мячом,
однако, как это нередко бы-
вает, проблемы с реализа-
цией голевых моментов
привели к самым печаль-
ным последствиям. Сначала
«летучие мыши» разыграли
первую опасную комбина-
цию в матче - Давид Албел-
да бросил Давида Вилью в
прорыв по левому флангу.
Тот стянул на себя защитни-
ков и выдал отличный пас
Морьентесу, но признанный
бомбардир «Валенсии» уго-

Поражение со счетом 1:2
в первой встрече заставля-
ло футболистов «Юнайтед»
идти вперед с первых ми-
нут, и подопечные Алекса
Фергюсона решили не от-
кладывать дело в долгий
ящик.

Впервые в истории
Никогда ранее манкуни-

анцам не удавалось стать
победителями двухматче-
вого противостояния в
Лиге чемпионов после по-
ражения в первой встрече.
И вот успех состоялся, не-
смотря на то, что у хозяев
отсутствовал целый ряд
игроков «основы». Феери-
ческая победа «красных
дьяволов» напомнила о не-
давнем триумфе команды
в Лиге чемпионов-1998-99.
Единственным представи-
телем той команды в се-
годняшем стартовом со-
ставе оказался Райан Гиггз.
Валлийский полузащитник
провел великолепный
матч и принял непосред-
ственное участие в четы-
рех голах в ворота «Ромы»,
в то время как «красные
дьяволы» продемонстри-

Идеальные «красные дьяволы»
«Манчестер Юнайтед» вышел в полуфинал Лиги чемпионов УЕФА, в безупреч-

ном стиле разгромив «Рому» на «Олд Траффорд» со счетом 7:1. Теперь в 1/2 фина-
ла «красные дьяволы» встретятся с победителем пары «Милан» - «Бавария».

ровали, пожалуй, свой луч-
ший футбол за последнее
время.

Сюрприз от Фергюсона
При знакомстве со стар-

товым протоколом многие
были удивлены включением
в состав хозяев Алана Сми-
та. После того, как нападаю-
щий получил травму плеча
14 месяцев назад, он ни разу
не появлялся в «основе»
манкунианцев, однако трав-
ма Луи Саа позволила быв-
шему форварду «Лидса» по-
явиться на поле.

Быстрые голы
Смит сполна отплатил

Фергюсону за доверие. Со
стартовым свистком фут-
болисты «МЮ» как на крыль-
ях полетели вперед и уже к
20-й минуте первого тайма
вели с преимуществом в
три мяча. Ворота гостей
распечатал Каррик, который
забил свой первый гол на
европейской арене. Полуза-
щитник сборной Англии на
11-й минуте получил попе-
речный пас от Роналду на
границе штрафной и неожи-
данно практически без зама-
ха по дуге отправил мяч в
сетку - голкипер «Ромы»
Дони даже не шелохнулся.

Удар Руни
На 17-й минуте Смит уд-

воил преимущество хозяев
после идеальной контрата-
ки. Габриэль Хайнце стреми-
тельно прошел по левому
краю и нашел в центре поля
Гиггза, который в одно каса-
ние переадресовал мяч на
Смита. Нападающий, кото-
рый до этого не забивал 17
месяцев подряд, без обра-
ботки отправил мяч точно в
цель. Гости явно «поплыли»
и всего через две минуты
пропустили третий мяч. Гиггз
словно пуля промчался по

правому флангу и простре-
лил в штрафную, где самым
расторопным оказался Руни,
четко замкнувший передачу
партнера.

Выстрел Роналду
«Рома» впервые обозна-

чила угрозу воротам Эдви-
на ван дер Сара, когда Давид
Писарро неточно выстрелил
со штрафного, однако ини-
циативой по-прежнему вла-
дели манкунианцы. Роналду
опасно пробил из-за преде-
лов штрафной, а затем Кар-
рик упустил 100-процентный
голевой момент, не сумев
попасть в пустые ворота с
трех метров. И все же хозя-
ева забили четвертый гол
еще до перерыва, когда Ро-
налду, получив передачу от
Гиггза, пробросил мяч впра-
во и нанес прицельный удар
в ближний угол - без шан-
сов для Дони.

Голевая феерия
Через четыре минуты

после начала второго тайма
на табло загорелась пятер-
ка. Все тот же Гиггз в кото-
рый раз за вечер сильно
прострелил в штрафную,
где на дальней штанге Ро-
налду без труда поразил пу-
стые ворота. Несмотря на
крупную разницу в счете,
хозяева с полной отдачей
отрабатывали в обороне -
Даррен Флетчер вынес мяч
с «ленточки» после удара
Мансини. На исходе часа
игры Каррик оформил дубль,
нанеся крученый удар с 20
метров прямо в «паутину».
Наконец, на 69-й минуте Де
Росси провел мяч престижа,
красиво пробив с лету пос-
ле подачи капитана гостей
Франческо Тотти. И все же
последнее слово оказалось
за хозяевами, в составе ко-
торых отличился вышедший
на замену Эвра.

Все решил Эссьен
Гол Мишеля Эссьена на последней минуте основного времени матча при-

нес «Челси» волевую победу над «Валенсией» и место в полуфинале Лиги
чемпионов УЕФА. Лондонский клуб попал в четверку лучших команд Европы
в третий раз за последние четыре сезона. «Челси» в полуфинале Лиги чемпи-
онов встретится с победителем пары «Ливерпуль» - ПСВ.

дил в штангу. Впро-
чем, во второй раз
девятый номер хо-
зяев «Челси» не
простил.

Роль Морьентеса
Всего минуту

спустя Морьентес
восполь зовался
тем, что Джон Тер-
ри, Джон Оби Ми-
кел и Карвалью не

среагировали на навес Хоаки-
на с правого фланга, и пере-
правил мяч в сетку. «Места-
лья» взревела от восторга.

Смена тактики
«Челси» явно не хватало

активности на флангах, на
что Муринью отреагировал
перестановками в переры-
ве. Гости перешли на схему
4-3-3, на поле вместо Ласса-
на Диарра появился Джо
Коул, а Мишель Эссьен пе-
решел на место правого за-
щитника. Новая тактика оп-
равдала себя почти сразу -
Коул несколько раз удачно
взаимодействовал с Дрог-

ба, позволив «Челси» при-
жать хозяев к их собствен-
ной штрафной. Через семь
минут после перерыва со-
стоялся ответный гол - Эс-
сьен навесом нашел Дрогба,
тому не дали развернуться
защитники, но мяч нашел до-
рогу к Шевченко, который в
близкого расстояния не про-
махнулся.

Знаковый гол
Несмотря на то, что пре-

имущество перешло на сто-
рону «Челси», шансы побе-
дить были и у «Валенсии».
Вышедший на замену Ми-
гель Ангуло мог решить
судьбу встречи мощным
ударом с левой ноги. Впро-
чем, у ворот Канисареса
было гораздо жарче - снача-
ла вратарь в акробатическом
прыжке лишил Дрогба вер-
ного гола головой, а затем
не дал забить Баллаку. Но
даже блестящая игра голки-
пера не смогла спасти хозя-
ев, когда Эссьену удался
сильнейший удар на после-
дней минуте матча. Г



Н
ЕД

ЕЛ
Я

12 апреля 2007 г.

12
ИЗ ЖИЗНИ

та
й

н
ы

Книга юмористических рекордов
Японец Шубану Якодами

является самым близоруким
мореплавателем в мире. Он
шесть раз пересек Тихий
океан, пытаясь отыскать по-
терянные в комнате очки.

* * *
Самый большой в мире

пистон вставило подчинен-
ным начальство Московско-
го завода металлических иг-
рушек №6.

* * *
Продолжительность жиз-

ни большинства собак ко-
леблется от восьми до 15
лет. Рекорд принадлежит
псу Рексу из Австралии, чей
возраст колебался от шести
до 30 лет.

* * *
Занесена в книгу рекор-

дов И. Марьванова из Марь-
ино как самая молодая писа-
тельница. В 12 лет Ирина на-
писала свою первую книгу
«Как я родила в 11 лет».

* * *
Рекорд покачивания бе-

дер во время ходьбы держат
испанки. 34 сбитых мотоцик-
листа – это статистика по
одному только 2003-го году.

* * *
Рекорд дальности стрель-

бы сигарет установил кур-
сант П. Губанов (Россия). Ров-
но за 800 метров он попро-
сил закурить у дяденьки.

* * *
Самый крупный увалень

обитает в Тамбове (Россия).
За прошлый год он уволил
4000 сотрудников.

Важнейшими фактора-
ми, определяющими каче-
ство этого кулинарного из-
делия, согласно получен-
ным данным, являются вы-
раженность хруста и проч-
ностные характеристики
хлеба.

Ученые установили зави-
симость между численными
значениями параметров об-
разцов и их способностью
доставлять большее или
меньшее удовлетворение
потребителям.

К исследованию были
привлечены 50 испытате-
лей, оценивавших качество
предложенных сэндвичей
для осязания, обоняния и
вкусового чувства.

Согласно полученным
данным, громкость хруста во
время акта кусания сэндви-
ча должна составлять 0,5
децибел. Оптимальной на-
грузкой, вызывающей раз-
рушение хлебного слоя,
признано приложение силы
в 0,4 ньютона жевательными
поверхностями зубов по-
требителя продукта.

В ходе продолжавшихся
более 1000 часов исследова-
ний были испытаны около
700 вариантов сэндвичей,
различавшихся по способам
нарезки и степени прокоп-
чености бекона, использо-
ванному маслу (подсолнеч-
ное, оливковое, раститель-
ное), а также по продолжи-
тельности и интенсивности
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Ученые разработали идеальный сэндвич
Британские ученые из университета Лидса провели широкомасштабное

исследование, в результате которого была выведена формула совершенно-
го поджаренного сэндвича с беконом, сообщает Sky News. Возглавил работы
доктор Грэм Клэйтон.

поджаривания ко-
нечного продукта.

Как было уста-
новлено, прочность
сэндвича с беконом
может быть описана
следующей форму-
лой:
N=C+{fb(cm)·fb(tc)}+fb(Ts)+fc·taгде N – сила отку-
сывания приготов-
ленного продукта

C – сила откусы-
вания неприготов-
ленного продукта

fb – функция типа бекона,
bacon

fc – функция типа припра-
вы, condiment

Ts – температура при по-
даче к столу, serving

tc – продолжительность
кулинарной обработки (под-
жаривания), cooking

ta – продолжительность
воздействия приправы,
application

cm – переменная спосо-
ба приготовления, cooking
method.

Данные исследований
опровергают прежде широ-
ко распространенное пред-
ставление о вкусе и запахе
бекона, как ведущих пара-
метрах, определяющих ин-
тегральную оценку качества
бутерброда конечным по-
требителем.

Численные решения при-
веденного уравнения соот-
ветствуют следующим пара-
метрам, рекомендованным

для изготовление сэндви-
ча, максимально удовлет-
воряющего среднестатис-
тического потребителя:

вид хлеба – белый, до-
машней выпечки

вид бекона – из шейки
или лопатки

толщина хлеба – от одно-
го до двух сантиметров

толщина бекона – тонкий
способ приготовления –

в заранее разогретой ду-
ховке с грилем

время приготовления –
семь минут

температура приготов-
ления – 240 градусов

особые замечания – в
ходе приготовления пере-
ворачивать один раз, при-
правы по вкусу.

В Великобритании бекон
является наиболее популяр-
ным мясным продуктом. В
год жители Соединенного
Королевства тратят на бе-
кон более миллиарда фун-
тов стерлингов.

Пачоли, автор известной
книги «Сумма арифметики,
геометрии, дробей, пропор-
ций и пропорциональности»,
написал компендиум «О силе
чисел» между 1496 и 1508 го-
дами. В нем содержатся све-
дения о том, как жонглиро-
вать, глотать огонь, застав-
лять монетки плясать, а ку-
риные яйца - ходить, а также
составлять простые матема-
тические головоломки, похо-
жие на современные «судо-
ку», и показывать карточные
фокусы.

Через 500 лет
Американское общество фокусников подготови-

ло перевод созданного в начале XVI века итальянс-
кого трактата о трюках и головоломках. Ранее ни-
когда не публиковавшийся текст близкого друга Ле-
онардо да Винчи и математика Луки Пачоли «О силе
чисел» будет издан спустя 500 лет после ее написа-
ния - в 2008 году, сообщила газета The Guardian.

Пачоли не был
изобретателем
задач и трюков, но
он свел их в одну
книгу, своего
рода учебник.
Кроме того, в
«Силе чисел» со-
держатся инте-
ресные сведения
об инженерных
трудах Леонардо
да Винчи

Трактат, напи-
санный по-италь-
янски (несмотря

на латинское заглавие), не-
сколько раз попадал в поле
зрения историков науки и
биографов Леонардо, но так
никогда не был опубликован.
Рукопись в настоящее вре-
мя хранится в Болонском
университете.

Пачоли более всего изве-
стен как «отец европейской
бухгалтерии»: в его «Сумму
арифметики» входит важная
глава «О вычислениях и за-
писях», введшая в оборот
современные принципы
двойной записи.

Жены укоротили саудиту нос
Житель Саудовской Аравии в ходе драки с двумя

своими женами лишился части собственного носа.
Как сообщает Reuters, женщины набросились на са-
удита, когда он в шутку пригрозил им взять третью
жену.

Джудий ибн Са-
лам рассказал, что
ругался с женами
по поводу разде-
ла дома на мужс-
кую и женскую
половины. «Они
вели себя так гру-
бо! А когда я при-
грозил, что
возьму еще одну
жену, то они наки-
нулись на меня с
удвоенной си-
лой», - рассказал
пострадавший после того, как ему наложили семь швов.

«Никогда бы не подумал, что они так взвинтятся. Но
сейчас единственный для меня способ восстановить
честь - это взять третью жену», - поделился с информа-
ционным агентством мужественный араб. При этом, он,
правда, добавил: «Не знаю, чего еще я лишусь, если сде-
лаю это».

Согласно саудовским законам, любой мужчина может
иметь до четырех жен, если способен позволить себе со-
держать их, напоминает агентство.
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Судебный процесс про-
тив Херли и ее мужа начал
Вишну Кшандельвал, на-
божный индус, который, как
говорят, никогда не встре-
чался с парой, однако счита-
ет, что во время роскошной
церемонии бракосочета-
ния, прошедшей в марте в
Meherangarh Fort в Раджас-
тане, были нарушены инду-
истские традиции.

В частности, 41-летнюю
Лиз и 42-летнего Аруна об-
виняют в том, что они про-
дали права на съемку своей
свадьбы журналу Hello! за
два миллиона фунтов стер-
лингов. Кроме того, невес-
та отказалась разуться во
время церемонии и была
слишком откровенно одета.

В качестве еще одного
аргумента обвинение при-
водит тот факт, что за не-
делю до индуистской свадь-
бы пара отпраздновала свое
бракосочетание в Великоб-

Голландская принцесса Максима, жена
принца Виллема Александра, родила дочь,
ставшую у пары уже третьим ребенком жен-
ского пола, сообщает AFP.

По сообщению пресс-службы королевского дво-
ра Нидерландов, новорожденная «находится в от-
личном здравии». Имя девочки станет известно в
ближайшие несколько дней, после того, как принц
официально зарегистрирует факт ее появления на
свет.

Новая принцесса станет после отца и своих сес-
тер, Катарины-Амалии и Алексии, четвертой наслед-
ницей престола.
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Лиз Херли грозит тюрьма
Британской актрисе Лиз Херли и ее мужу, индийскому бизнесмену Аруну

Наяру предъявлено обвинение в нарушении обычаев при проведении индуи-
стского бракосочетания. Как пишет газета The Daily Mail, формально моло-
доженам может грозить тюрьма.

ритании в соответствии с
европейскими традициями,
то есть в Индии они жени-
лись, уже будучи женаты. На
предварительных слушани-
ях было заявлено, что пара
использовала церемонию в
Индии для распространения
христианства.

Показания против них
готов дать отец Аруна Ви-
нод Наяр. Правда, он плани-
рует сделать это в письмен-
ном виде. Причиной, по ко-

торой 66-летний
свекор Лиз Херли
отказывается явить-
ся в суд лично, на-
зван «физический
дискомфорт». Ранее
Винод заявлял, что
сын и невестка ос-
корбили его своим
поведением на
свадьбе.

М о л о д о ж е н а м
предъявлено обви-
нение по статье ин-

дийского уголовного кодек-
са об оскорблении религи-
озных чувств индусов. Если
вина Херли и Наяра будет
доказана, им может грозить
трехлетнее тюремное зак-
лючение либо штраф, раз-
мер которого установит су-
дья. Впрочем, отмечает
Daily Mail, эксперты в об-
ласти права считают мало-
вероятным, чтобы Лиз Хер-
ли действительно оказа-
лась в тюрьме.
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У голландского трона
появилась четвертая наследница
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Книга юмористических рекордов
Самый крупный град вы-

пал в 1964-м году в Абхазии
(Грузия). Градины были разме-
рами с апельсины, а некото-
рые - даже такими на вкус и
на цвет.

* * *
Француз Серж Визийон

считается самым завидным
женихом в мире. Его рост -
240 сантиметров

* * *
Громче всех гудят грузчи-

ки завода «АГО» (Петровск,
Россия). В безветренную по-
году их гудение слышно на
расстоянии 25 км.

* * *
Самым неповоротливым

и неприспособленным жи-
вотным считается дихлохох-

лус, который вымер уже на
пятом часу появления свое-
го вида на свет.

* * *
Самые большие наручные

часы в мире - у скульптуры
Петра I работы Зураба Цере-
тели. У одних только левых
диаметр циферблата - три
метра!

* * *
50 миллионов тонн бара-

нины - таков итог еженочных
подсчетов гражданина Р.Бес-
сонова.

* * *
Самый большой по пло-

щади мозг наблюдался у
россиянина И. Сидорчука во-
дителем катка М.Герасимо-
вым.

Как передает радио
«Свобода», идея создания
музея товарных подделок
родилась 30 лет назад, ког-
да известный немецкий
промышленный дизайнер
Ридо Буссе посетил ярмар-
ку во Франкфурте. Его вни-
мание привлек стенд некой
фирмы из Гонконга, произ-
водившей почтовые тележ-
ки. Одна из тележек была
точной копией той, которую
сам Ридо Буссе изобрел и за-
патентовал еще за несколь-

Археологи из Боснии и
Герцеговины обнаружили
вино, которому исполни-
лось приблизительно 2200
лет. Остатки спиртного уче-
ные нашли на фрагментах
древних амфор, раскопан-
ных до этого в болоте в рай-
оне Южной Боснии. Сами
амфоры лежали в трюме
корабля, принадлежавшего
почти полумифическим ил-
лирийским пиратам и кочев-
никам.

Как передаёт боснийское
агентство печати FENA, два
корабля древних искусных
мореплавателей и пиратов,
длина каждого из которых
составляет порядка 12 мет-
ров, а ширина – четыре мет-
ра, лежали на глубине око-
ло семи-восьми метров под
водой в заповеднике «Хуто-
во Болото» близ населенно-
го пункта Чаплин в Южной
Боснии.

Единственные письмен-
ные свидетельства суще-

Скандал с участием уче-
ников младших классов
произошел в одной из школ
городка Спирсвиль, распо-
ложенного в сельской мес-
тности штата Луизиана. За
15 минут, пока учитель была
в соседнем классе, четверо
школьников устроили секс-
шоу для свои одноклассни-

Три композиции трубача Майлса Дэвиса (1926-1991)
вошли в десятку лучших джазовых произведений
всех времен по версии слушателей радиостанции
theJazz.com. Все пьесы были записаны на одной пла-
стинке - Kind of Blue.

Второе место в рей-
тинге занял саксофонист
Джон Колтрейн: поклон-
ники отметили две его
вещи. Результаты опроса
публикует газета The
Independent .

В рейтинге упоминает-
ся только один ныне иг-
рающий музыкант - 27-
летний англичанин Джей-
ми Каллэм, играющий
мягкий фортепианный
джаз на стыке с поп- и рок-музыкой. Слушатели theJazz.com
отметили заглавную композицию с его пластинки
Twentysomething 2003 года.

Десятка лучших вещей по версии theJazz.com:
1. Майлс Дэвис «So What» (1959, диск «Kind of Blue»)
2. Дэйв Брубек «Take Five» (1959, диск «Time Out»)
3. Луи Армстронг «West End Blues» (1928)
4. Джон Колтрейн «A Love Supreme» (1964)
5. Майлс Дэвис «All Blues» (1959, диск «Kind of Blue»)
6. Джон Колтрейн «My Favourite Things» (1960, диск «My

Favourite Things»)
7. Группа Weather Report «Birdland» (1977, диск «Heavy

Weather»)
8. Джейми Каллэм «Twentysomething» (2003, диск

«Twentysomething»)
9. Дюк Эллингтон «Take the “A” Train» (1941)
10. Майлс Дэвис «Blue In Green» (1959, диск «Kind of Blue»)

Он пережил обоих своих
партнеров по легендарному
фильму: Тарзан – Джонни
Вайсмюллер, сыгравший че-
ловека-обезьяну, умер в
1984 году, а исполнительни-

Фальшмузей открыт в Германии
В Германии в городе Золинген открылся первый в мире музей фальсифи-

цированных товаров. В экспозиции рядом с оригиналами соседствуют джин-
сы «под Armani» за 20 евро и солнцезащитные очки «под Gucci» за десять.

ко лет до этой ярмарки.
Буссе был настолько по-
трясен плагиатом, что с той
поры начал коллекциони-
ровать такие подделки и
бороться с любыми форма-
ми фальсификации.

В этом году Буссе вопло-
тил свою идею в жизнь – на
базе собственной коллек-
ции промышленного плаги-
ата открыл музей «Плагиа-
риус». «Фальсифицирован-
ные товары в своем подав-

ляющем большинстве сде-
ланы из материалов более
низкого качества, – поясня-
ет он. – Экспонаты музея –
оригинал и подделка – рас-
положены рядом друг с дру-
гом, на одном стенде. Внеш-
не отличить оригинал от пла-
гиата очень трудно. Большая
часть подделок, представ-
ленных в музее, – из стран
Восточной Азии. Производ-
ство фальсифицированной
продукции наносит ежегод-
но экономике Германии

ущерб в десятки миллиардов
евро. Это приводит к потере
50 тысяч рабочих мест».

В музее представлено 250
экспонатов – это одежда,
обувь, бытовая техника,
электроника. Демонстриру-
ются подделки не только
мировых брендов, но и со-
всем недорогих марок, ко-
торые продаются в дешевых
немецких супермаркетах.
Отличить копию от оригина-
ла зачастую действительно
очень сложно.

В «Плагиариусе» есть
единственный оригиналь-
ный экспонат, который не
имеет скопированного ана-
лога. Это небольшая стату-
этка вымышленного суще-
ства по имени Плагиариус –
международный приз, «Ос-
кар» мира подделок, кото-
рый, по замыслу основатели
музея, ежегодно вручается
«за выдающиеся достиже-
ния в области беззастенчи-
вого плагиата».

Что пили иллирийские пираты
На одном из боснийских болот археологи раскопали останки двух кораб-

лей. Они принадлежали почти не изученным племенам пиратов и кочевни-
ков, известным как иллирийцы.

ствования иллирийцев – ле-
генды древних греков и
римлян. По данным древних
историков, кочевники были
искусными мореплавателя-
ми и пиратами, которые ре-
гулярно совершали вояжи
из района Адриатики вверх
по реке Неретва, доставляя
товары на территорию внут-
ренних Балкан.

По косвенным признакам
археологи установили, что
различные племена илли-
рийцев продолжали суще-
ствовать и в период расцве-
та Римской империи, и лишь
часть из них оказались заво-
еваны ко II–I вв. до н. э. Как
полагают современные экс-
перты, только во времена
Великого переселения на-
родов иллирийцы полнос-
тью исчезли с политической
и этнической карты мира.

Первичный анализ содер-
жимого показал, что в сосу-
дах овальной формы с дву-
мя ручками перевозили сре-

диземноморское вино. О
том, что вино именно сре-
диземноморское, говорит и
возраст обнаруженного ко-
рабля, и посуда, используе-
мая для перевозки пищевых
продуктов. Впрочем, соглас-
но мартовским сообщениям
греческих археологов из
Университета в Тессалони-
ках, греки могли готовить
виноградное вино и 6500 ты-
сяч лет назад.

Пятиклассники развлеклись...
групповым сексом

В США за прилюдное занятие сексом задержаны ученики пятого класса.
Воспользовавшись недолгим отсутствием учителя, две 11-летние девочки и
два мальчика в возрасте 12 и 13 лет занялись любовью на глазах десятка ос-
тальных учеников. Пятый участник школьного секс-шоу – 11-летний мальчик
– в это время «стоял на стреме», сообщает Associated Press.

ков. Ставшие его очевидца-
ми ученики, похвастались
увиденным перед друзьями
из старших классов. Те рас-
сказали своим друзьям и
знакомым. Через день ин-
формация дошла до учите-
лей. Школьные власти свя-
зались с полицией. Началось
следствие, школьники потя-
нулись на допросы.

Активных не по годам де-
тей задержали прямо в шко-
ле. Четверым предъявлены
обвинения в непристойном
поведении в общественном
месте, что по американским
законам является уголов-
ным преступлением. Стояв-
ший на стреме однокласс-
ник также не обойден вни-

манием правоохранитель-
ных органов – ему предъяв-
лены обвинения в пособни-
честве.

После задержания все пя-
теро были переданы родите-
лям. Они пробудут дома до
решения суда для несовер-
шеннолетних. Правда, их
подсудность вызывает боль-
шие сомнения у американс-
ких юристов – преступникам
слишком мало лет. Будь они
взрослыми, по законам шта-
та могли бы получить срок от
двух до пять лет и штраф в
десять тысяч долларов. «За
44 года работы я насмотрел-
ся всякого, но это пробрало
даже меня»,– признался ме-
стный шериф Боб Бакли.

Майлс Дэвис
стал фаворитом рейтинга

Друг Тарзана
отпраздновал 75-летие

75 лет исполнилось единственной живой звезде
первых фильмов о Тарзане - самцу шимпанзе с жен-
ским именем Чита, сыгравшему одноименного вер-
ного друга (вернее, подругу) человека-обезьяны.
Юбиляр был пойман в 30-х годах одним дрессиров-
щиком во время поездки в Африку. В фильмах о
Тарзане играло много шимпанзе и Чита появился
впервые во второй части сериала «Тарзан и его под-
руга» 1934 года в качестве малыша, восседающего
на спине предыдущей Читы. В следующих фильмах
с Вайсмюллером ему достались уже главные роли.

ца роли Джейн – Мо-
рин О’Салливан – в
1998. Помимо «Тарза-
на», Чита снимался и в
других картинах. Пос-
ледним его фильмом
стал «Доктор Дулиттл»
1967 года, где партне-
ром Читы стал Рекс
Харрисон.

Сейчас шимпанзе,
признанный Книгой ре-
кордов Гиннеса старей-
шим приматом, живет

в примат-центре в Калифор-
нии и прекрасно себя чув-
ствует. Среди его любимых
занятий игра на пианино, ри-
сование и просмотр своих
старых фильмов
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Тбилиси
+ 140Батуми

+ 110

Сухуми
+ 140

Кутаиси
 + 170

Гардабани
+ 120

Зестафони
+ 130

Телави
+ 120

Гори
 + 120

Ахалцихе
+ 110

Ахалкалаки
+ 80

Боржоми
+ 80

Цхинвали
+ 70

Зугдиди
+ 140

Самтредия
+ 120

Поти
+ 140

Ниноцминда
+ 30

Болниси
+ 140
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Гороскоп на неделю
Овен
21 марта – 20 апреля

Семь дней эмоцио-
нальной неустойчивос-
ти, повышенной экс-
пансивности - огнен-
ный характер дает о
себе знать. Не прини-
майте все на свой
счет, никто не шепчет-
ся о вас за вашей спи-
ной. Возможно, по-
явится стремление до-
минирования.

Избыточная самоуве-
ренность может вдруг пе-
рейти в неуверенность
после первой же неудачи.
В середине недели воз-
можны трудности само-
выражения в отношениях
с коллегами и возможны
неудачи в романтических
делах. Несмотря на это,
суббота и воскресенье
обещают быть спокойны-
ми и умиротворяющими.

Напряженный день –
12 апреля

Телец
21 апреля – 20 мая

Необходимо особен-
ное внимание уделить
чистоте помыслов и
поступков.

Под влиянием Плутона,
символизирующего вне-
шние могущественные
силы, кардинально изме-
няющего и уничтожающе-
го все устаревшее, вы бу-
дете стремиться к улуч-
шению качества вашей
жизни. Соблюдайте меру,
не дорывайтесь до конф-
ликтов.

Напряженный день –
15 апреля

Близнецы
21 мая – 21 июня

В отношениях с про-
тивоположным полом,

в семейных отноше-
ниях вы испытаете
определенные труд-
ности.

Тем не менее, гово-
рить о существенном
влиянии разногласий на
стабильность отноше-
ний не приходится, они
слишком прочны. Внут-
ренняя жизнь регулиру-
ется вездесущим Плуто-
ном, просыпается
страсть к бурной внеш-
ней деятельности и жаж-
да власти.

Б л а г о п р и я т н ы й
день – 13 апреля

Рак
22 июня – 22 июля

Ожидается получе-
ние прибыли от учас-
тия в коммерческих и
социальных проектах.
В особенности благо-
приятны дела с зару-
бежными компаньона-
ми и дальние поезд-
ки.

Проявленные на этой
неделе добрые дела,
принесут ощутимую
пользу в ближайшем бу-
дущем. Вы как - будто
ощущаете приближение
успеха, и получение дол-
гожданной прибыли.
Главное не бежать впе-
реди паровоза и не тру-
бить о своих победах на
всех перекрестках. Фор-
туна может отвернуть-
ся.

Б л а г о п р и я т н ы й
день – 12 апреля

Лев
23 июля – 22 августа

Неделя принесет
упрямство в чув-
ствах, увеличение па-
ранормальных спо-
собностей и желание
главенствовать над
своим окружением.
Может проявиться
интерес к спиритиз-
му, жизни после
смерти. Притупляет-
ся чувство страха и
появляется склон-
ность к риску, ощуща-
ется влияние Марса.

Не исключены неожи-
данные изменениям в
семье. Неделя не подхо-

дит для романтических
свиданий - неожиданные
проявления резкости,
дерзости и властности
могут отпугнуть противо-
положный пол.

Дева
23 августа –
22 сентября

Вы организованы,
сконцентрированы и
собраны. Это положи-
тельно влияет на окру-
жающих Вас людей. У
Вас может появиться
долгожданная возмож-
ность заключить вы-
годный договор. Не
стоит торопиться.

Если время и ситуация
позволяют, сдвиньте при-
нятие окончательного ре-
шения на более поздний
период времени. Эта не-
деля поможет вам лишь
заложить хорошую основу
для дальнейших успехов.

Благоприятный день
– 12 апреля, напряжен-
ный – 15 апреля

Весы
23 сентября –
22 октября

Физический труд су-
лит вам улучшение са-
мочувствия. И вообще
неделя подходит для
развлечений, активно-
го отдыха, участия в
светских акциях. Ваше
остроумие, находчи-
вость и контактность
будут по достоинству
оценены.

Возможны новые зна-
комства, а получение от них
положительных эмоций га-
рантировано. Уделите вни-
мание своей одежде. Обно-
вите гардероб. Выходные
могут порадовать любов-
ными встречами и авантюр-
ными увлечениями.

Благоприятный день
– 14 апреля

Скорпион
23 октября –
21 ноября

Вам придется распу-
тывать клубок сложив-
шихся проблем. Одно
можно сказать точно.
Вы не одиноки в своих

переживаниях, даже
если иногда это ощу-
щение не покидает
вас.

Посмотрите на реак-
цию окружающих. Их бес-
корыстное сопережива-
ние не даст вам впасть в
уныние. Попробуйте ра-
зобраться в сущности
возникших неприятнос-
тей. Не будьте импуль-
сивны в принятии реше-
ний.

Напряженный день –
17 апреля

Стрелец
22 ноября –
21 декабря

Не удивляйтесь,
если неделя начнется
со скандала. Возмож-
но, именно вы стане-
те его инициатором,
сказывается влияние
Плутона. Но, породив
чудовище, вы рискуе-
те стать его жертвой.
Поэтому постарайтесь
контролировать свои
эмоции.

Вам предстоит выслу-
шать немало не слишком
лестного о себе, в том чис-
ле от близких людей. Ожи-
дают не самые приятные
новости, сложные перего-
воры, особенно с род-
ственниками. Однако, бу-
дучи натурой цельной вы
пройдете это испытание.
Главный совет на неделю -
максимум сдержанности.

Напряженный день –
13 апреля

Козерог
22 декабря –
19 января

Неделя благоприят-
на для карьерных уст-
ремлений. Сконцент-
рируйтесь на них и
ваш небесный покро-
витель Сатурн, помо-
жет достичь задуман-

ного и придаст вам
энергию.

В одежде рекомендует-
ся придерживаться чер-
ных цветов, тем самым
вы выразите уважение к
ведущей вас планете. В
личной жизни небольшое
затишье, не торопите со-
бытия, скоро возможны
большие перемены

Напряженный день –
15 апреля

Водолей
20 января –
18 февраля

Хватит метаться меж-
ду действительностью и
иллюзиями. Мотивы ва-
ших поступков могут
остаться необъяснимы-
ми как для окружающих,
так и для вас самих.
Из-за этого возможны
недоразумения, разоча-
рования и запутанность
в отношениях с людь-
ми, возможно раскры-
тие их тайных, нечест-
ных планов.

Проявите больше гибко-
сти, плывите по течению.
Если возникают вопросы и
проблемы, включите логи-
ку, попытайтесь схематич-
но шаг за шагом найти вы-
ход из трудного положе-
ния. В семье постарайтесь
не демонстрировать уп-
рямство и не напрягать
ситуацию из эгоистичных
соображений.

Благоприятный день
- 12 апреля

Рыбы
19 февраля – 20 марта

Вас ожидает непло-
хая ровная неделя, но
только при условии,
если вы проявите
свойственный рыбам
конформизм.

Приспосабливайтесь к
условиям существования
и не пытайтесь их переде-
лать по своему желанию.
И возможно, почувствуе-
те ощущение полного по-
коя. Уже ваши близкие и
коллеги станут к вам тя-
нуться и пытаться угодить
вам.

Благоприятный день
– 15 апреля
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Министерство труда, здравоохране-
ния и социальной защиты Грузии за-
регистрировало уникальный препарат
«САЛХИНО» в капсулах, что очень
удобно для приема. Его производство
налажено на фармацевтическом пред-
приятии «САЛХИНО». В красиво
оформленной упаковке 105 капсул.
Столько, сколько необходимо для од-
ного курса лечения больного.

Совокупность компонентов лечебных растений монахи издревле называли Бо-
жьей аптекой. Именно к такой категории относится и естественное лекарство
«САЛХИНО».

Наличие в препарате «САЛХИНО» уникальных веществ и его редкие лечеб-
ные качества прошли проверку и подтверждены в лабораториях, клиниках, на
кафедрах десятков научно-исследовательских институтов Грузии, России, Азер-
байджана и Украины. Лекарство зарегистрировано также в Минздравах ряда
стран, где получены государственные патенты и соответствующие лицензии.

Фармакологические действия: «САЛХИНО» упорядочивает функциони-
рование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов. Укрепляет имму-
нитет, препятствует росту микроорганизмов, снимает запоры, обладает свой-
ствами рассасывать опухолевые образования, убирает гной с любых мягких тка-
ней.

«САЛХИНО» незаменимо при лечении и профилактике маститов, мастопа-
тии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизистой оболочки, коль-
пита, простатита, полости рта, пульпита, парадонтита, воспалительных заболе-
ваний дыхательных путей, бронхита, холецистита, колита, гепатита, нефрита,
радикулита, геморроя.

«САЛХИНО» - экологически чистое растительное лекарство, обладающее ан-
тибиотическими качествами. «САЛХИНО» особенно эффективен при лечении
стрептококков, стафилококков, кишечных палочек. Сравнительно меньше воз-
действует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «САЛХИНО» в капсулах по адресу:
Тбилиси, проспект Давида Агмашенебели,  115, тел. 95-90-60.

ЧУДО-ПРЕПАРАТ
«САЛХИНО»
В КАПСУЛАХ

Shooter

Вышел на экраны триллер «Стрелок» - про оби-
женного на правительство снайпера и мировой
заговор с Марком Уолбергом.

Как-то подразумевается, что снайпер обязан быть
философом, способным отнять чужую жизнь не в пла-
мени атаки, а в прохладе точного расчета, и его мысли
относительно всего сущего представляют интерес. Лен-
та поставлена по мотивам романа пулитцеровского лау-
реата Стивена Хантера «Точка удара» 1993 года.

Поставил картину Антуан Фукуа, сделавший блиста-
тельный «Тренировочный день», отголоски которого чув-
ствуются в прологе – Африка вообще отличное место
для импрессионистов, обожающих текучие вязкие цве-
та, мерцающее марево и резкий монтаж.

Режиссер Антуан Фукуа
В ролях: Марк Уолберг, Дэнни Гловер, Рона Митра

«Занимательное
облаковедение»

Самый точный эпитет для книги Гэвина Претор-
Пиннея «Занимательное облаковедение» – неожи-
данная. Во-первых, не очень ожидаемо обнару-
жить сегодня на полке магазина книжку про об-
лака –естественнонаучный труд с латинскими на-
званиями, разъяснением природы физических
явлений, схемами и классификациями. Но чис-
лить «Занимательное облаковедение» по линии
метеорологического просветительства будет из-
рядной глупостью.

Автор этой книги влюблен в об-
лака и не скрывает этого. В опреде-
ленной степени это его профессия.
Этот британский журналист – пре-
зидент «Общества любителей об-
лаков», в котором только за первый
год собралась пара тысяч человек
из 25 стран. Эти увлеченные соби-
рают фотографии, рисунки, стихи,
научные трактаты и философские
эссе.

Претор-Пинней строит интригу
мастерски. Несмотря на страшное
оглавление – каждая глава посвяще-
на тому или иному роду облаков и
называется соответственно «Высоко-кучевые» или «Пе-
ристо-слоистые», – назвать текст внутри сухо-научным
язык не повернется ни у кого. Автор умеет главное в науч-
попе – ставить вопросы, и читатель довольно быстро
сознает, что про облака, которые он разглядывал еще
лежа в коляске, он не знает, по сути, ничего.

Volvo C30
Современный облик

Volvo создается в трех
дизайнерских центрах
– в Калифорнии, Испа-
нии и в Швеции, Гете-
борге. Новый Volvo C30
спорт-купе произвел
настоящий фурор -
спортивный, компакт-
ный и динамичный
спорт-купе Volvo C30.

Отличительная особен-
ность нового автомобиля
состоит в том, что проект с
самого начала был ориен-
тирован на дизайн, как на
одно из ключевых требова-
ний современного мира.

Новый Volvo C30 предлагается с широким выбором двигателей: начиная от четырехци-
линдровых бензиновых двигателей 1,6 л (100 л.с.); 1,8 л (125 л.с.); 2,0 л (145 л.с.); и заканчивая
более мощными пятицилиндровыми двигателями 2,4i л (170 л.с.) и турбированными Т5
мощностью 220 л.с. Самый мощный бензиновый двигатель (Т5) с турбонаддувом характе-
ризуется высоким и стабильным крутящим моментом на широком диапазоне оборотов
320 Нм от 1500 до 4800 об./мин.

Благодаря спортивному характеру шасси и небольшому весу автомобиля (1204–1404 кг)
автомобиль является довольно динамичным даже с двигателем 1,6 л.

Восхождение на трон
«Восхождение на трон» - это не простое удовлетворение амбиций. Это,

помимо прочего, настоящее испытание на смелость. Особенно для новичков.
Бедняга-король теряет свое королевство, чудом избежав

смерти. Главный злодей - бывший придворный маг. Задача-
максимум - возвращение королевства законному владель-
цу. А по пути к трону Александр подчинит себе целый мате-
рик, одолеет орды варваров и легко спасет мир. Пусть и ста-
ро, однако каноническая история очень скоро отступает на
второй план. «Восхождение» верно старому принципу: игро-
ка должен мотивировать не сюжет, но сам игровой процесс.

Минимальные требования: процессор Intel Pentium
4 2.4 ГГц или AMD Athlon XP 2500+, память - 512 МБ, видео-
карта – с 128 МБ, CD/DVD - 8x CD-ROM, HDD для установ-
ки игры - 2.4 ГБ, ОС - Windows 2000 и XP SP1/SP2 и DirectX не
ниже 9

Рекомендуемые требования: процессор Intel Pentium
4 3 ГГц или AMD Athlon XP 3000+, память - 1 ГБ, видеокарта - c 256 МБ памяти, CD/DVD -
16x CD/ 16х DVD-ROM, HDD для работы игры - 500 МБ


